
Граждане 
бьются 
в эзотерике
В онлайн-школах 
заметили рост спроса 
на мистические курсы

Среди самых быстрорастущих 
сегментов онлайн- образования 
в России по итогам 2022 года 
оказались эзотерика и психоло-
гия. По данным GetCourse, обо-
рот этих сегментов вырос на 15% 
и 7% соответственно, тогда как, 
например, у курсов, связанных 
с обучением новым профессиям, 
упал. Нумерология, Таро и меди-
тации, как и психология, помога-
ют людям в кризисные периоды 
возвращать ощущение контроля 
над ситуацией, полагают экспер-
ты. Устойчивость спроса на эзо-
терические практики участники 
рынка связывают и с тем, что ими 
в основном интересуется более 
взрослая аудитория, на привыч-
ки которой в меньшей степени 
повлияли последствия военных 
действий на Украине.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей GetCourse (платформа для за-
пуска, продажи и проведения он-
лайн-курсов, объединяет 15 тыс. 
онлайн-школ) об итогах 2022 года. 
Из документа следует, что среди ис-
следуемых ниш обучения наибо-
лее выраженный рост по итогам 
года показала эзотерика — на 15%, 
до 6,6 млрд руб. Общий объем дохо-
дов от продажи курсов на платфор-
ме в 2022 году вырос лишь на 1%, 
до 95 млрд руб. (по итогам 2021 года 
продажи на GetCourse удвоились).

Среди других направлений, ко-
торые росли в 2022 году, оказались 
«психология» (на 7%, до 7,8 млрд 
руб.), «заработок» (на 5%, до 10 млрд 
руб.), «финансовая грамотность» 
(на 4%, до 4,6 млрд руб.) и «языки» 
(на 7%, до 1 млрд руб.). По остальным 
продажи падали. Самая крупная 
на GetCourse ниша — обучение но-
вым профессиям — показала сниже-
ние на 4%, до 16,6 млрд руб. Оборот 
курсов по личностному росту упал 
на 7%, до 7,5 млрд руб., а связанных 
с хобби — на 19%, до 4,9 млрд руб.

К курсам по эзотерике в GetCourse 
относят Таро, нумерологию, «испол-
нение желаний» и «осознанное мыш-
ление», а также практики на стыке 
с другими направлениями — напри-
мер, здоровьем (медитации) или пси-
хологией (нейрографика), объяснил 
гендиректор и совладелец платфор-
мы Сергей Михайлов.
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Платеж средь бела дня
Крупному бизнесу предложат доплатить бюджету с прошлых доходов

Усилившиеся в начале года про-
блемы с доходной частью бюд-
жета вынуждают правительство 
искать нестандартные источ-
ники ее пополнения. Вчера 
первый вице-премьер  Андрей 
Бело усов сообщил об обсужде-
нии идеи разового платежа, ко-
торый могли бы добровольно 
внести в бюджет крупные ком-
пании, продемонстрировавшие 
высокие финансовые показате-
ли в первой половине  прошлого 
года. Минфин позже уточнил, 
что для принятия решения о та-
ком взносе хотел бы вглядеть-
ся в сверхдоходы отдельных 
секторов и компаний еще при-
стальнее — на глубину двух по-
следних лет. Альтернативное 
предложение РСПП — не много 
поднять ставку налога для 
всех — Минфин не поддержал, 
посчитав его  несправедливым. 
Эксперты находят намерение 
получить налоги «задним чи-
слом» дискриминирующим 
и противоречащим идее ста-
бильности налогообложения. 

Андрей Белоусов вчера подтвер-
дил факт обсуждения с крупным 
бизнесом возможности разово-
го взноса в бюджет в счет большой 
прибыли, полученной в ряде секто-
ров в 2022 году. Ранее издание Bell 
(объявлено в РФ иностранным аген-
том) сообщило, что речь может идти 
о 200–250 млрд руб. «Добровольный 
взнос от бизнеса, да, он обсуждает-
ся, однократный,— сообщил пер-
вый вице-премьер.— Дело в том, что 
финансовые результаты прошлого 
года были очень хорошие, и у мно-
гих компаний, особенно в первом 
полугодии, за первые три квартала 
результаты были сильно в плюс». 

Развивая тему, Минфин сооб-
щил, что правительство отклонило 
альтернативное предложение РСПП 
увеличить ставку налога на при-
быль для всех организаций. Ведом-
ство указало, что конъюнктурные 
доходы были только «в отдельных 
секторах и у отдельных налогопла-
тельщиков». «В первую очередь не-
обходимо рассматривать тех, кто 
извлек сверхдоходы за предыду-
щие два года, и уже на этом осно-
вании принимать решение о взно-
се, который, как ожидается, будет 
добровольным со стороны членов 
РСПП»,— заявил Минфин, отметив, 

что значимая правка налоговой си-
стемы в этом году не планируется.

Желание «добрать» налогов с биз-
неса, очевидно, связано с трендом 
на разрастание дефицита бюджета. 

2022 год в целом был закрыт с при-
емлемым для властей результа-
том — «дыра» в госказне составила 
2,3% ВВП, или 3,3 трлн руб. Однако 
такой результат был достигнут хоро-

шим «заделом» первых пяти месяцев 
(профицит тогда составлял 1,5 трлн 
руб.) и введением доплатежей с «Газ-
прома». Ближе к концу года ситу-
ация стала ухудшаться, по итогам 

же минувшего января баланс бюд-
жета стал выглядеть и вовсе пугаю-
ще. Нефтегазовые доходы из-за упав-
шей до $50 за баррель цены нефти 
и сжатия объемов экспорта газа к ян-
варю 2022 года упали на 46% (см. „Ъ“ 
за 6 февраля). В результате не был 
даже собран месячный минимум — 
сумма базовых нефтегазовых дохо-
дов. Ненефтегазовые доходы в янва-
ре тоже сильно «припали» — минус 
28% к такому же периоду прошло-
го года (минус 44% по НДС и минус 
137% — по налогу на прибыль). Мин-
фин, впрочем, разъяснил, что сокра-
щение сборов НДС отчасти связано 
с изменением порядка возмещения 
налога, а снижение по прибыли — 
с возвратом переплаты. 

Судя по прозвучавшим заявлени-
ям, именно на прибыль компаний 
и нацелился Белый дом. В целом уве-
личение поступлений налога на при-
быль в 2022 году не выглядит впечат-
ляющим — плюс 7,5%, до 1,669 трлн 
руб. В первой половине прошлого 
года, о которой говорит Андрей Бе-
лоусов, ситуация выглядела получ-
ше. По данным ФНС, поступления 
налога по итогам семи месяцев пре-
вышали результат сопоставимого пе-
риода в федеральной части на 25% 
и на 33% — в региональной. Тогда 
служба объясняла это ростом посту-
плений от нефтегазовых компаний, 
а также от организаций угольного 
и химического секторов. Эти секто-
ра, видимо, и могут рассматриваться 
среди кандидатов в «добровольцы». 

Что касается финансового ре-
зультата (сальдо прибылей и убыт-
ков), то в первые пять месяцев 2022 
года он действительно ощутимо рос. 
Максимум прироста был зафикси-
рован по итогам января—мая (плюс 
51%), но затем показатель стал сни-
жаться. В итоге, как следует из обна-
родованных вчера данных Росста-
та, по итогам 11 месяцев 2022 года 
финрезультат (23,7 трлн руб.) состав-
ляет лишь 88% от показателя такого 
же периода 2021 года.
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Первый вице-премьер  Андрей 
Белоусов с опти миз мом смо-
трит на возможность добро-
вольного расставания бизне-
са со «сверхприбыльными» 
миллиардами  
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ДОБЫЧА СБЫВАЕ ТСЯ
П Р О И З В О Д С Т В О  Н Е Ф Т И  В  Р О С С И И  РА С Т Е Т  В М Е С Т Е  С  Э КС П О Р Т О М

По информации „Ъ“, несмотря на эмбарго ЕС на рос-
сийскую нефть и нефтепродукты, российская неф-
тяная отрасль продолжает увеличивать добычу. Так, 
за первую неделю февраля нефтекомпании нарастили 
производство почти на 1% относительно среднего 
уровня января. При этом производство оказалось 
на 1% ниже уровня февраля 2022 года. Рост добычи 
объясняется тем, что нефтекомпании в условиях санк-
ций предпочитают наращивать экспорт, предоставляя 
большие дисконты.

Нефтекомпании за первую неделю февраля увеличили добычу 
сырья в России на 0,7%, до 1,491 млн тонн в сутки (относительно 

среднего уровня января). Таким образом, спустя чуть менее года 
после введения санкций за начало боевых действий на Украине 
российские нефтекомпании лишь приблизились к досанкционному 
уровню производства. Так, в феврале прошлого года нефтекомпа‑
нии добывали в среднем 1,508 млн тонн в сутки.

Наиболее стремительный рост добычи наблюдается на «Са‑
халине‑1», который к июню, по оценкам одного из акционеров 
проекта индийской ONGC, должен увеличить добычу до 200 тыс. 
баррелей в сутки с примерно 163 тыс. баррелей в сутки в фев‑
рале (рост более 20%). «Роснефть» еще не вышла на плановые 
объемы, «но мы поднимаем добычу», заявлял на этой 
неделе глава нефтекомпании Игорь Сечин. с8

Владимир Зеленский  
улетел окрыленный
Президент Украины попросил у Британии 
истребители и спросит об их поставках лидеров ЕС

Во время второго с 24 февраля 2022 года 
зарубежного визита президент Украины 
Владимир Зеленский не только благода-
рил союзников за поддержку, но и потре-
бовал от них активизировать поставки 
вооружений. Прилетев в Лондон, укра-
инский лидер сделал акцент на передаче 
Киеву западных истребителей. Несмо-
тря на отсутствие консенсуса по этому 
вопросу среди партнеров Украины, пре-
мьер Британии Риши Сунак пообещал 
начать обучение украинских пилотов уже 
весной и поручил министру обороны из-
учить возможность поставок Киеву авиа-
ции. Из Лондона господин Зеленский от-
правился в Париж на встречу с лидера ми 
Франции и Германии, а оттуда  должен 
прибыть в Брюссель — на саммит ЕС, 
где, очевидно, вновь попросит для Укра-
ины истребителей. 

Лондонский призыв
Визит Владимира Зеленского в Лондон 
не был анонсирован заранее. Однако 
на фоне подтвердившихся в итоге слухов 
о поездке президента Украины в Брюссель 
на неформальную встречу лидеров стран 
Евросоюза появление украинского лидера 
в британской столице, возможно, и было 
внезапным, но никого особо не удивило. 
После 24 февраля 2022 года господин Зе-
ленский долгое время отказывался поки-
дать Украину, уверяя, что за границу поедет 
уже после завершения боевых действий. 
Однако в декабре прошлого года он все-та-

ки нанес визит в США, где встретился с гла-
вой Белого дома Джо Байденом и выступил 
перед Конгрессом.

Ставшие традиционными выступления 
по видеосвязи перед парламентами других 
стран и участниками различных саммитов, 
видимо, перестали давать нужный эффект, 
и от президента Украины потребовалось 
очное присутствие для активизации запад-
ной помощи. В декабре перелет за океан 
принес свои плоды: назревающие споры 
о необходимости возвращения украинско-
го урегулирования в дипломатическое ру-
сло, в том числе путем территориальных 
уступок Москве, и разговоры об усталости 
от конфликта приутихли, а 2023 год начал-
ся с анонсов новых — качественно более 
серьезных — поставок военной помощи 
Киеву. В итоге к концу января был решен 
«танковый» вопрос.

Сейчас, когда на повестке оказались дис-
куссии о предоставлении Киеву истребите-
лей, а западные СМИ и политики обсуждают 
перспективы скорого наступления россий-
ских войск, Владимир Зеленский вновь лич-
но отправился к союзникам. 

В Лондоне президента Украины встрети-
ли по-королевски — во-первых, потому что 
его в прямом смысле слова принял монарх 
Карл III, а во-вторых, в Великобритании про-
звучало многое из того, что господин Зелен-
ский наверняка хотел услышать, а еще боль-
ше того, что он хотел произнести.
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«Дай нам Бог избежать 
возврата к неограниченной 
гонке ядерных вооружений»
Академик Алексей Арбатов — о рисках  
ядерной войны и отношениях России и США

МИД РФ предупредил о «реальной опас-
ности прямого военного столкновения 
двух ядерных держав» — России и США. 
В Москве считают, что к этому может при-
вести «тотальная гибридная война, раз-
вязанная Вашингтоном против Москвы». 
Это заявление было сделано в  контексте 
сложной ситуации вокруг Договора 
о стратегических наступательных во-
оружениях (ДСНВ): США обвиняют Рос-
сию в его несоблюдении, она это катего-
рически  отвергает. Руководитель  Центра 
международной безопасности РАН, ака-
демик Алексей Арбатов рассказал кор-
респонденту „Ъ“ Елене Черненко, чем 
нынешняя ситуация отличается от холод-
ной войны и что могут сделать РФ и США, 
чтобы избежать эскалации.

— Судьба ДСНВ под вопросом. США впер-
вые с 2011 года, когда договор вступил 
в силу, обвинили РФ в его нарушении. 
Их претензии касаются отказа Москвы 
назначить дату заседания консультатив-
ной комиссии и дать добро на возобнов-
ление инспекций на стратегических 
объектах. Россия обвинения США от-
вергает, выдвигая встречные претензии 
и настаивая на изменении политики Ва-
шингтона по Украине. Может ли дого-
вор досрочно развалиться?
— Да, над договором сейчас сгущаются тучи, 
его будущее под вопросом. Прошлый опыт 

показывает, что попытки использовать та-
кие договоры в качестве инструмента дав-
ления по другим вопросам не облегчают 
решение последних, но могут подорвать 
стратегические соглашения. Ведь такие до-
говоры по определению возможны только 
на основе равной заинтересованности сто-
рон, и поэтому получить за них дополни-
тельный «бонус» маловероятно. А развал до-
говоров (как в случае с Договором по ПРО, 
Договором об обычных вооруженных си-
лах в Европе, Договором о ракетах средней 
и меньшей дальности (ДРСМД), Договором 
по открытому небу) вредит безопасности 
обеих сторон.
— Могут ли США денонсировать ДСНВ, 
как это было, к примеру, с ДРСМД?
— Если бы у власти в США была республи-
канская администрация (о возвращении ко-
торой у нас некоторые мечтают) и президен-
том был бы человек вроде Дональда Трампа, 
американцы запросто вышли бы из ДСНВ. 
Но там у власти сейчас демократы, они более 
рационально относятся к вопросам страте-
гической стабильности и контроля над ядер-
ным оружием. Мне кажется, что при Джо 
Байдене США из ДСНВ не выйдут, если толь-
ко на Украине не произойдет что-то совсем 
апокалиптическое и если давление на него 
в ходе предвыборной кампании 2024 года 
не загонит президента в политический угол.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,26

процента составила недельная инфляция в РФ в период с 31 января по 6 февраля, сообщил вчера 
Росстат. Рост цен ускорился и в недельном (0,21% и 0,14% в предыдущие две недели), и в годовом сопо‑
ставлении — Минэкономики в обзоре «О текущей ценовой ситуации» оценило рост ИПЦ в 11,72% (против 
11,50% неделей ранее). Основная причина — продовольственная инфляция (0,51% против 0,39% неделей 
ранее) из‑за сезонного удорожания плодоовощной продукции. Услуги подорожали на 0,21%, как и неде‑
лей ранее, промтовары показали околонулевой рост — 0,02% (0% на прошлой неделе). В пятницу 10 фев‑
раля Банк России примет первое в 2023 году решение об уровне ключевой ставки.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Чем дальше в будущее, 
тем светлее

В январе 2023 года индексы пред-
принимательской уверенности выш-
ли в плюс — в обработке показа-
тель составил 2,7% (1,5% с очист-
кой от сезонного влияния), превысив 
рекорды всего 2022 года, в добыче 
полезных ископаемых — 1%(1,1%), 
в последний раз он был выше в мар-
те 2022 года. Индексы рассчиты-
ваются Росстатом по результатам 
опросов руководителей 4,4 тыс. ком-
паний среднего и крупного бизнеса.

Положительные оценки состояния 
деловой среды, однако, обусловлены 
в основном ожиданиями и эмоцио-
нальными оценками: так, число опти-
мистов, ожидающих роста производ-
ства в течение ближайших трех меся-
цев, резко превысило количество тех, 
кто ждал его снижения — в добыче 
полезных ископаемых на 11 процент-
ных пунктов (18% против 7%), хотя 
с марта 2022 года баланс ответов па-

дал (с 13% до околонулевых значе-
ний). В обработке оптимистов было 
больше на целых 27 п. п. (34% про-
тив 7%) — хотя в 2022 году спад оце-
нок только усугублялся, к декабрю до-
стигнув двухлетнего минимума. В бу-
дущее на горизонте полугода в ком-
паниях смотрят так же светло — в до-
быче число ожидающих улучшений 
на 14 п. п. превысило число готовых 
к худшему, в обработке оптимистов 
оказалось больше на 22 п. п. 

Однако уже в оценках нынешней 
экономической ситуации оптимизм 
руководителей компенсируется пес-
симизмом их коллег: в добыче их чис-
ло превысило число оптимистов 
на 1 п. п., в обрабатывающих произ-
водствах на 1 п. п. больше настро-
енных на лучшее. Виды на перспек-
тиву слабо подкрепляются и оценка-
ми текущего спроса (см. также текст 
рядом) — если в добыче баланс его 
оценок составил минус 12%, то в об-
работке — минус 22%, что примерно 
соответствует максимумам, достигну-
тым год назад, де-факто оценки спро-
са в январе 2023 года «заровняли» 
провал 2022-го.

О том, что ожидания, вероят-
но, избыточно позитивны, говорят 
и оценки руководством компаний 
собственных мощностей, которыми 
будущий спрос может быть удов-
летворен. Так, средний уровень за-
грузки производственных мощ-
ностей в январе 2023 года соста-
вил в добыче полезных ископаемых 
57%, в обрабатывающей промыш-
ленности — 60%. При этом боль-
шинство — 79% — руководителей 
в добыче и 85% в обработке увере-
ны, что их достаточно для удовлет-
ворения спроса на продукцию, при 
этом заметное число — 6% и 11% 
респондентов — указывают на из-
быточность мощностей.

Олег Сапожков
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Кредитование под залог интеллектуальной 
собственности (ИС) остается базовой про-
блемой для развития креативной эконо-
мики и технологического сектора. В Банке 
России называют главными препятствиями 
для такого кредитования отсутствие усто-
явшейся практики оценки нематериаль-
ных активов и возможных проблем с лик-
видностью залога. Однако власти намере-
ны перейти к практическим шагам в разви-
тии кредитов под залог ИС: вчера на про-
фильном форуме РСПП стало известно, что 
Минэкономики, правительство Москвы, 
Роспатент и ЦБ запускают пилот по обкат-
ке такого кредитования — риски банков при 
этом возьмут на себя столичные власти.

Вчера на форуме РСПП по креативным ин‑
дустриям и интеллектуальной собственности 
глава департамента стратегического развития 
и инноваций Минэкономики Валерия Воро‑
бьева заявила, что ведомство, Роспатент, Банк 
России и правительство Москвы запускают пи‑
лот по кредитованию под залог ИС. Обеспече‑
ние по рискам банков предоставят столичные 
власти. По ее словам, отработка схемы даст по‑
нимание востребованности и рисков, которые 
можно нивелировать на уровне законодатель‑
ства, а банкам — необходимые компетенции.

Объединение тем технологического разви‑
тия и креативного сектора экономики на од‑
ном форуме РСПП обусловлено тем, что они свя‑
заны с вопросами интеллектуальной собствен‑
ности, пояснил глава союза Александр Шохин. 
Проблема привлечения средств под залог ИС — 
ключевая для финансирования обоих секторов, 
что осложняет реализацию амбициозных пла‑
нов правительства по их развитию (в том чис‑
ле рост доли креативной экономики до 6% ВВП 
с 2,4% в 2019 году, см. „Ъ“ от 28 сентября 2021 
года). Запуск негосударственного кредитова‑

ния под залог ИС входит в число мер по устра‑
нению регуляторных барьеров проекта концеп‑
ции технологического развития РФ до 2030 года 
(есть у „Ъ“). Банки, однако, неохотно кредитуют 
под залог ИС из‑за отсутствия развитого рынка 
таких активов, говорят в ЦБ.

По словам первого замглавы столичного де‑
партамента предпринимательства и инноваци‑
онного развития Кристины Костромы, проект 
предполагает структурирование сделок: «Мо‑
сковский гарантийный фонд может давать га‑
рантию в размере 95% кредита под залог ИС», на‑
чалось тестирование механики. Для этого в про‑
ект пригласили московский Сбербанк и ищут 

подходящую модельную сделку. Исследуя ры‑
нок, департамент провел опрос порядка 1,8 тыс. 
компаний на предмет их интереса к такому кре‑
дитованию, но из 150 потенциальных заемщи‑
ков предварительный скоринг гарантийного 
фонда прошли только 100 предприятий, после 
скоринга Сбербанка их осталось 20, а после из‑
учения их активов в сфере интеллектуальной 
собственности их число сократилось до трех. 
На них и отрабатывают практические аспекты, 
связанные с выдачей кредита под гарантии, до‑
бавила госпожа Кострома.

По ее словам, при реализации механизма 
приходится решать проблемы компетенции 

банковских служащих по приему в залог прав, 
возможных изменений в скоринге и разработки 
льготных программ (предлагаемые ставки под 
13–16% неинтересны бизнесу на фоне льготных 
кредитов под 3% годовых). «Нам явно надо урав‑
нивать поле в этом вопросе, понимая значимость 
этого проекта»,— отметила чиновница. Не ре‑
шен и вопрос о том, кто будет проводить оценку 
активов (часть участников проекта считает, что 
это должна быть одна уполномоченная организа‑
ция, часть — что их должно быть несколько) и ка‑
ков будет ее механизм. Выход на первый реаль‑
ный кредитный договор в департаменте ожида‑
ют в конце февраля—марте этого года.

Глава экспертной группы службы по защи‑
те прав потребителей и обеспечению финансо‑
вой доступности Банка России Юрий Божор счи‑
тает московский пилот перспективным, несмо‑
тря на проблемы оценки и отсутствия развито‑
го рынка для продажи залогов. «Вариант, ког‑
да надежный гарант берет на себя вопрос оцен‑
ки и реализации актива, а банк получает пору‑
чительство, вполне жизнеспособен»,— полага‑
ет он. При этом действующее регулирование по‑
зволяет учитывать поручительства региональ‑
ных гарантийных организаций как обеспечение 
по кредиту, отметил представитель регулятора.

Предполагается, что ЦБ по итогам реализа‑
ции проекта рассмотрит возможность коррек‑
тировки своих документов на предмет сниже‑
ния требований к резервам, формируемым 
в отношении определенных видов интеллек‑
туальной собственности, принимаемых в за‑
лог, сообщили „Ъ“ в Минэкономики.

Венера Петрова

Москва изучает обмен идей на деньги
Кредиты под залог интеллектуальной собственности обкатают в столице

Самыми прибыльными по итогам 11 месяцев названы та‑
кие сектора, как строительство (рост финрезультата в 2,5 раза), 
грузовые железнодорожные перевозки (в 2,1 раза), транспорти‑
ровка и хранение (плюс 47%) и добыча угля (плюс 23%). 

Напомним, в декабре, согласно Bloomberg, в правитель‑
стве уже обсуждалась идея разового изъятия сверхприбыли — 
у угольщиков и производителей удобрений. Сам же принцип 
точечного изъятия допдоходов фактически уже был приме‑
нен в минувшем году к «Газпрому». В октябре—декабре кор‑
порация заплатила тремя равными частями дополнительный 
НДПИ на сумму в 1,244 трлн руб. (см. „Ъ“ от 14 ноября). Эти день‑
ги, полученные от роста цен на газ, корпорация отдала бюдже‑
ту вместо выплаты дивидендов акционерам за 2021 год.

В РСПП, как и в ряде крупных компаний, вчера отказа‑
лись комментировать идею разового налога. Ассоциирован‑

ный партнер МЭФ Legal Анна Зеленская считает, что идея взи‑
мать постфактум налог на сверхприбыль противоречит идее 
стабильности налогообложения «и в целом отчасти дискри‑
минационна». По ее словам, если такой платеж будет оформ‑
лен в виде налога, то потребуется правка Налогового кодек‑
са. «В любом случае, такой точечный сбор должен быть макси‑
мально продуман, с тем чтобы он не коснулся компаний, кото‑
рым даются стимулирующие льготы и оказывается помощь, 
а также компаний, прибыльность которых связана с их эффек‑
тивностью»,— говорит эксперт.

Юрист Forward Legal Олесь Груздев полагает, что идея разо‑
вого платежа свидетельствует о том, что правительство гото‑
вится к серьезному снижению доходов бюджета, оценив не‑
гативные последствия ограничений на поставки российско‑
го сырья в Европу, ценовые потолки на нефть и нефтепродук‑
ты, а также результаты переориентации поставок в Азию по це‑
нам гораздо ниже мировых. Партнер Taxology Алексей Артюх 

отмечает, что реализация встречной идеи РСПП — «размазать 
на всех» увеличение за счет повышения ставки налога на при‑
быль — в силу требований Налогового кодекса возможна лишь 
со следующего года, что не позволяет государству получить 
деньги как можно скорее. Отраслей, которые получили высо‑
кую прибыль, довольно много, отмечает эксперт, это прежде 
всего экспортеры продукции металлургии и удобрений, а так‑
же нефтяные компании. «Предложение заплатить взнос добро‑
вольно — абсолютно новая практика для России, обычно го‑
сударство исходило из того, что если отрасли получали сверх‑
прибыль, то бизнес заплатит с нее налоги в последующие пе‑
риоды»,— сказал „Ъ“ Алексей Артюх. Идея разового платежа, 
по его мнению, «глубоко порочна» — «это разбалансировка на‑
логовой системы, при этом сумма в 200–250 млрд руб., о кото‑
рой идет речь, может быть найдена и иначе».

Вадим Вислогузов,  
Евгения Крючкова

Платеж средь бела дня

Снижение реальных распола-
гаемых доходов домохозяйств 
в 2022 году оказалось замет-
но ниже официального прогно-
за. К концу года они даже росли — 
на фоне и, видимо, во многом 
в результате снижения инфля-
ции, увеличения поступлений 
от предпринимательства и тене-
вых доходов.

В 2022 году реальные располага‑
емые доходы населения снизились, 
по оценке Росстата, на 1% против ро‑
ста на 3,2% в 2021 году, что оказалось 
заметно ниже прогноза Минэконо‑
мики (2,2%).

В структуре денежных доходов 
за год заметно (на 0,7 процентно‑
го пункта — до 6,2%) выросла доля 
доходов от предпринимательства 
(на фоне восстановления сектора ус‑
луг и общепита) и незначительный 
рост доли социальных выплат и зар‑
плат (см. график). Сопоставимо с ро‑
стом доли доходов от предпринима‑
тельства снизилась доля поступле‑
ний от собственности (до 5%). Изме‑
нение структуры доходов в пользу 
средств от предпринимательской де‑
ятельности, по словам проректора 
Высшей школы экономики Лилии 

Овчаровой, является эффектом санк‑
ций — в результате начал развиваться 
импорт ряда товаров малыми и сред‑
ними предпринимателями. Третьей 
по значимости статьей в структуре до‑
ходов населения в 2022 году остава‑
лись (прочие) теневые поступления 
на уровне 10,9%, как и год назад. 

«Основные причины сниже‑
ния реальных располагаемых до‑
ходов в 2022 году — снижение зар‑
плат и недостаточная индексация 
выплат»,— считает Игорь Поляков 
из ЦМАКП. За январь—ноябрь 2022 
года реальные зарплаты просели 
на 1,1%, прежде всего в социальных 
отраслях, здравоохранении, образо‑
вании и госуправлении. Лилия Ов‑

чарова отмечает, что динамика ре‑
альных располагаемых доходов ока‑
залась лучше ожидаемого, в пер‑
вую очередь, благодаря повышению 
размера МРОТ, индексации пенсий 
и введению дополнительных вы‑
плат на детей. По данным Росстата, 
без учета разовой выплаты 2021 года 
реальные пенсии в 2022 году снизи‑
лись на 0,8%, с ее учетом — на 5,8%.

Годовые темпы роста реальных 
располагаемых доходов к концу 2022 
года даже вышли в плюс, увеличив‑
шись в четвертом квартале на 0,9%, 
тогда как в предыдущие три кварта‑
ла показатель сжимался (с учетом се‑
зонности к среднеквартальным зна‑
чениям 2019 года, впрочем, по оцен‑

ке Росстата, реальные доходы в це‑
лом не растут с 2020 года). Пока всех 
данных, позволяющих судить обо 
всех источниках роста реальных до‑
ходов в четвертом квартале 2022 
года, нет. Во многом его причиной 
стало снижение инфляции и после‑
довавший за ней слабый рост реаль‑
ной зарплаты (на 0,3% в ноябре и 0,4% 
в октябре в годовом выражении 
и на 0,5% в среднем за месяц в октя‑
бре—ноябре после среднемесячного 
роста на 0,2% в третьем квартале 2022 
года с учетом сезонности, по оцен‑
ке ЦМАКП). В структуре же доходов 
по сравнению с четвертым кварта‑
лом 2021 года доля зарплат осталась 
фактически неизменной (39,4% в чет‑
вертом квартале 2022 года против 
39,5% год назад), но обращает на себя 
внимание заметный рост доли по‑
ступлений от предпринимательства 
(с 5,1% до 5,8%) и теневых денежных 
доходов (с 14% до 14,7%).

Использовали свои снизив‑
шиеся доходы в 2022 году гражда‑
не таким образом: на покупку това‑
ров из них потрачено 59,1% (61,1% 
год назад), на оплату услуг — 17,5% 
(17,8%), на обязательные платежи — 
15% (15,5%), на увеличение сбереже‑

ний — 7,3% (4,3%), на покупки за гра‑
ницей — 1,1% (1,3%). По оценке Минэ‑
кономики, в 2022 году суммарные 
потребительские расходы — обо‑
рот розницы, общепита и услуг — 
снизились на 4,1% в годовом выра‑
жении. Основное снижение прихо‑
дится на оборот розницы, прежде 
всего непродовольственных това‑
ров (минус 6,7%), оборот общепита 
вырос на 4,7%, а объем платных ус‑
луг — на 3,2%. По оценке ЦМАКП, по‑
сле стабилизации в третьем кварта‑
ле с учетом сезонности среднемесяч‑
ные темпы прироста потребитель‑
ских расходов в четвертом квартале 
2022 года, из‑за спада спроса на не‑
продовольственные товары, вновь 
проседали на уровне 0,4%. Впрочем, 
происходило это на фоне роста сбе‑
режений (особенно наличных), ко‑
торые вылились в повышение трат 
на услуги и продовольствие в январе 
2023 года (см. „Ъ“ от 12 января).

Минэкономики ждет роста реаль‑
ных располагаемых доходов населе‑
ния в 2023 году на уровне 2%. Декабрь‑
ский консенсус‑прогноз «Интерфак‑
са» предполагает спад — на 1,4%.

Артем Чугунов,  
Анастасия Мануйлова

На зарплату жить уже невыгодно
Рост доходов от предпринимательства едва не покрыл реальное снижение оплаты труда
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В Госдуме утвердили план уча-
стия депутатов в международ-
ных, всероссийских и межрегио-
нальных общественно-политиче-
ских и экономических форумах 
в этом году. Все мероприятия, 
в том числе заявленные как ме-
ждународные, пройдут исключи-
тельно в пределах России, 
по большей части — в Санкт-Пе-
тербурге. При этом финансиро-
вание почти половины поездок 
под вопросом — оно зависит от 
того,  появятся ли у Думы сэко-
номленные бюджетные средства.

План участия делегаций Госду-
мы в форумах („Ъ“ с ним ознако-
мился), подготовленный главой ап-
парата нижней палаты парламен-
та Игорем Дивейкиным, был одо-
брен думским советом в понедель-
ник, 6 февраля. Почти половина из 
23 заявленных в нем мероприятий 
пройдет в Санкт-Петербурге. Поми-
мо июньского Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма депутаты посетят в Северной сто-
лице Петербургский международ-
ный юридический форум, Между-
народный арктический форум, Нев-
ский международный экологиче-
ский конгресс, Международный во-
енно-морской салон, Санкт-Петер-
бургский международный культур-

ный форум, Евразийский женский 
форум и ряд других мероприятий.

Два форума пройдут в Сочи: Рос-
сийский инвестиционный форум 
в феврале и организованный Цент-
ральным банком РФ форум иннова-
ционных финансовых технологий 
FINOPOLIS в ноябре. В апреле депу-
таты полетят в Крым — на Ялтин-
ский международный экономиче-
ский форум. В их планах также по-
ездки на аналогичные мероприятия 
в Красноярске (апрель) и Владивос-
токе (Восточный экономический фо-
рум в сентябре).

Тему евразийского развития дум-
ские делегаты собираются обсудить 
летом за Уралом: в Горно-Алтайске 
с их участием пройдет организован-
ный правительством региона между-
народный форум «Алтайский вектор 
евразийской интеграции», а в Екате-
ринбурге — Европейско-Азиатский 
правовой конгресс под эгидой Ассо-
циации юристов России.

Молодежной политикой депута-
ты займутся на Северо-Кавказском 
молодежном форуме «Машук» в Пя-
тигорске (август) и на Всероссийском 
студенческом форуме в Казани (сен-
тябрь). На осень также запланиро-
вано их участие в Международном 
спортивном форуме «Россия — спор-
тивная держава» в Перми.

Самая большая думская делега-
ция отправится на Петербургский 
экономический форум (15 депута-
тов из восьми комитетов и пять со-
трудников аппарата нижней палаты) 
и на инвестиционный форум в Сочи 
(восемь депутатов и два чиновника). 
В остальных случаях, как правило, 
делегация состоит из пяти депутатов 
и одного госслужащего. Продолжи-
тельность командировок составит 
от одного до пяти дней.

Самыми востребованными на 
форумах, судя по плану на 2023 год, 
являются комитеты Госдумы по раз-
витию Дальнего Востока и Аркти-
ки и по физкультуре и спорту — их 
представители должны посетить по 
пять таких мероприятий. На четы-
рех форумах побывают члены ко-
митета по защите конкуренции, на 
трех — депутаты из комитетов по 
экономической политике и по ту-
ризму. В то же время 14 из 32 дум-
ских комитетов, включая, напри-
мер, комитеты по бюджету и нало-
гам, по безопасности и по инфор-
мационной политике, участвовать 
в подобных мероприятиях не пла-
нируют.

При этом в документе оговари-
вается, что финансирование почти 
половины поездок «осуществляет-
ся при возникновении экономии 

средств в ходе выполнения настоя-
щего плана». К числу таких «форумов 
экономкласса» отнесены, например, 
инвестиционный форум в Сочи, 
а также Международный финансо-
вый конгресс и Международный во-
енно-морской салон в Санкт-Петер-
бурге. Вместе с тем на том же заседа-
нии совет Думы одобрил команди-
ровку главы комитета по энергетике 
Павла Завального в Кейптаун с 7 по 
11 февраля для участия в церемонии 
ежегодного обращения президента 
ЮАР к нации (с таким предложени-
ем выступил комитет по междуна-
родным делам).

План мероприятий утвержден 
в соответствии с приоритетами ниж-
ней палаты, пояснил „Ъ“ источник 
в думском аппарате. Некоторые из 
форумов депутаты действительно 
посетят только в случае появления 
сэкономленных средств, но в этом 
созыве экономия у Госдумы, как пра-
вило, бывает, добавил собеседник.

Афанасий Сборов

Форумальная логика
Депутаты утвердили план поездок  
на российские и международные форумы

В среду АНО «Диалог» и Эксперт-
ный институт социальных иссле-
дований (ЭИСИ) провели засе-
дание экспертного совета на 
тему «Политики новой волны». 
Как пояснили организаторы, 
их цель — разработать страте-
гию позиционирования полити-
ков в социальных сетях: именно 
на эту тему в ходе мероприятия 
в основном дискутировали экс-
перты и действующие депутаты. 
Кроме того, перед участниками 
выступили психолог-профай-
лер Вадим Войтенко, расска-
завший среди прочего об отли-
чиях эпилептоида от шизоида, 
и политконсультант Евгений 
Минченко, объяснивший, как 
 политики должны использовать 
 архетипы «ребенка», «воина» 
и «любовника».

Как сразу без ложной скромно-
сти заявил заместитель гендиректо-
ра «Диалога» Андрей Цепелев, экс-
пертные советы его организации 
претендуют на то, чтобы стать сво-
еобразными «фабриками мысли» 
для разработки тех или иных стра-
тегий и методик. «Тема совета — 
„Политики новой волны“ — как по-
литикам выстраивать свой публич-
ный образ в условиях новой инфор-
мационной реальности: тотального 
использования социальных сетей, 
повестки специальной военной 
операции (СВО), высокого запроса 
граждан на открытость и обратную 
связь от власти»,— пояснил госпо-
дин Цепелев.

В рамках заседания состоялось 
несколько мастер-классов и экс-
пертных дискуссий, слушателями 
и участниками которых стали пред-
ставители пресс-служб федераль-
ных и региональных органов влас-
ти, эксперты и несколько депутатов 
Госдумы. Напомним, что АНО «Ди-
алог» фактически отвечает за рабо-
ту государственных органов в со-
цсетях, а эксперты ЭИСИ регулярно 
привлекаются к тем или иным про-
ектам внутриполитического блока 
администрации президента.

На первой экспертной сессии 
представитель ЭИСИ Дарья Кисли-
цына заявила, что если в услови-
ях «старой нормальности» полити-
кам достаточно было быть близки-
ми к людям и взаимодействовать 
с ними, то сейчас, после коронави-
руса, начала СВО и частичной мо-
билизации, этого уже недостаточ-
но. Теперь политики, если хотят 
быть успешными, должны показы-
вать высокую степень адаптивно-
сти и быстро разбираться в тех сфе-
рах, в которых раньше професси-
оналами не являлись. «Важна ско-
рость принятия решений по ситу-
ациям, где ты раньше был проф-
некомпетентен. Раньше неважно 
было, понимает ли губернатор, от-
куда брать кислород, но в пандемию 
все изменилось»,— привела пример 
эксперт. Другим позитивным при-
мером, уже времен СВО, для госпо-
жи Кислицыной стала депутат Гос-
думы от «Единой России» Екатери-
на Стенякина, которая проходила 
курсы медсестер, чтобы иметь воз-
можность оказывать помощь ране-
ным. «И это не пиар-история,— заве-
рила представитель ЭИСИ, но, под-
умав, добавила: — Хотя для пиара 
это тоже хорошо». А завершила она 
свою речь мыслью о том, что «поли-
тики новой волны» подобны само-
обучающейся нейросети, которая 
сама генерирует уникальные управ-
ленческие решения.

Выступившая следом политкон-
сультант Евгения Стулова вырази-
ла мнение, что Россия сейчас фак-
тически разделилась на несколь-
ко частей. Первая — это Россия сто-
личная, которая находится в «ста-
дии отрицания» и, «попивая сму-
зи», надеется, что ситуация сама со-
бой «рассосется». Вторая — Россия 
глубинная, которая почувствовала 
на себе СВО и находится «в стадии 
торга» с государством. Наконец, тре-
тья и четвертая — Россия воюющая 
и Россия уехавшая. «Именно у Рос-
сии воюющей есть образ будуще-

го. Они даже могут построить не-
кую политическую систему уже сей-
час»,— заявила эксперт, добавив, 
что эта часть общества находится 
«в стадии гнева». Поэтому, по ее сло-
вам, все политики, выстраивая свой 
образ, должны понимать, на какую 
именно из четырех Россий они хо-
тят повлиять.

Отдельного выступления на за-
седании удостоился профайлер Ва-
дим Войтенко. Он презентовал сис-
тему, в которой все люди оценива-
ются как различные комбинации 
семи типов характера, среди кото-
рых, в частности, истероид, эпилеп-
тоид и шизоид. «Какие вы видите 
черты параноидальности? Правиль-
но, отсутствие аксессуаров. Только 
деловая ручка»,— объяснял госпо-
дин Войтенко свою систему, демон-
стрируя фотографию вице-спикера 
Госдумы Анны Кузнецовой. И добав-
лял, что если, например, кому-то из 
присутствующих по роду деятель-
ности надо понравиться истероиду 
(который склонен к самопрезента-
ции), то ему нужно быть эмотивом 
(то есть добрым и отзывчивым).

В середине дня мероприятие по-
сетили несколько депутатов Госду-
мы, которые поделились с участ-
никами своим опытом ведения со-
цсетей. Так, единоросс Ольга Занко 
рассказала, что отклик у подписчи-
ков следует искать, к примеру, че-
рез розыгрыши к Дню семьи, любви 
и верности и посты памяти погиб-
ших участников СВО. Она также по-
благодарила своего коллегу по пар-
тии и Госдуме Александра Хинштей-
на за его публичные отчеты о рабо-
те с избирателями, с которых она бе-
рет пример.

Зампред фракции «Новые люди» 
Сардана Авксентьева призналась, 
что изначально набирала подписчи-
ков, делясь в своих соцсетях кули-
нарными рецептами. А член фрак-
ции ЛДПР Станислав Наумов особо 
похвалил Telegram-канал спикера 
Госдумы, единоросса Вячеслава Во-
лодина. Правда, чуть позже либе-
рал-демократ заявил, что «политики 
новой волны» должны не занимать-
ся «нарциссизмом и самолюбовани-
ем», создавая и раскручивая собст-
венные паблики, а идти в уже суще-
ствующие популярные сообщества 
и общаться там с людьми.

С этим не вполне согласился 
Александр Хинштейн. «Если осно-
ва канала в том, что у людей есть 
возможность напрямую обратить-
ся к своему представителю, то тогда 
этот канал нужен!» — заявил едино-
росс и намекнул, что господину На-
умову, видимо, менее важна прямая 
связь с людьми, так как он избрался 
в Думу по списку, а Александр Хин-
штейн — по одномандатному окру-
гу. Единоросса поддержала и госпо-
жа Авксентьева, заявившая, что все 
регионы не объединишь и соцсе-
ти — единственный способ прямо-
го контакта с избирателями: «Захо-
дить в паблики у меня нет физиче-
ски ни сил, ни времени».

Наконец, ближе к концу меро-
приятия мастер-класс для его участ-
ников дал политтехнолог Евгений 
Минченко. Он призвал всех полити-
ков к осознанному формированию 
своего образа, для чего им необхо-
димо всегда четко понимать, какой 
из архетипов они хотят использо-
вать. После этого эксперт предста-
вил свой список этих архетипов, 
почерпнутый как из опыта других 
исследователей, так и из собствен-
ного анализа тех или иных полити-
ков, и тут же предложил присутст-
вующим примерить их на себя. В ре-
зультате члены экспертного совета 
по команде политтехнолога то по-
слушно закрывали и открывали гла-
за, чтобы представить себя «ребен-
ком», то сжимали кулаки в поисках 
внутреннего «воина», то расслабля-
ли бедра, чувствуя себя «любовни-
ками», то терли ладони, чтобы по-
верить в то, что они «творцы». Прав-
да, кто из них готов воспользовать-
ся этими знаниями на практике, так 
и осталось неизвестным.

Андрей Винокуров

«Шизоиды», «воины» 
и «любовники»
Эксперты и депутаты поговорили 
о «политиках новой волны»

В Курской области в среду прош-
ло выездное заседание рабочей 
группы по вопросам специаль-
ной военной операции (СВО) под 
руководством первого вице-спи-
кера Совета федерации Андрея 
Турчака. По словам сенатора, 
за полтора месяца входящие 
в группу парламентарии, обще-
ственники и военкоры получили 
свыше 22 тыс. обращений от 
участников СВО и членов их се-
мей, на основе которых была со-
ставлена «тепловая карта» про-
блем. В ближайшее время она 
ляжет на стол президенту вме-
сте с первым докладом рабочей 
группы. В частности, в докумен-
те планируется поднять вопросы 
цифровизации воинского учета, 
комплексной реабилитации во-
еннослужащих, сокращения 
сроков признания бойцов без ве-
сти пропавшими и начисления 
военных пенсий.

Выездное заседание 8 февраля 
началось в условиях, приближен-
ных к боевым: вместе с губернато-
ром Курской области Романом Ста-
ровойтом Андрей Турчак и члены 
рабочей группы осмотрели один из 
взводных опорных пунктов, обору-
дованных на границе с Украиной, 
а также посетили учебный центр 
Курского территориального гар-
низона, где проходят боевую под-
готовку мобилизованные гражда-
не и контрактники. «Пообщались 
с бойцами. Всем довольны, всем 
обеспечены. Проблем нет. С выпла-
тами — тоже»,— написал господин 
Турчак в своем телеграм-канале.

Напомним, президент Влади-
мир Путин сформировал рабочую 
группу по вопросам мобилизации 
и поддержки участников СВО 20 де-
кабря. В ее состав вошли члены обе-
их палат федерального парламента, 
представители ветеранских и обще-
ственных организаций, журнали-
сты и военкоры, а также автор «во-
енного телеграм-канала „Рыбарь“» 
Михаил Звинчук. «Эта группа — ин-
струмент обратной связи для прези-
дента с передовой»,— объяснил тог-
да Андрей Турчак. Впрочем, уже по-
сле первого заседания новой струк-
туры 28 декабря сенатор отметил, 
что «созданная группа — не жалоб-
ная книга», а «площадка для выра-
ботки системных решений, в том 
числе законодательных». В начале 
2023 года ее члены посетили Луган-
скую и Донецкую народные респу-
блики, Херсонскую, Брянскую, Ро-
стовскую и Самарскую области, Ха-
касию и Туву.

На выездном заседании 8 февра-
ля Андрей Турчак рассказал, что за 
полтора месяца группа отработала 
более 22 тыс. обращений. «Все по-
лучаемые сигналы верифициру-
ем, анализируем и вносим в „тепло-
вую карту“. Ее вместе с первым до-
кладом представим президенту на 
следующей неделе»,— пообещал 
сенатор.

По словам господина Турчака, по 
многим проблемам, «которые были 
в повестке еще один-два месяца на-
зад, градус напряжения снизился». 
В частности, речь идет о некоррект-
ном начислении выплат, мобилиза-
ции многодетных отцов и некото-

рых других острых темах. «Одна из 
основных проблем, которую фикси-
рует наш мониторинг,— воинский 
учет граждан. В ходе частичной мо-
билизации из-за устаревших подхо-
дов к хранению информации оши-
бочно призывали людей с тяжелы-
ми заболеваниями, с предусмотрен-
ными по закону отсрочками,— про-
должил сенатор.— Сегодня Мино-
бороны и Минцифры занимаются 
цифровизацией военкоматов. Все 
они уже подключены к интернету. 
Идет оцифровка документов».

В докладе, который будет пред-
ставлен Владимиру Путину, плани-
руется поставить вопрос о создании 
центров комплексной реабилита-
ции участников СВО: эти структуры, 
по словам Андрея Турчака, должны 
появиться во всех регионах. Они бу-
дут носить название «ZOV» (эти три 
латинские буквы используются в ка-
честве тактических знаков отличия 
российских войск) и работать по 
принципу «одного окна», рассказа-
ла замглавы рабочей группы, ви-
це-спикер Госдумы Анна Кузнецова. 
Комплексная программа реабили-
тации должна включать и правовую 
поддержку, добавила госпожа Куз-
нецова: «Порой информирования 
о правах уже достаточно, но иногда 
нужно отстаивать права».

Также во всех субъектах РФ дол-
жен действовать минимальный на-
бор мер поддержки членов семей 
участников СВО, добавил Андрей 
Турчак. «Это устранит проблему их 
неравномерности и позволит сохра-
нить людям льготы при переезде из 
одного субъекта в другой»,— объяс-

нил сенатор. Среди прочих инициа-
тив — сокращение сроков призна-
ния военнослужащих без вести про-
павшими до трех месяцев, а при-
знания пропавших умершими — 
до шести месяцев, актуализация пе-
речня военно-учетных специально-
стей, возврат льгот по бесплатному 
проезду военнослужащих и членов 
их семей к месту службы и обеспе-
чению их питанием, а также опре-
деление периода службы для предо-
ставления отпуска участникам СВО. 
Наконец, рабочая группа подгото-
вила законопроект о сохранении 
пенсий мобилизованным военным 
пенсионерам, поскольку по дейст-
вующему закону их выплата на пе-
риод службы приостанавливается.

Входящий в состав рабочей груп-
пы депутат Госдумы Владимир Гу-
тенев рассказал „Ъ“, что все мате-
риалы к докладу планируется со-
брать к ближайшей пятнице, а в са-
мом документе будут открытая и за-
крытая часть. По словам господина 
Гутенева, многие выявленные про-
блемы «благодаря тесному взаимо-
действию с Министерством обо-
роны» были решены в рабочем по-
рядке, поэтому отпала необходи-
мость не только вносить законода-
тельные изменения, но даже вклю-
чать их в доклад президенту. «С на-
шей стороны требуется очень чет-
кая селекция, чтобы понять, являет-
ся та или иная выявленная пробле-
ма системной или проблема возни-
кает по вине конкретного исполни-
теля»,— резюмировал депутат.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

Рабочая группа поработала с проблемами
Парламентарии и общественники готовят  
первый доклад президенту по вопросам спецоперации

Ее поздравляет председатель Социального фонда России 
Сергей Чирков:
— Уважаемая Татьяна Алексеевна! Восхищаюсь Вашим уникальным талан-
том — на такой ответственной позиции государственного деятеля Вы веде-
те огромный круг задач в социальной сфере, развиваете отрасль и Отечест-
во во благо нашего общества. Авторитет и профессионализм, очарование 
и женственность — удивительное сочетание для политика. Пусть все цели 
будут достигнуты, а задуманные планы успешно реализованы. Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! В этот замечательный день примите искрен-
ние пожелания добра и благополучия, здоровья и счастья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения 
у заместителя председателя 
правительства Российской 
Федерации Татьяны Голиковой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

На некоторые форумы  
вроде Военно-морского 
салона в Санкт-Петербурге 
(на фото) депутаты Госду-
мы смогут поехать, только 
если сэкономят на других 
выездных мероприятиях    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 февраля 2023 №24   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, в Смоленске раскры-
та афера с участием бывшего сотрудника мест-
ной полиции подполковника Максима Ананье-
ва, устраивавшегося на работу в прокуратуру, 
и его ранее судимых сообщников. Все обви-
няются в мошенническом хищении денежных 
средств компании АО «СОГАЗ» под видом вы-
плат по страховым случаям сотрудникам поли-
ции. Деньги выписывали на граждан, не имею-
щих к правоохранительным органам никакого 
отношения.

Основанием для возбуждения уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) следственным управлением УМВД по 
Смоленску в отношении неустановленных лиц ста-
ли результаты оперативных мероприятий сотрудни-
ков местного УЭБиПК, к которым обратилась служба 
безопасности АО «СОГАЗ». В заявлении говорилось 
о том, что с 29 июля 2020 года и по 30 декабря 2021 
года в страховую компанию поступали сфальсифи-
цированные документы на необоснованные страхо-
вые возмещения сотрудникам полиции.

Разбираясь, оперативники вышли на подполков-
ника полиции Максима Ананьева, который с 1 сен-
тября 2004 по 14 января 2022 года работал на различ-
ных должностях в следственных подразделениях 
УМВД по Смоленской области. Затем по выслуге 
лет был уволен из органов внутренних дел и решил 
устроиться помощником прокурора одного из райо-
нов Смоленска, но к моменту задержания не успел 
пройти соответствующую аттестацию.

После того как выяснилось, что подполковник по-
лиции Ананьев причастен к совершению преступле-
ния в сфере страхового мошенничества, уголовное 
дело было передано в региональное подразделение 
СКР. Экс-полицейского задержали, обвинив уже по 
ч. 4 ст. 159.5 УК РФ (мошенничество в составе органи-
зованной группы в сфере страхования), суд отпра-
вил его в СИЗО. Вслед за ним были задержаны и со-
общники, которых он, как организатор, по версии 
следствия, привлек к аферам с выплатами по страхо-
вым случаям. Ими оказались нигде не работающий, 
судимый за хранение наркотиков (ст. 228 УК РФ) жи-

тель Смоленска Николай Гращенков и Сергей Солод-
кин, не раз судимый по той же статье, а также за мо-
шенничество (ст. 159 УК РФ), кражу (ст. 158 УК РФ) и за 
угрозу убийством (ст. 119 УК РФ).

Из материалов дела следует, что в январе 2020 
года между АО «СОГАЗ» и МВД РФ был заключен го-
сконтракт на оказание в 2020–2021 годах услуг по 
обязательному страхованию жизни и здоровья со-
трудников органов внутренних дел. Именно в этот 
период, будучи офицером полиции, господин Ана-
ньев, хорошо осведомленный о порядке получения 
страховых выплат, привлек, по версии следствия, 
к разработанной им мошеннической схеме Николая 
Гращенкова, а тот — Сергея Солодкина. На себя под-
полковник взял роль организатора и распределения 
между участниками денежных средств, а в задачу по-
дельников входил подбор соответствующих людей, 
на которых будут оформляться фиктивные докумен-
ты страховых случаев.

Так, в июне 2021 года офицер Ананьев, используя 
компьютер, принтер и найденные в интернете отти-
ски гербовой печати ГУ МВД по Смоленской области, 
собрав у некоего Павла Хотченкова необходимые до-
кументы, оформил его капитаном полиции и напра-
вил в страховую компанию сопроводительное пись-
мо и бумаги на выплату ему страховой суммы якобы 
в связи с получением на службе «закрытого нижнего 
вывиха головки правой плечевой кости». В результа-
те по фальшивым документам на открытый в Сбер-
банке счет на имя Хотченкова «СОГАЗ» перевел в том 
же месяце 285,4 тыс. руб., которые, по версии след-
ствия, мошенники и поделили между собой. Анало-
гичную схему для получения незаконных выплат от 
страховой компании обвиняемые Ананьев, Гращен-
ков и Солодкин реализовали, используя данные су-
пруги последнего Ирины, которая якобы получила 
серьезную травму, когда была сотрудником внутрен-
них дел Воронежской области, и знакомого Владими-
ра Демченкова, якобы тоже служившего в Воронеже.

Расследование по делу продолжается — в СКР не 
исключают, что в нем могут появиться как новые 
эпизоды, так и другие аферы.

Юрий Сенаторов

Полицейский  
вывихнул страховку
Раскрыта афера,  
организованная стражем порядка

23 года колонии строгого режима запросили пред-
ставители Генпрокуратуры для бывшего губернато-
ра Хабаровского края Сергея Фургала. Экс-чиновник 
ранее был признан присяжными виновным в организа-
ции двух убийств и покушения, совершенных в начале 
2000-х. Подельников Сергея Фургала Марата Кадыро-
ва, Андрея Палея и Андрея Карепова гособвинение по-
требовало лишить свободы на сроки от 10,5 до 22 лет. 
Подсудимые в очередной раз заявили, что невиновны, 
а их адвокаты попросили вынести подзащитным оправ-
дательный приговор либо назначить новое рассмотре-
ние дела по существу, но с другими присяжными.

Обсуждение последствий обвинительного вердикта растя-
нулось в Люберецком городском суде (заседания проводятся 
в Мособлсуде) на два дня. В понедельник прокуроры огласили 
биографические данные осужденных, в том числе сообщили 
об имевшейся у Марата Кадырова много лет назад судимости: 
в 2003 году он получил условное наказание по ст. 307 УК РФ 
(заведомо ложные показания). Также были оглашены харак-
теристики подсудимых по месту работы и жительства. А адво-
кат Марата Кадырова зачитал медицинские заключения о на-
личии у подсудимого онкологического заболевания.

В среду заседание началось с ходатайства защиты о пере-
воде Сергея Фургала из СИЗО под домашний арест до вступ-
ления приговора в законную силу. При этом защита попро-
сила приобщить к делу подписные листы с именами свыше 
30 тыс. граждан Хабаровского края, решивших поддержать 
в этом вопросе экс-губернатора. Но тут же выяснилось, что 
подписи уже представлялись суду минувшим летом, а во-
прос с их приобщением к делу отложили до заключитель-
ной части процесса.

Прокуратура выступила против изменения меры пресе-
чения подсудимому. Сам экс-губернатор заявил, что обви-
нение «вновь питается домыслами» и не желает учитывать 
мнение более чем 30 тыс. хабаровчан, поставивших подпи-
си под требованием его освобождения из СИЗО. Однако суд 
отклонил ходатайство защиты, а подписные листы были 
возвращены адвокатам.

Когда наконец стороны перешли к обсуждению послед-
ствий вердикта, представитель гособвинения полковник 
юстиции Александр Коробейников, перечислив эпизоды, 
вмененные подсудимым, предложил квалифицировать их 
действия как покушение на убийство по найму (ст. 30 и ч. 2 
ст. 105 УК РФ), убийство по найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ) и незакон-
ный оборот оружия и боеприпасов (ч. 2 ст. 222 УК РФ) и приго-
ворить Сергея Фургала как организатора преступлений по от-
дельным эпизодам к 14, 19 и 7 годам заключения, установив 
путем частичного сложения окончательный срок наказания 
в 23 года колонии строгого режима. Андрею Карепову про-
курор предложил назначить 22 года колонии строгого режи-
ма, Андрею Палею —17 лет, а Марату Кадырову — 10,5 года.

Напомним, в уголовном деле речь шла о неудавшемся по-
кушении на предпринимателя Александра Смольского, со-
вершенном Маратом Кадыровым в июле 2004 года, и двух 
убийствах, совершенных, как установили присяжные, Андре-
ем Палеем: предпринимателя Евгения Зори в июле 2004 года 
и бизнесмена Олега Булатова в январе 2005 года. Андрей Каре-
пов, по версии следствия, был посредником между заказчи-
ком преступлений Сергеем Фургалом и исполнителями.

При этом прокурор попросил освободить всех от наказа-
ния за хранение оружия, поскольку по этому преступлению 
вышел срок давности. Отметим, что по убийствам и покуше-
нию 15-летний срок давности тоже истек, но в этом случае 

гособвинитель, подчеркнув тяжесть содеянных преступле-
ний, потребовал реального лишения свободы.

В свою очередь, адвокаты попросили суд вынести оправ-
дательный приговор на том основании, что вердикт при-
сяжных был несправедлив (ст. 348 УПК РФ предусматрива-
ет такую возможность). При этом защитники указывали, что 
председательствующий мог сам убедиться в невиновности 
подсудимых, поскольку знакомился с материалами дела 
в полном объеме, тогда как заседателям представлялись не 
все документы.

Выслушав гособвинение, адвокатов и их подзащитных, 
также настаивавших на своей невиновности, председатель-
ствующий объявил, что приговор будет оглашен в пятницу, 
10 февраля, в 12:00.

Уже при выходе из зала заседаний адвокат Сергея Фурга-
ла Борис Кожемякин заявил „Ъ“, что он и его коллеги обяза-
тельно обжалуют приговор после его оглашения, поскольку 
«была грубо нарушена процедура вынесения вердикта». Го-
сподин Кожемякин напомнил, что «единодушное решение» 
присяжными по закону должно быть вынесено за три часа, 
однако оно было оглашено через 3 часа 50 минут. Если же за 
три часа заседатели не успели прийти к единому мнению, 
то они должны были голосовать по каждому из 34 вопросов 
опросного листа, а этого, отметил адвокат, сделано не было. 
По мнению господина Кожемякина, все это является веской 
причиной направления дела на пересмотр.

Алексей Соковнин

Сергею Фургалу  
пожелали долгих лет
Прокуратура просит  
посадить экс-губернатора на 23 года

Как стало известно „Ъ“, Межгосударственный 
авиакомитет (МАК) предметно разобрался в об-
стоятельствах катастрофы самолета-лаборато-
рии Ан-26, разбившегося в сентябре 2021 года 
во время обследования подлетов к международ-
ному аэропорту Хабаровска (Новый). По мне-
нию экспертов, причиной гибели экипажа из 
шести человек стало роковое стечение обстоя-
тельств, в числе которых специалисты отметили 
близость зоны обследования к китайской грани-
це с одной стороны и горе Хребтовая — с другой. 
Из двух опасных направлений пилоты выбрали 
гору, а предупредить их об ошибке оказалось не-
кому: датчики были отключены, маршрут про-
кладывал штурман-стажер, а следил за самоле-
том диспетчер-практикант.

Как следует из подготовленного МАК отчета, 
в сентябре 2021 года экипаж самолета-лаборатории 
Ан-26 ЗАО «Летные проверки и системы» должен был 
выполнить запланированные по договору работы 
по облету радиомаячной системы инструменталь-
ного захода на посадку на второй, или «правой», по-
лосе аэропорта Хабаровска.

Погода не препятствовала облету, хотя в районе 
аэропорта и расположились многоярусные облака 
с постоянно меняющейся нижней границей, поэто-
му 21 сентября экипаж благополучно выполнил по-
ловину программы. Два летчика, два штурмана, бор-
тмеханик и оператор оборудования совершили 18 
«заходов с уходом», каждый раз снижая машину до 
60 м над полосой и вновь поднимая ее на условный 
круг, расположенный на высоте 600 м.

На следующий день работу начали около 15 часов. 
Раньше не позволила погода. Тем не менее и в вечер-
нее время экипажу удалось выполнить 13 прерван-
ных заходов на полосу, затем пропустить по требо-
ванию диспетчера два прилетевших в Хабаровск 
пассажирских самолета и приступить к завершаю-
щей части программы по обследованию курсового 
радиомаяка. Для этого экипажу нужно было отда-
литься на расстояние 36 км от аэропорта и из этой 
точки выполнить так называемое сечение глиссады, 
оценивая при этом силу радиосигнала от маяка.

Как показала расшифровка установленного в ка-
бине речевого самописца, около 18 часов, когда ле-
тающая лаборатория отдалилась от полосы на 38 км, 
опытнейший штурман-инструктор, по сути руково-
дивший экипажем, дал довольно необычную коман-
ду. «Поехали вправо обратным посадочным,— ска-
зал он,— а то там слева граница, они орать начнут». 
Правый разворот, как полагают эксперты, был в не-
котором смысле неожиданностью для экипажа. До 
сих пор пилоты разворачивали машину только вле-
во. Однако сыграл свою роль авторитет и опыт по-
жилого штурмана, который уже обследовал этот 
аэропорт ранее и знал, что облет глиссады произ-
водится буквально в нескольких километрах от гра-
ницы с Китаем, а случайное вторжение в чужое воз-
душное пространство неизбежно повлечет за собой 
проблемы.

При этом штурман-инструктор почему-то забыл, 
что справа по ходу движения машины куда более 
грозная опасность — расположенная в заповедни-
ке Большой Хехцир гора Хребтовая высотой око-
ло 1 тыс. м. Как показали самописцы, Ан-26, иду-
щий по-прежнему на высоте круга, восемь минут 
двигался в сторону Хребтовой, и все это время сис-
тема предупреждения об опасной близости земли 
самолета «молчала», а летчики «не предпринима-
ли каких-либо действий, направленных на изме-
нение курса или набор высоты». Возможно, как раз 
в этот момент видимость им перекрыла многоярус-
ная облачность.

Только в 18:11, когда Ан-26 срубил крылом вер-
хушку 10-метровой растущей на горе березы, коман-
дир поинтересовался: «Что это у нас?» А еще через 
мгновенье лаборатория превратилась в разбросан-
ную по склону груду обломков.

Удар был такой силы, что разрушились один из 
упакованных в герметичные стальные контейне-
ры-сферы самописцев и аварийный радиомаяк, 
специально предназначенный для подачи радио-
сигнала спасателям с указанием координат места ка-
тастрофы. Возможно, по этой причине разбившийся 
Ан-26 безуспешно проискали весь вечер 22 сентя-
бря, затем прекратили операцию «с учетом темного 
времени суток и наличия диких зверей в зоне пои-
ска» и наконец обнаружили только к вечеру следу-
ющего дня. Пеший поход группы из 30 спасателей, 
следователей и авиаэкспертов к месту катастрофы 
из ближайшего поселка Корфовский занял еще око-
ло пяти часов.

Согласно выводам экспертов МАК, трагедия, как 
это обычно и случается в авиации, произошла из-за 
стечения сразу нескольких неблагоприятных факто-
ров, а виноваты в ней оказались все.

Так, директор по организации летной работы 
ЗАО, отправляя экипаж Ан-26 на задание в Хаба-
ровск, потребовал от летчиков придерживаться без-
опасных высот, но не сообщил им, какую именно 
высоту в зоне хабаровского аэропорта следует счи-
тать безопасной. Руководитель полетов аэропорта 
Хабаровска, который по инструкции должен был 
лично встретить пилотов, обговорить с ними ре-
гламент, сроки проверки и «уточнить порядок вза-
имодействия», ограничился короткой беседой по 
телефону. Узнав, что специалисты собираются «обле-
тывать пятую правую» (полосу), он просто сообщил: 
«Ну и хорошо. Ждем вас».

Об опасном приближении летающей лаборато-
рии к горе Хребтовая, как оказалось, пилотов мо-
гли бы заранее предупредить автоматические сис-
темы, установленные не только на борту Ан-26, но 
и на пульте наблюдавшего за самолетом диспетчера 
аэропорта. Однако обе системы оказались отключе-
ны. Летчикам, беспрерывно совершающим «заходы 
с уходами» без выпуска шасси, сигналы системы пре-
дупреждения об опасном сближении с землей меша-
ли выполнять их задание. В аэропорту же аналогич-
ное устройство «Синтез-А2» по той же причине было 
настроено следить только за бортами, находящими-
ся на эшелоне. В 100-километровой зоне вокруг аэ-
ропорта «Синтез» не работал, чтобы его ложные сра-
батывания при «взлетно-посадочных операциях не 
вводили в заблуждение диспетчеров и не вызывали 
у них опасного привыкания к тревоге».

Наконец, согласно отчету МАК, важную роль в тра-
гедии сыграл и тот факт, что облет Хабаровска его 
участники совместили с обучением. Расследователи 
выяснили, что последний маршрут Ан-26 проклады-
вал штурман-практикант, еще не допущенный к уча-
стию в летных проверках. Расчет маршрутов 21–22 
сентября был для него «контрольно-проверочным за-
данием», и только после его успешного выполнения 
старший коллега-инструктор должен был разрешить 
ему работать самостоятельно. При этом наблюдал за 
бортом еще один стажер — диспетчер, выполняю-
щий свою девятую по счету «практическую подго-
товку на рабочем месте» перед началом самостоя-
тельной работы. За его действиями, в свою очередь, 
наблюдали сразу два диспетчера 1-го класса. Таким 
образом, последний полет Ан-26 помимо летчиков 
контролировали по крайней мере двое практикан-
тов и трое их инструкторов, но ни один из них поче-
му-то не заметил возникшую на пути машины гору.

Сергей Машкин

Облетели границу, но не гору
Установлены причины катастрофы  
самолета-лаборатории

Басманный райсуд Москвы заочно арестовал бывшего 
бенефициара банка «Метрополь» Айдара Котюжанско-
го, за покушение на которого, по данным „Ъ“, в прош-
лом году к 18 годам колонии строгого режима был 
осужден экс-капитан спецподразделения ФСБ «Аль-
фа» Борис Чукаев. Теперь проживающего во Франции 
финансиста обвиняют в хищении из разорившегося 
кредитного учреждения около 400 млн руб.

Рассмотрение ходатайства ГСУ СКР о заочном аресте 65-лет-
него Айдара Котюжанского заняло у судьи Басманного райсу-
да Елены Ленской совсем немного времени. Аргументы сле-
дователя оказались стандартными: обвиняемый скрывается, 
а оставаясь на свободе, может угрожать свидетелям и оказы-
вать на них давление. В свою очередь, защита Айдара Котю-
жанского утверждала, что никаких оснований для его аре-
ста нет и от следствия тот никогда не скрывался. По словам 
адвоката Петра Бородина, с 2016 года его клиент постоянно 
проживает во Франции, а на территории России даже не заре-
гистрирован. В подтверждение этого защитник представил 
копию российского паспорта Айдара Котюжанского с соот-
ветствующей отметкой о снятии с регистрационного учета. 
Суд все равно арестовал фигуранта на два месяца с момента 
его экстрадиции из-за границы или задержания в России.

Уголовное дело об особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) в банке «Метрополь» СКР расследует с 2020 года. Возбу-
ждено оно было в отношении неустановленных лиц из чи-
сла руководителей этого кредитного учреждения. Через два 
года следствие пришло к выводу, что инициатором выво-
да денег из банка являлся его бенефициар Айдар Котюжан-
ский. Обвинение экс-финансисту, по данным „Ъ“, предъ-
явили заочно в ноябре прошлого года. По версии СКР, по 
распоряжению Айдара Котюжанского в период с 23 декаб-
ря 2015 года по 19 апреля 2016 года тогдашний председатель 
правления «Метрополя» Денис Долотов выдал пять ничем 
не обеспеченных и якобы заведомо невозвратных кредитов 
на 400 млн руб. Последний все эти годы находился в стату-
се свидетеля, но, как утверждает его защита, на допросы ни 
разу не вызывался. Задержали Дениса Долотова вскоре по-
сле предъявления обвинения Айдару Котюжанскому. По хо-
датайству следствия Басманный райсуд отправил бывшего 
топ-менеджера «Метрополя» Долотова в СИЗО.

Его адвокат Сергей Чижиков подтвердил „Ъ“, что Денис До-
лотов действительно подписывал фигурирующие в деле кре-
дитные договоры. «Они, вопреки утверждению следствия, 
выдавались действующим организациям, которые добросо-
вестно их обслуживали вплоть до мая 2016 года, когда Денис 
Долотов уволился из банка,— заявил „Ъ“ адвокат Чижиков.— 
Проблемы начались в июне того же года, когда новое руко-
водство „Метрополя“ заключило договоры переуступки прав 

требования по этим кредитам с неплатежеспособными фир-
мами. Таким образом вмененная моему доверителю в вину 
растрата была совершена уже после его ухода из банка».

В свою очередь, Айдар Котюжанский заявил „Ъ“, что ни-
каких распоряжений о выдаче кредитов Денису Долотову не 
давал. «Все решения на этот счет принимались кредитным 
комитетом после тщательной проверки заемщиков. К хище-
нию денег из банка я никакого отношения не имею, а обви-
нения в мой адрес, насколько я знаю, построены исключи-
тельно на голословных показаниях некоторых сотрудников 
„Метрополя“. Вынесенное решение о моем заочном аресте 
считаю незаконным и необоснованным»,— резюмировал 
Айдар Котюжанский.

Отметим, что в 2001 году экс-владелец «Метрополя» чудом 
выжил после совершенного на него покушения около спор-
ткомплекса ЦСКА на Ленинградском проспекте. Тогда возле 
его припаркованного BMW 750 взорвался ВАЗ-2106. Самого 
экс-банкира от осколков спасла открытая крышка багажника 
иномарки. В октябре 2022 года по обвинению в этом престу-
плении 18 лет колонии строгого режима получил 64-летний 
экс-капитан спецподразделения ФСБ «Альфа» Борис Чукаев. 
Двое его сообщников — бывший прапорщик «Альфы» Алек-
сандр Чуканов и сотрудник компании «Авуар Дельта» Андрей 
Воскресенский — скончались во время следствия.

В разговоре с „Ъ“ выдвинутую версию о якобы возник-
шем конфликте с Борисом Чукаевым, который являлся в ин-
вестиционной финансовой компании (ИФК) «Метрополь» 
заместителем гендиректора по спецпроектам, Айдар Ко-
тюжанский назвал не соответствующей действительности. 
По версии экс-банкира, Борис Чукаев просто выполнил за-
каз, поступивший от представителей имевшей долю в ИФК 
компании, которая пыталась провернуть через банк круп-
ную финансовую аферу. «Собственно после этого я и уехал 
из страны, а в Россию приезжал лишь изредка по делам»,— 
заявил „Ъ“ Айдар Котюжанский.

Свой банк он продал осенью 2015 года предпринимателю 
из Брянска Вячеславу Пахомову. Правда, осенью 2016 года 
в качестве нового собственника и будущего предправления 
коллективу банка был представлен некий Константин Кор-
ниенко. Все, чем последний успел запомниться в кредит-
ном учреждении,— хищение за день до отзыва лицензии 
(это произошло 18 ноября 2016 года) из кассы «Метрополя» 
последних наличных денег. 21 млн руб. Константин Корни-
енко вывез на своем Maybach. Вину в инкриминированном 
деянии он полностью признал, и в мае 2021 года Замоскво-
рецкий райсуд Москвы приговорил его к семи годам коло-
нии. Позже апелляционная инстанция скостила ему наказа-
ние на один месяц.

Олег Рубникович

Банкир перенес  
и покушение ФСБ, и арест
Заочная мера пресечения настигла  
экс-бенефициара «Метрополя» в Париже

Сергей Фургал настаивает на своей  
невиновности, несмотря на обвинительный  
вердикт присяжных  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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новости
Из первых юст
РФ готовится к докладу в ООН  
о «прогрессе в защите прав человека»

Министерство юстиции, узнал 
„Ъ“, приступило к формирова-
нию рабочей группы по подго-
товке доклада в ООН о состоянии 
прав человека в РФ. Соответству-
ющее поручение ведомству дал 
президент Владимир Путин, рас-
порядившись подключить к ра-
боте двенадцать министерств 
(в том числе МВД и Миноборо-
ны), Конституционный суд и Цен-
тризбирком. Как сообщили „Ъ“ 
в Минюсте, целью доклада ста-
нет «комплексная оценка про-
гресса нашей страны в деле по-
ощрения и защиты прав человека 
за прошедшие пять лет». Эксперт 
указывает, что обсуждение этого 
доклада в ООН другими страна-
ми-участницами станет для Рос-
сии «товарищеским судом».

В минувший понедельник Влади-
мир Путин распорядился создать ра-
бочую группу по подготовке нацио-
нального доклада в ООН о состоянии 
прав человека в РФ. Войти туда долж-
ны представители двенадцати мини-
стерств, в том числе МВД и Миноборо-
ны, а также сотрудники Федерального 
агентства по делам национальностей, 
Конституционного и Верховного су-
дов, Генпрокуратуры, Следственно-
го комитета, Центризбиркома и Об-
щественной палаты. Также в работе 
должны участвовать уполномочен-
ный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова и детский омбудсмен 
Мария Львова-Белова. Формировать 
рабочую группу и следить за испол-
нением распоряжения предписано 
Минюсту. «Работа по формированию 
состава» группы уже началась, завери-
ли „Ъ“ в ведомстве.

Напомним, в 2006 году на осно-
вании резолюции Генеральной ас-
самблеи ООН был создан механизм 
универсального периодического об-
зора (УПО), в рамках которого раз в не-
сколько лет рассматриваются вопро-
сы выполнения каждым государством 
из числа членов ООН (таких 193) обя-
зательств в области прав человека. 
Другие члены ООН оценивают и ком-
ментируют доклад той или иной стра-

ны по исполнению обязательств. Рос-
сия представляла свои доклады в СПЧ 
ООН в 2009, 2013 и 2018 годах.

«В 2023 году Российской Феде-
рации предстоит пройти очеред-
ной цикл процедуры универсаль-
ного периодического обзора, целью 
которого будет комплексная оцен-
ка прогресса нашей страны в деле 
поощрения и защиты прав челове-
ка за прошедшие пять лет,— сооб-
щили „Ъ“ в Минюсте на запрос об 
исполнении распоряжения прези-
дента.— В связи с этим российские 
власти должны заранее подготовить 
и представить на рассмотрение СПЧ 
соответствующий национальный до-
клад, в котором требуется отразить 
комплексную информацию по всему 
спектру вопросов, касающихся обес-
печения принципов демократии 
и верховенства права, а также реа-
лизации принятых международных 
обязательств в сфере прав человека».

Сегодня ООН остается для Рос-
сии единственной площадкой для 
международной коммуникации, за-
явил „Ъ“ глава комиссии Совфеда 
по защите госсуверенитета и предо-
твращению вмешательства во вну-
тренние дела России Андрей Кли-
мов. Господин Климов известен 
критикой в адрес отдельных предста-
вителей ООН. Так, летом прошлого 
года в беседе с „Ъ“ он раскритиковал 
просьбу российских правозащитни-
ков о назначении спецдокладчика 
ООН по РФ (заявители тогда указы-
вали на необходимость «фиксации 
текущих нарушений прав человека 
в РФ»; спецдокладчик был назначен 
в октябре 2022 года). «Мы являемся 
учредителями ООН и одними из по-
стоянных членов Совета Безопасно-
сти ООН, и все наши руководители 
чуть ли не ежедневно подчеркива-
ют, что ООН остается единственной 
международной легитимной орга-
низацией для решения многих во-
просов, это факт,— пояснил сена-
тор.— То, что там окопались всякие 
разные деятели,— это тоже факт. Но 
это не значит, что ООН перестала 
быть единственным островом (для 

коммуникации.— „Ъ“). Мы должны 
эту площадку использовать в пол-
ном объеме».

От обсуждения содержания до-
клада, который предстоит подгото-
вить рабочей группе, господин Кли-
мов отказался, пояснив, что данная 
тематика не в полной мере относит-
ся к работе комиссии Совфеда по 
иностранному вмешательству. В пре-
зидентском Совете по правам чело-
века пока тоже не спешат коммен-
тировать повестку доклада для ООН. 
Глава СПЧ Валерий Фадеев объяснил 
„Ъ“, что будет готов к разговору позд-
нее, после детального обсуждения 
вопроса с коллегами по СПЧ.

Со стороны РФ речь пока идет 
о формальном участии в процедуре 
УПО и поддержании имиджа, ука-
зывает юрист Григорий Вайпан. Он 
напоминает, что механизм универ-
сального периодического обзора по-
хож на «товарищеский суд», смысл 
которого в комментариях других 
государств к докладу РФ и в предло-
жении ими рекомендаций. «В ситуа-
ции, когда военные действия России 
в Украине осудили почти три четвер-
ти государств—членов ООН, сохра-
нить лицо будет трудно,— полага-
ет эксперт.— Можно ожидать, что 
в рамках ближайшего цикла УПО 
российские власти подвергнутся 
в ООН жесткой критике».

Отметим, что во время формиро-
вания рекомендаций для конкрет-
ной страны в рамках УПО учитывает-
ся не только доклад национальных 
властей, но и документы других 
структур ООН, обращения и докла-
ды правозащитных организаций. 
Как правило, это альтернативные 
доклады о состоянии прав челове-
ка, которые в ООН направляют рос-
сийские НКО и объединения юри-
стов. Кроме того, ООН учитывает 
рекомендации своего Комитета по 
правам человека (КПЧ; орган контр-
олирует выполнение Международ-
ного пакта о гражданских и полити-
ческих правах), последнюю сессию 
которого Россия проигнорировала.

Мария Старикова

Проезд с наценкой
В России могут подорожать транспондеры

Счетная палата констатирова-
ла, что приостановка поставок 
транспондеров и антенн DSRC 
для них в Россию может приве-
сти к росту цен на устройства 
для пользователей платных до-
рог. Запасы устройств от евро-
пейских поставщиков заканчи-
ваются, выяснил „Ъ“. При этом 
разрабатываемые отечествен-
ные аналоги выходят дороже им-
портных. В «Автодоре», впро-
чем, успокаивают: дефицита 
транспондеров не будет, а цена 
не превысит 6 тыс. руб. 

Счетная палата (СП) обнародовала 
результаты проверки расходования 
средств на строительство автодорог, 
входящих в маршрут Европа—За-
падный Китай. Среди прочих про-
блем документ описывает ситуацию 
с транспондерами — устройствами 
для списания денег со счета пользо-
вателя платных дорог. Эти устройст-
ва, напомним, позволяют проехать 
пункт взимания платы (ПВП) без 
остановки. А на дорогах с системой 
«Свободный поток» (ЦКАД, участки 
М-12 и Московский скоростной диа-
метр) уже нет и ПВП: деньги списы-
ваются автоматически с помощь си-
стемы камер. При этом на ряде трасс 
транспондеры позволяют получить 
скидку к базовому тарифу. В оборо-
те, по оценкам СП, у граждан 3,5 млн 
устройств разных эмитентов.

Применяемые в России систе-
мы для считывания транспонде-
ров основаны на западных стандар-
тах DSRC, подчеркивают аудиторы, 
оборудование производится толь-
ко европейскими компаниями. 
«В связи с введенными санкциями 
поставки транспондеров и антенн 
DSRC в Россию были приостанов-
лены,— говорится в отчете СП.— 
Отдельные европейские произво-
дители отказались от заключения 
новых контрактов (норвежский 
Q-Free, австрийский Kapsch), неко-
торые производители выразили по-
тенциальную готовность (к постав-
кам.— „Ъ“), но ожидают отмены 
ограничений и решения вопросов 
по логистике (французский Gea)». 
В августе 2022 года, согласно дан-
ным СП, запасы транспондеров за-
кончились. Однако в сентябре «Ав-
тодор» сумел получить часть новых 
устройств по действующим догово-
рам с европейскими партнерами, 
этого хватит до апреля. 

Между тем спрос на транспон-
деры продолжает расти. Так, в кон-
це года откроется движение по всей 
трассе М-12: по оценкам «Автодо-
ра», 70% пользователей трассы по-

надобятся такие устройства. Если 
в среднем в месяц продается 15 тыс. 
устройств ежемесячно, то весной 
и летом спрос вырастает в три—пять 
раз, прогнозируют в компании.

В РФ уже предприняты попыт-
ки наладить производство отечест-
венных транспондеров. Из матери-
алов СП следует, что ООО «РД Групп» 
(Санкт-Петербург) получило грант 
Агентства по технологическому раз-
витию по созданию отечественной 
микросхемы ASIC (центральная часть 
европейского транспондера), но по-
явится она не раньше 2024 года, пи-
шут аудиторы. В «РД Групп» и агентст-
ве на запросы „Ъ“ вчера не ответили. 
Обуховский завод (входит в концерн 
«Алмаз-Антей»), компании Sorb Engi-
neering и Fort Telecom создали устрой-
ства с помощью «гибридной техноло-
гии» на базе существующих деталей, 
продолжают в СП. Речь идет о при-
менении простых радиокомпонен-
тов — диодов, транзисторов и т. п., 
пояснил „Ъ“ совладелец Fort Telecom 
Владимир Макаренко. Остальные 
компании на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. Первый прототип отечественного 
транспондера вышел в пять раз круп-
нее импортного аналога, впоследст-
вии его удалось уменьшить до стан-
дартных размеров, рассказывала 
ранее зампред правления «Автодора» 
Виктория Эркенова.

«Гибридная» технология являет-
ся «более дорогостоящей, но допу-
стимой на переходный период», кон-
статируют аудиторы. Себестоимость 
может быть заметно выше, посколь-
ку российские компоненты дороже 
зарубежных, пояснил „Ъ“ руководи-
тель контрактной разработки и про-
изводства компании ГАОДИ Николай 
Александров. «Наши транспондеры 
получились по цене сопоставимы-
ми с зарубежными аналогами»,— за-
верил „Ъ“ Владимир Макаренко из 
Fort Telecom. Отметим, транспон-
дер T-pass сейчас стоит 3–3,5 тыс. руб. 
в официальном магазине «Автодора», 
на маркетплейсах («Яндекс.Маркет», 
Ozon) цена достигает 5 тыс. руб.

«Автодор» временно ограничил 
продажу транспондеров: их можно 
приобрести лишь в центрах обслу-
живания ООО «Автодор-Платные 
дороги» («дочка» госкомпании), ин-
тернет-магазине или на сайтах не-
которых «сетевых партнеров». Это 
сделано «для поддержания предло-
жения в зоне притяжения М-12», по-
яснили „Ъ“ в госкомпании. Там до-
бавили, что уже заключены четыре 
контракта с российскими произ-
водителями, один из них выйдет 
на промышленное производство 

уже в апреле-мае. «Стоимость для 
конечного пользователя будет ва-
рьироваться от 3 тыс. до 6 тыс. руб. 
за штуку, линейка будет включать 
в себя несколько серий — от стан-
дартных устройств до лимитиро-
ванных и премиальных,— заяви-
ли „Ъ“ в госкомпании.— Западные 
производители создавали, оттачива-
ли и оптимизировали свои техноло-
гии и производства десятилетиями. 
Российские производства только на-
чинают этот процесс и со временем 
также смогут существенно снизить 
себестоимость производства, что, 
в свою очередь, положительно ска-
жется на отпускных ценах». В 2023 
году «Автодор» планирует распро-
странить 530 тыс. транспондеров, 
к концу году на складах останется 
362 тыс. устройств. «В этот остаток 
заложены риски возможных недо-
поставок в связи с изменяющимися 
условиями, например ужесточение 
западных санкций»,— заверили „Ъ“.

В Северо-Западной концессион-
ной компании (СЗКК, оператор под-
московного участка трассы М-11) 
„Ъ“ заявили, что обладают запасами 
транспондеров на год и озабочены 
поиском новых поставщиков. «В дан-
ный момент спрос удовлетворяется 
в полном объеме, запас устройств 
имеется,— рассказали „Ъ“ в компа-
нии „Магистраль Северной столи-
цы“ (оператор Западного скоростно-
го диаметра).— Мы ведем активную 
работу над вариантами дальнейшего 
пополнения склада, включая пере-
говоры с зарубежными поставщика-
ми и потенциальными российскими 
производителями. С учетом измене-
ния поставщиков и логистических 
схем рост стоимости устройств оче-
видно вероятен».

«Разработка ASIC и доводка мо-
жет занять до двух лет,— говорит 
Николай Александров из ГАОДИ.— 
Одновременно надо заниматься ор-
ганизацией производства микрос-
хем. Насколько мне известно, у нас 
нет сейчас свободных мощностей, 
их подготовка может занять около 
трех лет. Можно, конечно, организо-
вать производство в Китае и сделать 
это достаточно быстро».

Ранее, напомним, пользовате-
ли столкнулись с нехваткой зару-
бежных чипов и в других отраслях. 
В феврале 2023 года, сообщал „Ъ“, 
власти приостановили выдачу би-
ометрических загранпаспортов: зе-
леноградский «Микрон» не успевает 
в срок производить нужное количе-
ство  микрочипов. 

Иван Буранов,  
Никита Королев

В здоровом теле  
здоровая медицина
Минздрав разрешит заниматься ЛФК  
и другими видами реабилитации дистанционно

Минздрав РФ предлагает разре-
шить медицинскую реабилитацию 
россиян на дому с помощью те-
лемедицины. Дистанционные за-
нятия, по мнению ведомства, бу-
дут полезны пациентам, которые 
живут далеко от медучреждения 
и имеют ограничения в передви-
жении. Клиники тоже выиграют: 
в этом случае практика выезда ре-
абилитологов к пациенту «не целе-
сообразна». Минздрав с 2022 года 
расширяет доступность реабили-
тационной помощи. Число нужда-
ющихся в ней россиян, в том числе 
участников СВО,  также растет. 

Минздрав подготовил порядок 
организации медицинской реаби-
литации на дому, включив в него воз-
можности телемедицины. Если у ме-
дорганизации есть соответствующая 
лицензия, но в штате нет реабилита-
ционной бригады, клиника может 
привлечь врача со стороны и органи-
зовать консультации с использова-
нием телемедицинских технологий. 
Кроме того, дистанционные занятия 
могут быть полезны, если пациент 
проживает в отдаленном населен-
ном пункте или имеет ограничения 
в передвижении. В пояснительной 
записке уточняется, что в большин-
стве субъектов РФ, имеющих протя-
женную территорию и затруднения 
в транспортном сообщении, «не це-
лесообразно» использовать выезд-
ную реабилитационную службу, так 
как большая часть рабочего времени 
специалистов будет уходить на доро-
гу, к тому же это «крайне затратно».

Реабилитацию на дому, в том чи-
сле с использованием телемедици-
ны, можно будет проводить только 
для нетяжелых пациентов с оцен-
кой 2 (легкая степень) и 3 (умеренная 
степень) балла по шкале реабилита-
ционной маршрутизации — после 
того, как эти услуги уже могли быть 
оказаны в амбулаторных условиях. 
Речь идет о пациентах, нуждающих-
ся в восстановлении после инсуль-
та, инфаркта, травмы, операции или 
вследствие хронической болезни.

В документе Минздрав прописал 
как понятные в использовании те-
лемедицины (например, лечебная 
физкультура, тонометрия, пульсок-
симетрия, сбор анамнеза), так и про-
цедуры, которые делать без личного 
присутствия врача затруднительно 
(пальпация, лечебный массаж, ис-
следование функций нервной си-

стемы). Пациентам будет выделен 
спортивный инвентарь (гантели, 
фитболы, палки для скандинавской 
ходьбы), а также измерительные 
приборы (пульсоксиметры, динамо-
метр), ходунки и трости.

Минздрав уточняет, что «обшир-
ный положительный опыт» осущест-
вления телереабилитации был по-
лучен как в России, так и в других 
странах в период пандемии COV-
ID-19. По данным ведомства, за по-
следние три года в РФ медицинскую 
реабилитацию с применением теле-
медицинских технологий прошли 
несколько тысяч пациентов. Процесс 
показал высокую эффективность 
для разных категорий пациентов. 
Единственным ограничением в по-
всеместном внедрении телереаби-
литации Министерство здравоохра-
нения считает возможное отсутствие 
у пациентов «устойчивого доступа 
в интернет», компьютера (ноутбука, 
планшета), а также сложности, с ко-
торыми могут столкнуться пожилые 
люди в освоении технологии.

«Мы неоднократно в течение по-
следних лет выступали с предложе-
ниями по расширению примене-
ния телемедицины, в том числе при 
реабилитации, а также погружения 
телемедицины в систему госгаран-
тий»,— комментирует инициативу 
сопредседатель Всероссийского со-
юза пациентов Юрий Жулев. По его 
мнению, сложностей с использова-
нием дистанционных услуг для про-
ведения реабилитации возникнуть 
не должно, так как в этой сфере уже 
накоплен соответствующий опыт. 
Например, с пациентами с рассеян-
ным склерозом врачи и раньше зани-
мались гимнастикой дистанционно.

Генеральный директор мед-
тех-группы «Доктор рядом Холдинг» 
Александр Комов полагает, что обес-
печение реабилитации,о которой 
идет речь, является не только важ-
ной задачей в процессе возвращения 
пациента к активной полноценной 
жизни, но и крайне актуальной со-
циальной проблемой. «К сожалению, 
сегодня многие пациенты, покидая 
стационар или реабилитационную 
клинику, остаются без необходимо-
го сопровождения. Безусловно, в зна-
чительной мере эту проблему мо-
жет решить телемедицина. То есть 
речь не столько о замещении очных 
визитов, сколько о предоставлении 
поддержки тем пациентам, которые 

в ней нуждаются, но не имеют к ней 
доступа»,— считает господин Комов. 
Он отмечает, что в ряде частных кли-
ник и реабилитационных центров 
такая поддержка уже реализуется — 
пациенты остаются на связи с кура-
тором и после выписки, проходят ре-
гулярный мониторинг показателей 
и консультации.

Минздрав последовательно рас-
ширяет доступность реабилита-
ции. В декабре ведомство приняло 
новые правила, согласно которым 
оказывать помощь по этому профи-
лю взрослым пациентам смогут не 
только в специализированных цен-
трах, но и в кабинетах лечебной физ-
культуры, массажа и физиотерапии. 
Кроме того, министерство смягчило 
требования к оснащению специали-
зированных отделений медреабили-
тации и позволило персоналу про-
водить процедуры без прохождения 
дополнительных курсов повыше-
ния квалификации.

Медреабилитация, как сообщал 
«Медвестник», стала лидером по росту 
расходов бюджета в секторе здравоох-
ранения: предполагалось, что в 2023 
году на нее направят 10 млрд руб., 
а выделили 19,8 млрд руб. Из этой 
суммы 10 млрд руб. пойдут на транс-
ферт Федеральному фонду ОМС для 
оплаты медпомощи, 8 млрд руб.— 
на оснащение медорганизаций, еще 
1,8 млрд руб. заложено на зарплаты 
медперсоналу. В проекте программы 
госгарантий указано, что в норматив 
по профилю «Медицинская реабили-
тация» включены «расходы на оказа-
ние медицинской помощи участни-
кам специальной военной операции 
на Украине». В декабре министр тру-
да РФ Антон Котяков объявил, что ре-
абилитация всех участников СВО, ко-
торые вследствие травмы уволились 
со службы, переходит из ведения Ми-
нобороны к гражданским медучре-
ждениям. А в январе Владимир Пу-
тин поручил Минздраву совместно 
с оборонным ведомством прорабо-
тать возможность подключить гра-
жданские больницы к оказанию ме-
дицинской помощи и реабилитации 
раненных в ходе СВО.

Наталья Костарнова

Возможности 
телемедицины 
планируется использовать 
для реабилитации 
широкого круга пациентов  
ФОТО ЕВГЕНИИ ЯБЛОНСКОЙ
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Владимир Зеленский улетел окрыленный
Причем первые новости с британ-

ских островов начали приходить, ког-
да политик был еще на пути в Лондон. 
Так, Великобритания под его визит 
ввела новые санкции против России, 
а точнее в отношении шести компа-
ний, связанных с оборонной про-
мышленностью, и восьми россиян, 
в том числе против бизнес-омбудсме-
на РФ Бориса Титова.

Вторая и, возможно, ключевая но-
вость заключалась в том, что, как со-
общила пресс-служба Риши Сунака, 
премьер Британии поддержал пред-
ложение по расширению програм-
мы обучения украинских военных, 
в том числе распространив ее на пи-
лотов истребителей западного произ-
водства, «чтобы Украина могла защи-
щать свое небо и в будущем». На фоне 
того, что Киев уже неоднократно про-
сил партнеров предоставить истре-
бители F-16, а те, в свою очередь, до 
сих пор отказывались, ссылаясь на 
риски эскалации и трудности обслу-
живания и управления западными са-
молетами, это решение Лондона ста-
ло шагом в понятном направлении. 
Кстати, «нецелесообразной» постав-
ку истребителей Украине недавно на-
зывала и Великобритания. Впрочем, 
речь в тот момент, видимо, шла о не-
медленной передаче самолетов, а господин Сунак решил 
обучать пилотов на будущее.

Другими словами, Великобритания, кажется, вновь мо-
жет стать той страной, которая первой заявляет об отправке 
Украине новых видов вооружений, как это было с тяжелы-
ми танками, когда Лондон вперед всех союзников объявил 
о поставках Киеву 14 машин Challenger 2. Кстати, Риши Су-
нак объявил, что танки прибудут на Украину в марте.

Выступление Владимира Зеленского перед парламента-
риями в Вестминстере стало, пожалуй, ключевым элемен-
том его визита в Лондон. Как и в случае декабрьской речи 
перед Конгрессом США, она изобиловала благодарностя-
ми и призывами. «Великобритания! Вы протянули руку по-
мощи, когда мир еще не понял, как реагировать»,— обра-
тился президент Украины к собравшимся. Примечательно, 
что не забыл Владимир Зеленский и своего давнего друга, 
экс-премьера Бориса Джонсона. «Лондон поддерживает 
Киев с первого дня, с первых секунд и минут… Борис, ты 
пошел и объединил других, когда это казалось абсолютно 
невозможным. Спасибо тебе»,— говорил господин Зелен-
ский, а камера в тот момент выхватывала довольного го-
сподина Джонсона — ныне обычного депутата, единствен-
ного рядового парламентария, удостоившегося отдельных 
слов в речи президента Украины.

Впрочем, ключевое заявление Владимир Зеленский 
приберег к финалу речи. Политик рассказал собравшим-
ся в зале, что вскоре ему предстоит встреча с королем 
Карлом III, которая станет для него «действительно осо-
бенным моментом». И поначалу в этом дежурном пасса-
же не было ничего примечательного, пока гость из Киева 
внезапно не произнес: «В Британии король — пилот во-
енно-воздушных сил (в годы службы в армии в 1970-х го-
дах он действительно был таковым.— „Ъ“). Сегодня на Ук-
раине каждый пилот военно-воздушных сил — король». 
В зале тут же раздалось несколько смешков — кто-то явно 

уже понял, к чему клонит оратор. Но смешки быстро по-
тонули в потоке бурных аплодисментов. После этого го-
сподин Зеленский попросил вынести на сцену шлем «од-
ного из лучших украинских пилотов». «У нас есть свобода, 
дайте нам крылья защитить ее»,— сказал президент Укра-
ины и потом в течение всей заключительной части высту-
пления так или иначе возвращался к самолетам. Под ко-
нец он вспомнил, что два года назад, посещая британский 
парламент, был благодарен за «изысканный английский 
чай». «Покидая парламент сегодня, я заранее благодарю 
вас за мощные английские самолеты»,— заявил Владимир 
Зеленский, не оставив парламентариям и правительству 
поля для маневра.

В британских СМИ акцент на авиации не остался не-
замеченным. Как отметил один из редакторов ВВС Пол 
Кирби, речь господина Зеленского можно коротко опи-
сать так: «Дайте нам натовские боевые самолеты». Он на-
помнил, что в Конгрессе президент Украины просил ар-
тиллерию и ПВО, вручив американским законодателям 
украинский флаг с росписями военных из Бахмута (Арте-
мовска). Теперь Владимир Зеленский взял с собой шлем, 
и это «послание парламентариям Великобритании было 
столь же ясным». Пол Кирби напомнил, что именно Лон-
дон нарушил общее табу на поставку Киеву тяжелых тан-
ков. «Теперь Зеленский чувствует, что может преодолеть 
запрет и на современные истребители НАТО»,— отметил 
 журналист.

Уже вечером 8 февраля в пресс-службе Риши Сунака 
уточнили, что премьер рассматривает возможность по-
ставки самолетов Украине и поручил министру обороны 
Бену Уоллесу изучить, какую авиацию можно потенци-
ально передать Киеву. На Даунинг-стрит подчеркнули, что 
это «долгосрочное, а не краткосрочное решение», которое 
к тому же еще пока не принято. При этом украинские пи-
лоты начнут обучение в Великобритании уже весной.

Воззвание к Европе
Вечером в среду Владимир Зеленский 
вылетел в Париж, где у него намеча-
лась встреча с президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном и канцлером 
Германии Олафом Шольцем. А уже 
следующим пунктом назначения в его 
турне станет Брюссель. Там в четверг 
стартует двухдневное неформальное 
заседание Европейского совета с уча-
стием всех лидеров стран ЕС.

Помощь Украине обсуждалась 
только неделей ранее. В прошлый 
четверг стороны провели совмест-
ное заседание Кабинета министров 
Украины и Еврокомиссии — первое 
в истории. А в пятницу — 24-й сам-
мит ЕС—Украина. Согласно очередно-
сти, встреча должна была состояться 
в Брюсселе, но в ЕС решили, что при-
езд делегации в Киев станет ярким 
символическим жестом.

Главного, чего ждали в Киеве,— объ-
явления о времени начала переговоров 
о вступлении в ЕС — пока не произош-
ло. «Жестких сроков в процессе евро-
пейской интеграции нет, это процесс, 
который зависит от выполнения всех 
условий»,— заявила в Киеве глава Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен. Ди-
пломатично, но чуть более откровен-
но ответил на этот вопрос Олаф Шольц. 
«То, что прошлым летом мы сделали 
Молдавию и Украину странами-канди-

датами, было сильным сигналом,— напомнил он в интер-
вью изданию Bild am Sonntag.— Каждый кандидат должен 
соответствовать необходимым критериям, чтобы стать чле-
ном ЕС,— это касается вопросов верховенства закона, демо-
кратии, соблюдения прав человека и борьбы с коррупцией».

После только что прошедшей в Киеве встречи с руковод-
ством ЕС визит Владимира Зеленского в Брюссель для мно-
гих стал неожиданностью. При этом вместе с проблемами 
поддержки Украины ряд участников саммита рассчитыва-
ет поднять вопрос и о новых санкциях против РФ. Однако 
заявления, обнародованные накануне, свидетельствуют, 
что единства по этому вопросу нет. Так, постпред Польши 
при ЕС Анджей Садось заявил: в Варшаве разочарованы 
тем, что Евросоюз не подготовил к саммиту новый пакет 
анонсированных ранее санкций. К их разработке прило-
жили руку Польша, Литва и Эстония. «Мы не понимаем, 
почему председательство Швеции в ЕС не работает над эти-
ми предложениями,— пожаловался дипломат.— На прош-
лой неделе было назначено несколько встреч постоянных 
представителей, которые были отменены в последнюю 
минуту. Мы теряем очень ценное время».

Не терять времени призывает и Будапешт. «По вопро-
су Украины Виктор Орбан вновь призвал к немедленно-
му прекращению огня и мирным переговорам, а также 
к предметным политическим дебатам по поводу введен-
ных Брюсселем санкций, которые разрушают экономику 
Европы»,— заявил пресс-секретарь венгерского премьера 
Берталан Хаваши.

При этом, как сообщил журналистам накануне саммита 
источник в ЕС, среди прочего лидеры объединения могут 
обсудить и предоставление Украине истребителей. И, по-
хоже, эта тема, несмотря на призыв Олафа Шольца «не спе-
кулировать» в подобных вопросах, становится ключевой 
в отношениях Киева и союзников.

Алексей Забродин, Галина Дудина

Ко входу в Вестминстерский дворец, где должно было состояться выступление 
Владимира Зеленского перед британскими парламентариями, его сопроводили  
лично спикер палаты лордов (слева) и спикер палаты общин (второй справа)   
ФОТО STEFAN ROUSSEAU / POOL / REUTERS
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«Дай нам Бог избежать возврата  
к неограниченной гонке ядерных вооружений»

— А что если одна из сторон, скажем, 
США, объявит о выходе из ДСНВ со ссыл-
кой на его несоблюдение со стороны 
России, как это уже неоднократно было 
с договорами в сфере контроля над воо-
ружениями? Или хуже уже не будет?
— Нет, будет намного хуже. Подсчеты спе-
циалистов показывают, что крах ДСНВ по-
зволит США при желании за несколько 
лет с минимальными затратами удвоить 
и даже утроить численность своих страте-
гических ядерных боезарядов, а затем ве-
сти намеченное всеобъемлющее обновле-
ние ядерных сил при полной свободе рук. 
Стратегические вооружения — это крайне 
дорогостоящая и долгосрочная материя. 
У стратегических вооружений цикл жиз-
ни 30–40 лет. Их десять лет разрабатывают 
и испытывают, потом лет 10–15 разверты-
вают. Еще 20–30 лет они стоят на вооруже-
нии. В любом случае приходится планиро-
вать вперед на десятилетия. При этом веер 
вариантов планирования расходится свои-
ми краями очень далеко. А в отсутствие до-
говоров каждая сторона…
— Будет исходить из худшего сценария?
— Правильно — это консервативное воен-
ное планирование. Каждая сторона будет 
исходить из худшего варианта и заклады-
ваться по максимуму. Начнется неконтроли-
руемая, неограниченная гонка вооружений. 
Мало того что она будет исключительно за-
тратной, но помимо всего прочего будет уве-
личиваться угроза войны. Если бы у нас не 
было договора, то происходящее сейчас на 
Украине, вполне вероятно, уже подвело бы 
нас вплотную к грани ядерной войны.
— Объясните.
— Во время Карибского кризиса, когда не 
было никаких соглашений и ограниче-
ний, Советский Союз боялся внезапного 
ядерного нападения США. Американцы 
тогда были намного сильнее и имели воз-
можность нанести по СССР разоружающий 
ядерный удар. Соединенные Штаты, в свою 
очередь, боялись упреждающего удара Со-
ветского Союза, именно потому, что СССР 
тогда не мог вынести первого удара и на-
нести ответный, а мог надеяться только на 
опережающий удар.

Была назначена дата авиационного нале-
та США на советские ракетные базы на Кубе. 
А ракеты эти уже были снаряжены ядерны-
ми боеголовками, и их командованию была 

дана санкция на удар по США в случае напа-
дения. К счастью, эскалацию удалось вовре-
мя остановить. Протянули бы еще два-три 
дня — была бы ядерная война. Все восточ-
ное побережье США с главными городами 
и странами НАТО были бы стерты с лица 
Земли, как и СССР заодно с Китаем и всеми 
их союзниками. Сейчас, несмотря на тяже-
лые потери и совершенно немыслимую во-
енно-политическую ситуацию, в которой мы 
находимся, на стратегическом уровне никто 
не боится первого удара.
— То есть ядерное сдерживание в целом 
работает?
— На глобальном уровне оно работает, а вот 
насчет театра военных действий такой уве-
ренности нет. Парадокс ядерного сдержива-
ния в том, что оно в теории предназначено 
для предотвращения нежелательных дейст-
вий другой стороны посредством угрозы их 
катастрофических последствий, но все же 
не дает 100-процентную гарантию, что про-
тивник не перейдет красную линию. А он 
может не понимать, где она пролегает (тем 
более что тут принято сохранять флер нео-
пределенности для усиления эффекта). Или 
же оппонент посчитает ее блефом. Тогда, 
чтобы доказать, что «это не блеф», придется 
на деле применить ядерное оружие, вызвав 
те самые катастрофические последствия, ко-
торые ядерное сдерживание было призвано 
предотвратить.

— А без договоров между Россией и США, 
скажем, без ДСНВ и каких-то иных дого-
воренностей, эта хрупкая экосистема не 
будет работать?
— Эта система не будет работать, потому 
что, если наступит неограниченная гонка 
ядерных и иных вооружений, мы посте-
пенно потеряем четкое представление о по-
тенциале противника, а противник — о на-
шем потенциале, и вернутся страхи перед 
внезапным разоружающим ударом. А в слу-
чае какого-либо кризиса и прямого военно-
го конфликта появится стимул опередить 
противника. Ведь как президент России го-
ворил, чему научила его питерская улица?
— Что надо бить первым.
— Да, если драки не избежать, надо бить 
первым. Но как раз такой удар и дела-
ет драку неизбежной, и применительно 
к ядерной войне кончается гибелью обеих 
сторон. Ведь все ядерные державы неодно-
кратно признавали, что в ядерной войне, 
в отличие от уличной потасовки, не может 
быть победителей.
— Антониу Гутерриш призвал ядерные 
державы продолжить разоружаться или 
как минимум дать обязательства не при-
менять ядерное оружие первыми. Есть 
ли шанс, что лидеры прислушаются к его 
воззванию, или ядерное оружие за по-
следний год, наоборот, стало более цен-
ным для тех, у кого оно есть, и привлека-
тельным для тех, у кого его нет?
— Сейчас шансов на принятие этого пред-
ложения практически нет. Причем не толь-
ко по политическим причинам. Из девяти 
нынешних ядерных держав только Индия 
и Китай имеют формально такое обязатель-
ство (не применять ядерное оружие первы-
ми.— „Ъ“). По большей части оно рассма-
тривается в мире как политическая поза, 
а не как оперативная концепция приме-
нения ядерного оружия в случае войны. 
Готовность применить это оружие в ответ 
на ядерное нападение не вызывает сомне-
ний. Что касается его использование пер-
выми — это вопрос весьма туманный и до-
ктринально противоречивый. Чаще всего 
такой шаг предусматривается для отраже-
ния агрессии с обычными вооружениями, 
когда под угрозу поставлено существова-
ние своего государства или союзных стран, 
которым даны гарантии безопасности.

Тем не менее в отдаленном будущем та-
кие обязательства могут стать одним из 
шагов к безъядерному миру, если будут 

основаны на практических контрольно-ог-
раничительных соглашениях: например, 
о взаимном понижении боеготовности 
ядерных сил. Но предварительно, конеч-
но, нужно снять угрозу агрессии с исполь-
зованием обычных вооружений, а для 
этого утвердить механизмы мирного раз-
решения конфликтов. Просто выхватить 
концепцию первого применения ядер-
ного оружия из нынешних милитаризо-
ванных и конфликтных международных 
отношений не получится, как бы привле-
кательно эта идея ни звучала. В свете собы-
тий последнего года дай нам Бог избежать 
возврата к неограниченной гонке ядерных 
вооружений, усиления упора на стратегию 
их первого применения и новой волны рас-
пространения ядерного оружия за пределы 
«ядерной девятки».
— Как же в целом выходить из нынешне-
го клинча?
— Прежде всего нужно договориться о пре-
кращении огня на Украине, а затем вести 
дело к мирному урегулированию. О дета-
лях говорить сейчас невозможно, ситуация 
«на земле» все время меняется. Но принци-
пиальная суть замирения — в обеспечении 
нейтрального и безъядерного статуса Укра-
ины в обмен на признание ее суверените-
та и территориальной целостности в согла-
сованных границах. Параллельно нужно 
возобновить переговоры России и США 
по стратегической стабильности в рам-
ках следующего договора о стратегиче-
ских наступательных вооружениях после 
2026 года. Даже безо всякого возмущающе-
го эффекта со стороны политики это будет 
очень сложным делом. Придется помимо 
традиционных ядерных триад согласовы-
вать ограничения на высокоточные обыч-
ные вооружения большой и средней даль-
ности, системы ПРО, тактические ядерные 
вооружения, космические системы. Ду-
мать о том, как включить в регламент бы-
стро растущий ядерный потенциал Китая 
и силы других ядерных держав.
— Похоже, что все это будет большая го-
ловная боль.
— Давайте для начала хотя бы сохраним го-
лову, а уже потом будем заниматься голов-
ной болью…

Интервью взяла  
Елена Черненко
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Поднебесная  
не в приоритете

Выступая в Конгрессе, президент 
США Джо Байден представил послед-
нюю версию ответа на вопрос, какая 
угроза для Америки главная — рос-
сийская или китайская.

Речь «О положении страны» — 
современный аналог докладов со-
ветских генсеков на партийных съе-
здах — должна была стать главным 
событием начала года. Однако исто-
рия с китайским аэростатом изряд-
но спутала президенту карты. Она 
поставила Америку перед почти 
гамлетовским вопросом: «Сбить или 
не сбить?» и что со всем этим делать 
дальше.

Появились утечки, что прези-
дентская команда переписывает 
речь, чтобы заострить китайскую 
тему. Многие были убеждены, что 
про КНР Джо Байден теперь скажет 
что-то грозное, проведет переоцен-
ку угроз, поставив на первое место 
китайскую и только на второе — рос-
сийскую.

Отражением этих настроений 
стала публикация в Politico, в кото-
рой говорилось о возникших в Ев-
ропе опасениях, что история с аэ-
ростатом может отвлечь внимание 
США от России. «Вашингтон будет 
какое-то время занят Пекином. Это 
плохие новости для ЕС, потому что 
Россия по-прежнему является глав-
ной проблемой»,— выразил свои 
опасения на условиях анонимности 
европейский дипломат. В Европе, 
рвущей экономические связи с Рос-
сией, но дорожащей сотрудничест-
вом с Китаем, побаивались, что США 
потребуют от союзников включить-
ся в войну санкций и с Китаем.

Однако Джо Байден в своей речи 
упомянул историю с аэростатом 
один-единственный раз, да и то 
вскользь. Он сообщил о стремлении 
к конкуренции, а не к конфликту 
с Пекином.

В целом выступление Джо Бай-
дена показало: в приоритете угроз 
для США ничего не изменилось. Гла-
ва Белого дома назвал операцию на 
Украине «испытанием на века — ис-
пытанием для Америки, испытани-
ем для мира». «Америка объедине-
на в поддержке Украины»,— заявил 
Джо Байден.

В Китае и Европе теперь вздох-
нут с облегчением: лобовое столк-
новение двух крупнейших эконо-
мик мира вроде как отменяется или 
на худой конец откладывается. Од-
нако этого не смогут сделать респу-
бликанские оппоненты президента. 
Они не забывают, что Китай — стра-
тегический соперник Америки, 
в долгосрочной перспективе пред-
ставляющий для нее едва ли не экзи-
стенциальную угрозу. Впрочем, по-
чему в долгосрочной? Буквально на 
днях глава командования воздуш-
ной мобильности ВВС США Майк 
Минихан предсказал военный кон-
фликт с КНР в 2025 году. Учитывая 
это, попытка Джо Байдена успоко-
ить взбудораженную Америку заяв-
лением о том, что США будут и даль-
ше строить с Китаем прагматичные 
отношения, работая на тех направ-
лениях, на которых интересы двух 
стран близки или даже совпадают, 
будет воспринята значительной ча-
стью электората как еще одно про-
явление слабости и неадекватности 
президента.

Президентские выборы 2024 года 
не за горами. Республиканцы полу-
чили долгоиграющую историю, не-
сопоставимую по резонансу с исто-
рией про секретные материалы 
в гараже Джо Байдена. И они навер-
няка по полной воспользуются этим 
королевским подарком. Теперь по-
пытки Джо Байдена примириться 
с Китаем будут работать против пре-
зидента.

Выборы не так чтобы очень дале-
ки — о них в США уже напряженно 
думают не только политики, но и ря-
довые избиратели. И очень многие 
из них будут видеть на своем гори-
зонте несбиваемый шар «китайской 
угрозы».

Джо Байден в своей 
речи упомянул исто-
рию с аэростатом 
один-единственный 
раз, да и то вскользь

Сергей Строкань,
обозреватель „Ъ“
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27606,46 (–79,01)
РТС 981,82 (–22,55)
FTSE 100 7885,17 (+20,46)

DAX 15412,05 (+91,17)
DJIA* 34033,72 (–122,97)
NASDAQ Composite* 11956,68 (–157,11)

*На 11:20. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.02.23
Австралийский доллар 49,8457
Английский фунт 85,9989
Белорусский рубль 26,2290
Гонконгский доллар* 91,3429

Дирхам ОАЭ 19,4871
Доллар США 71,5763
Евро 76,8344
Индийская рупия** 87,4488

Казахский тенге** 15,6629
Канадский доллар 53,2760
Китайский юань 10,5391
СДР 95,8228

Сингапурский доллар 54,0402
Турецкая лира* 38,0205
Украинская гривна* 19,3845
Шведская крона* 67,9582

Швейцарский франк 77,9528
Японская иена** 54,6843
*За 10. **За 100. 

Газовые цены упали до экспорта
«Газпром» восстанавливает поставки в ЕС через Украину

Поставки «Газпрома» в стра
ны ЕС через Украину нача
ли медленно расти по мере 
того, как контрактные це
ны ком пании стали сбли
жаться со  снижающимися 
спотовыми котировками 
в Европе. В январе поставки 
упали почти вдвое на фоне 
резкого падения спотовых 
цен на газ изза теплой пого
ды. Пока контрактные цены 
на газ из РФ попрежнему ме
нее конкурентны в сравне
нии со спотовым рынком, 
но в феврале, по мере стаби
лизации цен на споте, этот 
фактор нивелируется, и по
ставки могут продолжить 
 расти, полагают аналитики. 

Экспорт «Газпрома» в Европу че-
рез Украину начал понемногу вос-
станавливаться после январского 
снижения. Так, в середине января 
потоки через точку входа в украин-
скую газотранспортную систему 
«Сохрановка» снижались до новых 
минимумов в 24,2 млн кубометров 
в сутки по сравнению с 41–42 млн 
кубометров в среднем в декабре. 
С начала февраля объемы нача-
ли расти, 8 февраля они достигли 
30,8 млн кубометров в сутки. 

В «Газпроме» не комментирова-
ли причины снижения поставок. 
Вероятно, оно было вызвано паде-
нием спроса на российский газ, по-
ставляемый по долгосрочным кон-
трактам, где формула цены обычно 
предполагает поставки по средней 
цене предыдущего месяца или 
квартала. В январе спотовые цены 
в ЕС резко упали, что сделало для 

клиентов «Газпрома» невыгодным 
отбор газа по ценам декабря.

В январе цена на нидерландском 
хабе TTF на месяц вперед в среднем 
составляла €63 за 1 МВт•ч против 
€118 за 1 МВт•ч в декабре. 8 февраля 
мартовский фьючерс в Нидерлан-
дах стоит уже €53,3 за 1 МВт•ч (или 
около $605 за 1 тыс. кубометров). 
Цены на газ стабилизировала те-
плая зимняя погода, позволившая 
сохранить запасы газа в подзем-
ных хранилищах, которые сей-
час заполнены более чем на 69%. 

К тому же высоким остается им-
порт СПГ на континент. Все эти 
факторы снижают опасения по по-
воду перспективы прохождения 
зимы. Глава французской Totalen-
ergies Патрик Пуянне заявил 8 фев-
раля, что ждет в этом году роста им-
порта СПГ в Европу на 15–25 млн 
тонн, но «многое зависит от цены». 
При этом некоторые участники 
рынка ожидают, что восстановле-
ние экономики Китая лишит Ев-
ропу части объемов СПГ, которые 
китайские компании в 2022 году 

продавали в ЕС из-за низкого спро-
са в стране на фоне локдаунов.

«Если высокие биржевые цены 
на газ в декабре привели к тому, 
что январский экспорт снизился, 
то теперь мы видим обратную си-
туацию: снизившиеся цены в ян-
варе привели к росту спроса»,— 
отмечает независимый эксперт 
Александр Собко. В пользу этой 
версии говорит и то, что объем за-
явок на транзит через Украину 
резко вырос — на 20% — именно 
1  февраля, 

После начала военных дейст-
вий на Украине РФ поэтапно сни-
жала потоки газа в Европу, снача-
ла полностью прекратив поставки 
по газопроводам Ямал—Европа 
и «Северный поток», который впо-
следствии был взорван в результа-
те диверсии, и параллельно крат-
но сократив экспорт через Украину. 
Поставки через Украину в ЕС в ян-
варе составили около 1 млрд кубо-
метров. В страны Юго-Восточной 
Европы поставки газа из РФ про-
должаются по «Турецкому потоку». 

В январе спотовые цены на газ 
в ЕС снизились примерно на 50%, 
напоминает Марсель Салихов из 
Института энергетики и финан-
сов. По его оценке, в январе раз-
ница между текущими ценами 
и ценами в контрактах «Газпрома» 
достигала 20–30%. «Однако в февра-
ле действие этого фактора прекра-
тится, если спотовые цены будут 
оставаться на текущих уровнях»,— 
 полагает он.

В портфеле «Газпрома» есть 
и контракты с привязкой к усред-
ненным биржевым ценам за более 
длительный промежуток време-
ни, чем месяц, они будут востребо-
ваны по мере того, как эта средняя 
цена начнет снижаться, считает 
Александр Собко. «Это произойдет, 
если биржевые цены на газ оста-
нутся на близких к текущим уров-
нях, что, судя по фьючерсной кри-
вой, является наиболее вероятным 
развитием событий. Можно ожи-
дать, что в результате экспорт будет 
иметь тенденцию к росту»,— пола-
гает эксперт.

Татьяна Дятел
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Росбанк 8 февраля оригинально от-
праздновал День науки, продемон-
стрировав успешный эксперимент по 
продаже цифрового золота за цифро-
вые рубли. После заключения сделки 
покупатель рассчитывается с инвес-
тором цифровыми рублями. Переход 
прав собственности на ЦФА и факт 
оплаты «отражаются в личных каби-
нетах инвестора и покупателя», при 
этом «токен будет храниться в специ-
альном реестре», поясняют в банке.

Эксперимент остается пока чис-
то научным явлением, поскольку 
у платформы «Атомайза» (первой из 
четырех, попавших в реестр ЦБ за 
два года) в настоящее время нет дей-
ствующих ЦФА и в демонстрации 
участвовал прототип, выпущенный 
в прошлом году. В свою очередь поку-

патель также расплачивался прото-
типом цифрового рубля — экспери-
мент с реальной цифровой валютой 
ЦБ планируется начать лишь в апре-
ле этого года (см. „Ъ“ от 3 февраля).

Банкиры считают, что «сделка 
демонстрирует растущий интерес 
к цифровым финансовым активам». 
Однако наличие такого интереса со 
стороны граждан в условиях, ког-
да у них есть возможность не только 
открывать металлические счета (см. 
„Ъ“ от 5 октября 2022 года), но и поку-
пать слитки без уплаты НДС (см. „Ъ“ 
от 16 декабря 2022 года), только пред-
стоит выяснить.

Для сравнения: в прошлом году 
выпуски ЦФА на драгметаллы (в ши-
роком диапазоне — от золота до руте-
ния) на платформе «Атомайза» были 
ограничены 0,6 кг в целом на сум-
му около 2,5 млн руб. Более масштаб-
ный выпуск с декабря прошлого года 
реализует Сбербанк на собственной 
платформе (ЦФА на 150 кг золота). Од-
нако даже спустя два месяца банк не 
торопится открывать результаты.

Еще более гипотетическим вы-
глядит интерес граждан к цифрово-
му рублю. В этом инструменте скорее 
заинтересовано государство, в том 
числе для контроля за целевыми вы-
платами — в частности, социальных 
пособий на лекарства, детское пита-
ние и тому подобное. Но вряд ли в пе-
речень попадут ЦФА, даже обеспе-
ченные золотом.

Я бы пошутил, что проведение 
подобной сделки может заинтересо-
вать искусственные интеллекты (на-
пример, от Сбербанка и «Яндекса»). 
Но и они пока тоже находятся в раз-
работке. Или, продолжая (не самую 
серьезную) логику, такую операцию 
могли бы провести виртуальный по-
купатель и виртуальный продавец 
с использованием своего цифрового 
профиля. Но под эгидой Минцифры 
третий год идет только эксперимент 
по его созданию. 

В реальном мире на осознание 
значения состоявшегося на этой не-
деле в финансовой виртуальности 
мире события может уйти не один 
год. Уверенность появилась только 
в одном — инструмент есть и дейст-
вует. А вот будет ли от него больше 
прока, чем от покупки металлическо-
го биткойна за наличные, еще пред-
стоит выяснить.

В реальном мире  
на осознание значе-
ния состоявшейся  
на этой неделе  
продажи цифрового 
золота за цифровые 
рубли может уйти  
не один год

Турция отстроится сама
Перспективы роста экспорта в страну российской стали неочевидны

Российские металлурги оценивают 
 последствия землетрясения в Турции, 
которая на данный момент испыты
вает проблемы с производством ста
ли изза остановки существенной доли 
мощностей в пострадавших от стихии 
районах. По мнению собеседников „Ъ“, 
турецкие металлурги смогут самосто
ятельно покрыть потребности в стали 
для восстановительных работ, но при 
этом им придется увеличить закупки 
сырья для черной металлургии.

Российские металлурги не ожидают су-
щественного роста спроса на сталь в Турции 
в ближайшее время и осторожно оценивают 
возможности увеличения поставок в долгос-
рочной перспективе, говорят собеседники 
„Ъ“ в отрасли. Из-за сильного землетрясения 
Турция испытывает проблемы с металлурги-
ческими мощностями: по оценке Platts, на за-
воды, расположенные в пострадавшей части 
страны, приходится не менее 25% производст-
ва стали в Турции. Выпуск сейчас практически 
везде остановлен из-за проблем, вызванных 
повреждением газопроводной и электросете-

вой инфраструктуры. Кроме того, была суще-
ственно повреждена инфраструктура круп-
нейшего в регионе порта Искендерун.

Турция является крупнейшим экспорт-
ным рынком для российского непокрытого 
проката. 

Утром 6 февраля землетрясение магниту-
дой 7,7 произошло на юго-востоке страны, оно, 
по словам президента страны Реджепа Тайипа 
Эрдогана, стало самым сильным с 1939 года. 
Днем в понедельник произошло еще одно 
землетрясение магнитудой 7,6. По послед-
ним  данным, погибли 8574 человека, ранены 
49 133, обрушилось минимум 6444 зданий.

Проблемы с мощностями турецких ме-
таллургов действительно есть, говорит 
источник в одной из металлургических ком-
паний России, но есть и проблемы с логи-
стикой. Так, судоходные операции в Искен-
деруне пока невозможны. Логистическая 
компания Maersk заявила 7 февраля, что 
порт значительно поврежден, а после зем-
летрясения вспыхнул пожар среди кон-
тейнеров в терминале. Компания пока не 
принимает новых заказов в Искендерун. 

Пропускная способность порта составляет 
1 млн TEU и 2,5 млн тонн сухих грузов в год.

В долгосрочной перспективе, по мере вос-
становления поврежденных землетрясением 
жилья и инфраструктуры, некоторые собесед-
ники „Ъ“ ожидают роста поставок в Турцию 
российского металла, отмечая при этом, что 
объемы экспорта будут зависеть от того, как 
скоро вернутся в строй металлургические 
мощности Турции. Другой собеседник „Ъ“ 
уверен, что рост внутреннего потребления ту-
рецкие металлурги закроют сами, так как они 
избыточны по мощностям. Однако встает во-
прос с поставками сырья для металлургии, 
импорт которого может вырасти, в том числе 
из России.

На экспорте российского металла в Тур-
цию негативно сказывается импортная пош-
лина на плоский прокат, которая была увели-
чена в январе: пошлина на горячекатаный 
рулон выросла с 9 до 15%, на холодноката-
ный рулон — с 10 до 17%, на толстый лист — 
с 9–15% до 15–20%.

Борис Красноженов из Альфа-банка го-
ворит, что на турецком рынке традиционно 

сохранялся профицит по сортовому (строи-
тельному) прокату и дефицит по плоскому 
прокату. Турция импортирует плоский прокат 
и экспортирует сортовой прокат, но в послед-
ние годы Турция начала наращивать мощно-
сти по плоскому прокату, отмечает аналитик. 
Рост импортной пошлины господин Крас-
ноженов объясняет желанием турецких вла-
стей поддержать местных производителей 
плоского проката, которым сложно конку-
рировать с российскими производителями, 
у которых значительно более низкая себесто-
имость из-за высокого уровня эффективной 
вертикальной интеграции. Последствиями 
пошлины может стать снижение маржиналь-
ности российских металлургов и, возможно, 
увеличение объемов экспорта продукции бо-
лее низких переделов (слябов). «Если мы гово-
рим о последствиях землетрясения, то пока 
что нет оснований предполагать существен-
ное сокращение производства турецкими 
стальными компаниями. Проблемы в порту 
Искендерун могут носить временный харак-
тер»,— отмечает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Структура собственников OBI потребовала ремонта
Сделки продажи российского бизнеса сети могут пересмотреть

Вокруг продажи сети OBI 
в  России развернулись судеб
ные разбирательства. Мос
ковский бизнесмен Андрей 
 Баранов пытается аннулиро
вать сделки по переходу прав 
собственности, а также по
лучить 40% в структуре, к ко
торой отошли магазины OBI 
в августе 2022 года. Юристы 
видят шансы на пересмотр 
сделок, а эксперты отмечают 
риски негативного влияния 
на бизнес сети изза неопреде
ленности с собственниками.

Предприниматель Андрей Ба-
ранов подал в Арбитражный суд 
Москвы заявление о признании 
недействительными сделок по от-
чуждению долей в компаниях, свя-
занных с сетью OBI в России. Ин-
формация есть в картотеке дел. 
Ответчиками заявлены бывшие 
и нынешние собственники струк-
тур сети ООО «ГИСК МАХ», МОО 
«По противодействию корруп-
ции», ООО «Лесоперерабатываю-
щий комбинат Бокситогорский», 

ООО «Модуль-2» и Валид Корча-
гин. Суд оставил иск без движе-
ния 6 февраля для уточнения ряда 
 обстоятельств.

Немецкая OBI GmbH  работала 
в России с 2003 года, управляла 
27 гипермаркетами. После нача-
ла военных действий на Украине 
компания приостановила рабо-
ту в РФ, а затем вышла из местно-
го бизнеса. В августе 2022 года вла-
дельцем структур OBI стало ООО 
«ГИСК МАХ», где 60% владеет Йо-
зеф Лиокумович, а 40% Илья Колоб-
ков. Но уже в октябре собственни-
ками структур OBI стали МОО «По 
противодействию коррупции» 
и «Бокситогорский», а в декабре — 
«Модуль-2» и Валид Корчагин. По-
следних газета «Ведомости» свя-
зывала с холдингом «Синдика» 
сенатора Арсена Канокова.

Как следует из картотеки дел, 
Андрей Баранов претендует на 40% 
в первом из российских собствен-
ников бизнеса OBI — ГИСК МАХ. 
В декабре 2022 года Арбитражный 
суд Москвы удовлетворил его за-

явление и обязал Илью Колобкова 
заключить с господином Барано-
вым договор купли-продажи 40% 
в ГИСК МАХ. Как сказано в матери-
алах суда, сделка должна была со-
стояться в течение трех дней после 
получения согласия Федеральной 
антимонопольной службы на при-
обретение структур OBI в РФ, но 
господин Колобков от этого укло-
нился. В конце января Илья Колоб-
ков и ГИСК МАХ подали апелля-
ционную жалобу на решение, ее 
рассмотрение назначено на март. 
В российском OBI не ответили „Ъ“. 
В «Синдике» отказались от коммен-
тариев. Связаться с Андреем Бара-
новым и ГИСК МАХ не удалось.

О бизнесе Андрея Баранова 
известно немного. По данным 
СПАРК, ему принадлежат доли 
в торговой компании «Нова Трейд» 
и ООО «Турбоденте», основная дея-
тельность которой — стоматологи-
ческая практика. Также господин 
Баранов участвовал в капитале 
ряда структур, связанных с разра-
боткой программного обеспече-

ния. А его партнером в части про-
ектов был владелец дистрибутора 
оборудования и программ для ав-
томатизации «Прософт» Сергей Со-
рокин. В «Прософт» комментарий 
также не предоставили.

Советник Orchards Азат Ахме-
тов отмечает, что хронология сде-
лок с OBI «подозрительна и вызы-
вает много вопросов». Из судебных 
актов следует, что ГИСК МАХ усту-
пило доли в предприятиях OBI сра-
зу после предъявления Андреем 
Барановым иска с требованием за-
ключить договор на 40% долей, ука-
зывает юрист. По его словам, в нор-
мальной ситуации компания не 
станет продавать свой основной ак-
тив, если между участниками идет 
спор о распределении долей.

Партнер практики АБ «А-ПРО» 
Екатерина Макеева отмечает, что 
если Андрей Баранов восстановит 
права собственности в ГИСК МАХ, 
то его доля в компании будет мино-
ритарной. Тогда, по ее словам, суду 
предстоит определить, мог ли го-
сподин Баранов, будучи совладель-

цем ГИСК МАХ, повлиять на реше-
ние о продаже структур OBI. Исход 
дела по оспариванию сделок с OBI 
будет также зависеть от условий 
предварительного договора меж-
ду господами Барановым и Колоб-
ковым, а именно, были ли в доку-
менте урегулированы вопросы об 
отчуждении долей дочерних об-
ществ, уточняет партнер, руко-
водитель практики разрешения 
споров Stonebridge Legal Алексей 
Ядыкин.

Как отмечает гендиректор «In-
foline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, неопределенность с собст-
венниками бизнеса может оказать 
негативное влияние на операци-
онную деятельность компании. 
По его словам, поставщикам важ-
но знать, кто владеет и управля-
ет сетью. Ключевой вопрос, отме-
чает эксперт, в способности OBI 
обеспечить бесперебойные плате-
жи контрагентам за товары, что-
бы не допустить пустующих полок 
в  магазинах.

Алина Савицкая
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правила  
игры

с цифровыми расчетами  
по цифровым активам 
оцифровывает  
корреспондент отдела финансов

Максим Буйлов
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Сроки обеспеченного кредито-
вания — по автокредитам и ипо-
теке — выросли по итогам 2022 
года. Так банки пытаются при-
вести долговую нагрузку заем-
щиков в соответствие с новы-
ми регуляторными нормами. 
Параллельно возрастают и ри-
ски дефолтов: чем длиннее сро-
ки займа, тем сложнее в услови-
ях кризиса прогнозировать до-
ходы заемщика. Тем не менее 
в этом году банкиры ожидают 
сохранения тенденции.

В декабре 2022 года средний срок 
обеспеченных кредитов обновил 
максимум за четыре года, следует 
из данных ОКБ. Так, средний срок 
автокредита достиг 65 месяцев, уве-
личившись за год на 7 месяцев. Срок 
ипотечного кредита составил 265 ме-
сяцев, прибавив за год 35 месяцев. 
Вместе с тем средний срок необеспе-
ченных потребительских кредитов 
в обозреваемый период оставался 
в коридоре 26–30 месяцев, завершив 
2022 год на отметке 27 месяцев.

Казалось бы, высокая макроэ-
кономическая неопределенность 
должна заставлять банки сокращать 
сроки кредитования. Однако удли-
нение срока договора снижает еже-
месячный платеж и позволяет сохра-
нить показатель долговой нагрузки 
(ПДН, отношение ежемесячного пла-

тежа по кредиту к ежемесячному до-
ходу заемщика) в рамках допусти-
мых лимитов, поясняет директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин.

При этом речь идет об уменьше-
нии ежемесячных платежей, тог-
да как общая сумма задолженности 
с учетом процентов, а также дополни-
тельных услуг (таких как финансовая 
защита) только увеличивается, под-
черкивает директор банковских рей-
тингов НРА Константин Бородулин.

Тренд подтверждают в кредит-
ных организациях. В автокреди-
тования средний срок кредитов 
растет органически, отмечают в Рос-
банке. Это связано в первую оче-
редь с ростом нагрузки на платеже-
способность клиентов и желанием 
снизить затраты на кредит. Чем 

дольше срок кредита, тем выше ве-
роятность возникновения просроч-
ки, признают в банке, хотя «пока ее 
уровень находится на приемлемом 
для отрасли уровне».

По данным «Скоринг бюро», по 
итогам декабря 2022 года портфель 
просроченной задолженности сро-
ком более 90 дней в сегменте авто-
кредитования составил 55,8 млрд 
руб., а количество просроченных 
кредитов достигло 1,7 млн шт. Од-
нако это составляет примерно 5% 
от совокупного портфеля автокре-
дитов как в денежном, так и в коли-
чественном выражении (см. „Ъ“ от 
6 февраля). По данным ЦБ, объем 
просроченных кредитов сравним 
по величине с объемом просрочен-
ных автокредитов (55,4 млрд руб.), 
однако в общем портфеле их доля 

значительно меньше — всего 0,4%. 
Причем на начало прошлого года 
она составляла 0,5%.

В 2023 году сроки кредитов про-
должат расти, как минимум в сег-
менте обеспеченного кредитова-
ния, подтверждают сохранение 
тренда банкиры. В этом году можно 
ожидать снижения среднего срока 
необеспеченных кредитов в связи 
с внедрением макропруденциаль-
ного лимита на кредитование сро-
ком более пяти лет, говорят в ВТБ. 
«Что касается выдачи „длинных“ 
необеспеченных кредитов, то в дан-
ном случае ЦБ регулирует этот во-
прос, поэтому банки не будут увели-
чивать сроки кредитования, чтобы 
не сталкиваться с большими риска-
ми»,— поясняют в Росбанке.

Уже в январе банки сократили 
кредитование на фоне ужесточения 
регулирования (см. „Ъ“ от 8 февраля). 
ЦБ еще в 2021 году обратил внима-
ние на увеличение срока кредитов 
в необеспеченном сегменте, отмеча-
ет напоминает Константин Бороду-
лин: в конце 2022 года были установ-
лены макропруденциальные меры 
для регулирования длительности 
сроков кредитов и долговой нагруз-
ки потребителей, под которые попа-
дает до 10% от всех необеспеченных 
кредитов физлицам.

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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На последнем аукционе по  
размещению ОФЗ Минфин 
привлек минимальный объем 
средств за последние пять ме-
сяцев. При этом основной объ-
ем пришелся на «длинный»  
выпуск, но благодаря одной 
крупной заявке. Минфину не 
пришлось платить премию, без 
которой не обходились преды-
дущие размещения. Дальней-
шая ситуация на рынке будет 
зависеть от реакции Банка  
России на возросшие расходы 
бюджета.

В среду, 8 февраля, Минфин ог-
раничил аукцион ОФЗ только дву-
мя выпусками с постоянным ку-
поном — с погашением в августе 
2029 года и в июле 2036 года. Сово-
купный спрос составил 85,2 млрд 
руб., а объем размещения не превы-
сил 40 млрд руб., что в полтора раза 
ниже показателя предыдущего аук-
ционного дня и худший результат 
с сентября прошлого года.

Самым востребованным оказал-
ся более длинный выпуск госбу-
маг. Спрос на них составил 65 млрд 
руб., однако Минфин разместил 
в два раза меньше — на 32,5 млрд 
руб. По данным участников рын-
ка, удовлетворены были 32 заявки, 
причем на одну крупнейшую при-
шлось больше 40% размещения. 
Средневзвешенная доходность со-
ставила 10,57% годовых, что на 10 
базисных пунктов выше уровня 
размещения этих бумаг двумя не-
делями ранее и максимальная ве-
личина с ноября 2022 года. При 
размещении семилетних облига-
ций спрос оказался ниже и соста-
вил всего 20,25 млрд руб. При этом 
Минфин занял более жесткую по-
зицию, удовлетворив около трети 
спроса (на 7,4 млрд руб.). Средне-
взвешенная доходность снизилась 
по сравнению с показателем двух-
недельной давности на 10 б. п., до 
9,8% годовых. Всего была удовлетво-
рена 61 заявка, и ни одна из них не 
дотянула до 1 млрд руб. 

Оба размещения прошли с ми-
нимальной премией к вторичному 
рынку. По оценке главного анали-
тика ПСБ Дмитрия Монастыршина, 
по первому выпуску премия к за-
крытию вторника составила 2 б. п., 
по второму она вообще отсутствова-
ла. «При относительно небольшом 
спросе Минфин, видимо, решил не 
занимать много за счет увеличения 
премии, а подождать улучшения 
конъюнктуры»,— полагает госпо-
дин Монастыршин. Впрочем, как от-
мечает руководитель направления 
DCM департамента корпоративных 

финансов «Цифра брокер» Максим 
Чернега, «учитывая объемы разме-
щений, рост ставки в текущих мас-
штабах некритичен».

Осторожность участников рын-
ка вызвана последними данными 
по исполнению бюджета. По пред-
варительной оценке, дефицит бюд-
жета в январе составил 1,76 трлн 
руб., то есть 60% от годового пла-
на в 2,9 трлн руб. «Огромный дефи-
цит бюджета в начале года говорит 
о том, что Минфин, возможно, будет 
интенсивнее прибегать к заимство-
ваниям через ОФЗ и в большем объ-
еме, чем планируется сейчас. В сред-
несрочной перспективе это окажет 
давление на доходности по всей 
кривой»,— отмечает руководитель 
управления кредитного анализа 
УК «Ингосстрах-Инвестиции» Евге-
ний Воробьев. По словам начальни-
ка отдела анализа долгового рынка 
«Открытие Инвестиции» Владими-
ра Малиновского, участники рын-
ка, вероятно, хотели бы взять паузу 
до появления новых данных и ком-
ментариев официальных лиц.

Рост госрасходов увеличивает 
инфляционные риски, что может 
отразиться на заявлениях ЦБ, кото-
рый в эту пятницу проведет заседа-
ние совета директоров по ключевой 
ставке. Большая часть аналити-
ков ожидает сохранения ставки на 
уровне 7,5%. «Инвесторы решили 
дождаться решения по ставке, а так-
же обновленных экономических 
прогнозов и комментариев регу-
лятора»,— отмечает Дмитрий Мо-
настыршин. По словам Владимира 
Малиновского, инвесторы хотели 
бы услышать и реакцию Банка Рос-
сии на предварительные итоги ис-
полнения федерального бюджета за 
январь и понять, не стала ли пози-
ция регулятора чуть более «ястреби-
ной», а значит, оценить вероятность 
ужесточения ДКП на будущих засе-
даниях.

В сложившихся условиях, как 
считает Максим Чернега, крупные 
игроки предпочитают «парковать» 
ликвидность в коротких бумагах, 
которые Минфин не предлагает. 
Интересными были бы для банков 
и флоатеры (облигации с плаваю-
щим купоном), которые не несут 
процентного риска для их держате-
лей. Но размещения таких бумаг на 
рынке пока не ожидают. «Возмож-
но, Минфин вернется к заимствова-
нию через флоатеры в среднесроч-
ной перспективе, когда будет более 
ясной ситуация с ключевой ставкой 
и наполняемостью бюджета»,— счи-
тает Евгений Воробьев.

Виталий Гайдаев

Госзаем  
в одни руки
Минфин осторожно разместил ОФЗ

У ряда российских банков поя-
вились депозитные продукты 
в дирхамах ОАЭ. Еще несколько 
банков рассматривают введе-
ние такого вклада, выяснил „Ъ“. 
Банки получают доход от кон-
версионных сделок, а также от 
размещения валюты во вкла-
ды на местном рынке. Однако 
большинство банков пока лишь 
оценивают потенциальный 
спрос на эту стабильную, но  
малоликвидную валюту, а так-
же ожидают запуска биржевых 
торгов дирхамом.

Дирхам ОАЭ перестает быть экзо-
тикой на российском рынке, опрос 
„Ъ“ показывает, что некоторые бан-
ки — БКС-банк, МТС-банк — с кон-
ца прошлого года открывают вкла-
ды в этой валюте. При этом за месяц 
БКС-банк привлек десятки милли-
онов дирхамов на срочные вкла-
ды, заявил директор по рознично-
му бизнесу банка Андрей Карякин. 
Стартовые суммы — минимум 15–
25 тыс. AED (около 300–500 тыс. руб. 
по курсу ЦБ). Однако, чтобы полу-
чить максимальную ставку, 1% годо-
вых, потребуется внести значитель-
но больше средств. Так, в МТС-банке 
повышенный процент начисляется 
на годовые вклады от 500 тыс. AED 
(9,7 млн руб.). Пока в банках, откры-
вающих таких депозиты, пополнить 
их можно только безналичным спо-
собом, хотя некоторые (Совкомбанк, 
см. „Ъ“ от 9 сентября 2022 года, Сбер-
банк и «ФК Открытие») уже предлага-
ют наличную валюту.

Еще несколько банков рассматри-
вают введение такого депозита. В ВТБ 
указали, что фиксируют интерес кли-
ентов к валюте ОАЭ и прорабатывают 
инструменты накоплений в альтер-

нативных валютах, однако пока «по-
тенциал такого привлечения относи-
тельно невысок». В банке «Союз» не 
исключают запуска депозитных про-
дуктов в дирхамах, но «для принятия 
финального решения потребуется 
тщательный анализ потенциала спро-
са со стороны клиентов». Директор де-
партамента розничного кредитова-
ния Цифра-банка Валентин Федчин 
заявил, что банк «мониторит рынок» 
и в «среднесрочной перспективе» рас-
сматривает вопрос о введении таких 
вкладов. Вместе с тем более широкое 
число банков имеют возможность от-
крывать клиентам расчетные счета 
в дирхамах. Среди них, например, 
ВТБ, Тинькофф-банк, «Ак Барс», «Зе-
нит», ПСКБ, Мир Бизнес Банк.

Дирхам привязан к доллару, что 
позволяет стимулировать клиен-

тов переходить из токсичных валют 
в валюты дружественных стран, из-
бавляясь от рисков долларовой ин-
фраструктуры. Помимо этого, часть 
экспортно-импортных операций 
компаний из третьих стран также 
начинает проводиться в валюте ОАЭ. 
На прошлой неделе агентство Re-
uters сообщило, что индийские неф-
теперерабатывающие заводы нача-
ли оплачивать поставки российской 
нефти в дирхамах.

Собеседники „Ъ“ на банковском 
рынке отмечают, что коммерческая 
выгода банков в этом случае идет от 
дохода от конверсионных сделок (по-
скольку зачастую клиенты идут изна-
чально с накоплениями в другой ва-
люте, а потом уже ее конвертируют 
в AED), а также за счет размещения 
этой валюты на местном рынке ОАЭ. 
Например, холдинговая компания 
группы БКС открыла в ОАЭ дочер-
нюю компанию BCS Capital. Лицен-
зия местного финансового регулято-
ра DFSA была выдана этой компании 
еще в январе 2020 года. Из презента-
ции компании (с ней ознакомился 
„Ъ“) следует, что у нее есть специаль-
ное разрешение на хранение кли-
ентских активов, а банковские опе-
рации проводятся через Emirates 
NBD Bank. Этот банк предлагает до-
ходность по вкладам до 2% годовых. 
Кроме того, расчет и на увеличение 
клиентской базы. «Этот депозит мы 
предложили в связке с запуском 
конверсионных операций в дирха-
мах»,— пояснил Андрей Карякин.

Как отмечает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев, «развитие сбе-
регательных и инвестиционных ин-
струментов в дирхамах ОАЭ будет за-
висеть от источников фондирования 

в данной валюте». При этом росту 
внутреннего интереса к этой валюте 
могло бы способствовать выведение 
ее на биржевые торги, указывает он. 
Такие планы были у Московской 
биржи еще в середине прошлого 
года (см. „Ъ“ от 26 июля 2022 года). 
Планы на этот год ранее подтвер-
ждал глава биржи Юрий Денисов.

Ольга Шерункова

Дирхамы вышли на линейку
Банки осваивают новые депозитные продукты

Если мы возьмем  
какую-нибудь валюту, 
которая, может, нам  

будет подходить по всем 
характеристикам —  

тот же самый дирхам,—  
все равно объем будет 

ограниченный, потому что 
рынок достаточно узкий

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов,  

в интервью РБК 8 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

Прошлой весной российские 
нефтекомпании вынуждены были 
снижать добычу на фоне западных 
санкций, которые привели к отказу 
европейских покупателей от морских 
партий нефти. В мае ЕС ввел блокиру-
ющие санкции против «Роснефти» 
и «Газпром нефти». Однако постепен-
но нефтекомпании перенаправи-
ли европейские объемы в азиатские 
страны, в основном в Индию. Сейчас 
РФ продолжает наращивать добычу 
вопреки вступившему в силу 5 дека-
бря прошлого года эмбарго Евросо-
юза на российскую нефть. При этом 
с 1 февраля российские власти запре-
тили компаниям отправлять нефть 
на экспорт при наличии в контрак-
тах условия о потолке цен на нефть, 
который установлен одновременно 
с эмбарго на уровне $60 за баррель. 
Впрочем, цена основного российско-
го сорта нефти Urals в январе снизи-

лась в 1,7 раза относительно того же 
месяца прошлого года, до $49,5 за бар-
рель. Это привело к тому, что власти 
стали обсуждать изменение методи-

ки расчета цен на нефть для налогоо-
бложения (см. „Ъ“ от 3 февраля).

Западные страны с 5 февраля ста-
ли применять потолок цен на неф-
тепродукты из РФ, установив его на 
уровне в $100 за баррель (для бензина 
и дизтоплива) и $45 за баррель (для ма-

зута). Одновременно ЕС, крупнейший 
покупатель российских нефтепродук-
тов, ввел на них эмбарго, как прежде 
на нефть. Но пока значительного вли-
яния этой меры на нефтепереработ-
ку в России не заметно. «Что касается 
эмбарго на нефтепродукты и потолка 
цен, которые были введены, на фев-
раль месяц объемы размещены. Мы, 
безусловно, будем смотреть, как будет 
ситуация развиваться с марта месяца 
в этой части»,— отмечал вице-премь-
ер РФ Александр Новак 8 февраля.

Устойчивость российской нефте-
добычи связана с высокими дискон-
тами, которые позволяют сохранить 
высокие физические объемы экс-
порта, считает Сергей Кондратьев из 
Института энергетики и финансов: 
морской экспорт остается на макси-
мальных за последние полгода уров-
нях, компенсируя снижение поста-
вок по нефтепроводу «Дружба». «При 
этом НПЗ также, по-видимому, сохра-
няют переработку на высоком уров-

не благодаря стабильному спросу на 
внутреннем рынке и перенаправ-
лению поставок нефтепродуктов на 
Ближний Восток и в Азию»,— при-
знает эксперт. Впрочем, в ближай-
шие месяцы РФ может столкнуться со 
сценарием, при котором объемы пе-
реработки сократятся. При этом ди-
зельные НПЗ могут как минимум со-
хранить нынешний объем выпуска 
топлива, поскольку существующий 
сейчас крэк-спред (разница между 
ценой нефти и корзиной получен-
ных нефтепродуктов) позволяет до-
статочно хорошо себя чувствовать 
многим экспортным НПЗ, полагает 
господин Кондратьев. По его оцен-
ке, ключевым риском остается логи-
стика и поиск новых партнеров на ло-
кальных рынках, однако, вероятно, 
в феврале—марте 2023 года сниже-
ние выпуска НПЗ будет меньше, чем 
ожидалось ранее, и не превысит 0,1–
0,15 млн баррелей в сутки.

Дмитрий Козлов

Добыча сбывается

Долгам обеспечили длину
Банки увеличивают сроки ипотеки и автокредитов

0,7 процента
составил рост 
нефтедобычи в РФ 
за первую неделю 
февраля относительно 
среднего уровня января
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Уход Nokian Tyres с российско-
го рынка стал ближе: «Татнефть» 
получила согласие ФАС на при-
обретение завода и других ак-
тивов финской шинной ком-
пании. Стороны достигли со-
глашения по сделке еще в ок-
тябре прошлого года, и Noki-
an Tyres ожидала выручить око-
ло €400 млн. Тем не менее сей-
час компания видит неопреде-
ленность по срокам и условиям 
сделки, а также перспективам 
в принципе закрыть ее из-за не-
обходимости согласования с вла-
стями. Юристы напоминают, 
что сделку еще должна одобрить 
правительственная комиссия.

ФАС одобрила три ходатайства 
«Татнефти» о приобретении у Nokian 
Tyres 100% долей в уставных капита-
лах ООО «Нокиан Тайерс», ООО «Хак-
ка Инвест» и ООО «Нокиан Шина», 
рассказали „Ъ“ в антимонопольной 
службе. Соглашение о продаже рос-
сийского бизнеса Nokian было под-
писано в октябре 2022 года, и как со-
общала финская шинная компания, 
ожидаемая цена сделки должна была 
составить около €400 млн. Процесс со-
гласования в ФАС начался в декабре.

7 февраля Nokian Tyres в своей от-
четности за четвертый квартал сооб-
щала, что сделка подлежит одобре-
нию российскими властями. Из-за 
этого и «других условий» создается 
существенная неопределенность от-

носительно срока, условий сделки 
и ее закрытия, отмечалось в отчетно-
сти. В ФАС отметили, что если на дан-
ную сделку распространяются поло-
жения указа президента РФ №618, то 
та может быть совершена только по-
сле получения разрешения прави-
тельственной комиссии по контр-
олю за осуществлением иностран-
ных инвестиций. По данным „Ъ“, 
документы сначала должна рассмо-
треть комиссия Минфина. „Ъ“ напра-
вил запрос в министерство.

Адвокат NSP Иван Чувакин отме-
чает, что получение одобрения ФАС 
не является обязательным для пода-
чи документов в правительственную 
комиссию, хотя может являться преи-
муществом. Не похоже, что к активам 
Nokian применяется указ президен-
та от 5 августа 2022 года №520 (о необ-
ходимости получения специального 
разрешения президента РФ), говорит 
старший советник INGVARR Дмит-
рий Дедов. Соответственно, если в со-
ставе активов Nokian нет активов, ко-
торые соответствуют критериям ука-
за №520, то остается лишь получить 
одобрение правительственной ко-
миссии по указу №618.

Завод Nokian Tyres во Всеволож-
ске (Ленобласть) работал с 2005 года, 
и в 2021 году на Россию приходилось 
20% продаж марки и 80% выпуска. По-
сле начала кризиса компания пере-
распределила производство, нара-
щивая выпуск в Финляндии и США, 
а также приступила к строительству 
завода в Румынии. Тем не менее пред-
приятие в РФ продолжало выпуск 
продукции. Импорт шин из России 
в Европу и Северную Америку пре-
кратился в июле прошлого года, ког-
да ЕС ввел эмбарго на такие поставки.

В российском офисе Nokian Tyres 
„Ъ“ поясняли, что завод во Всеволож-
ске продолжит производить шины 
для легковых автомобилей и внедо-
рожников под другой торговой мар-
кой после смены собственника. При 

этом там не стали комментировать, 
идет ли речь о новых товарных зна-
ках, заявки на регистрацию кото-
рых подавало российское юрлицо. 
«Решения, связанные с изменением 
бренда, будут приниматься новым 
собственником»,— отметили там.

В декабре 2022 года «Нокиан Тай-
ерс» подавала заявки на бренды 
«Торстен» и Torsten, Ikon и Ikon Tyres 
(см. „Ъ“ от 14 декабря 2022 года). Сей-
час к ним прибавились наимено-
вания «Вингер» и Winger, «Рагнар» 
и Ragnar, а также «Тарантул» и Taran-
tul. Также торговая компания «Ноки-
ан Шина» получила права на товар-
ные знаки Ivanor Service & Market, 
Ivanor и «Иванор», а «Нокиан Тай-
ерс» — на наименование Ikonan. Так-
же компания зарегистрировала до-
мены без упоминания Nokian или 
ее брендов — так делают в рамках 
подготовки к продаже и другие ино-
странные компании.

Сейчас производство продук-
ции на шинном заводе Nokian Tyres 
во Всеволожске не осуществляется 
ввиду плановой остановки, необхо-
димой для локализации, в том чи-
сле информационных систем, ска-
зали „Ъ“ в компании. «Процессы 
локализации выполняются соглас-
но плану. Завод будет готов к стар-
ту производства в ближайшее вре-
мя»,— пояснили там.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Nokian буксует в России
Продажа активов затягивается

Девелоперы Москвы, Подмо-
сковья, Петербурга и Ленин-
градской области — крупных 
в стране рынков строительст-
ва жилья — выручили от реа-
лизации квартир в прошлом 
году совокупно более 2 трлн 
руб. Эта сумма оказалась мень-
ше, чем в 2021 году, когда из-за 
ажиотажного спроса компани-
ям удалось повысить продажи. 
Однако новый кризис пока не 
особо затронул таких крупных 
игроков стройиндустрии, как 
ГК ПИК и «Самолет», чьи денеж-
ные поступления увеличились 
более чем на треть. На рынке 
считают, что таким застройщи-
кам удалось поддержать спрос 
в том числе за счет запуска про-
грамм «околонулевой» ипоте-
ки, против которых борется 
Центробанк.

Как подсчитал по запросу „Ъ“ 
Dataflat.Ru, в 2022 году девелоперы 
четырех крупных в стране рынков 
жилья выручили от продажи строя-
щихся квартир совокупно 2,06 трлн 
руб. Это на 17% меньше год к году, но 
на 10,7% больше, чем в 2020 году. Са-
мый большой объем выручки в Мо-
скве — 1,26 трлн руб., что на 13,7% 
меньше, чем в 2021 году, и на 21% 
выше, чем в 2020 году. В Подмоско-
вье — 395,3 млрд руб., что на 10,6% 
меньше год к году, но на 21,5% выше, 
чем в 2020 году. В Петербурге — 
408,4 млрд руб., что на 14,5% меньше 
год к году и на 2% к 2020 году. Сниже-
ние продаж на этих рынках — пря-
мое следствие кризиса, который 
привел к исчезновению ажиотажно-
го спроса, возникшего в 2021 году по-
сле запуска властями льготной ипо-
теки, констатируют в Dataflat.Ru.

В то же время в Ленинградской об-
ласти застройщикам удалось увели-
чить продажи по сравнению с 2020–
2021 годами соответственно на 42% 
и 18%, до 115 млрд руб. В этом реги-
оне почти весь объем жилья прода-
ется по льготной ипотеке, поясняет 
CEO Dataflat.Ru Александр Пыпин. 
Квартиры в новостройках в этом 
регионе за 2022 год подорожали на 
13%, до 144,6 тыс. руб. за 1 кв. м, в то 
время как в соседнем Петербурге — 
на 29%, до 252,9 тыс. руб. за 1 кв. м, от-
мечают в Nikoliers.

Из подсчетов Dataflat.Ru следу-
ет, что на четырех крупных в стране 
рынках жилья на долю застройщи-
ков из топ-5 приходится 52–53% от об-
щей выручки, за исключением Под-
московья, где уровень концентра-
ции выше — 75%. Некоторые из них, 
несмотря на общее падение продаж 
квартир, увеличили денежные по-
ступления за 2022 год. Так, ГК ПИК, 
чья доля в общем объеме продаж 
в Москве составляет 30,3%, нарасти-
ла выручку на 32,2% год к году и в два 
раза по сравнению с 2020 годом, до 
382,58 млрд руб. В компании эти дан-
ные отказались комментировать.

Среди девелоперов Москвы дву-
кратный рост выручки, до 64,2 млрд 
руб., показала Level Group. Дирек-
тор по продажам компании Алина 
Ларионова объясняет это скидками 
на квартиры до 30% и стартом новых 
проектов.

У ГК «Самолет» продажи квартир 
в столице увеличились на 25,7%, 
до 56 млрд руб., или 4,4% от общей 
выручки всех застройщиков горо-
да. Но более существенные пози-
ции у компании в Подмосковье, 
где на ее долю в совокупных про-
дажах квартир приходится почти 
31%. В 2022 году на этом рынке «Са-
молет» выручил 122 млрд руб., что 
больше на 38% год к году и втрое, 
чем в 2020 году. Коммерческий ди-
ректор ГК «Самолет» Кирилл Хра-
пов говорит, что увеличение дохода 
компании произошло за счет строи-
тельства массового жилья и запуска 
собственных программ субсидиро-
вания ипотеки.

Такие программы застройщи-
ков, называемые еще околонулевой 
ипотекой, прошлой осенью вызва-
ли недовольство ЦБ, пообещавшего 
бороться с подобной практикой уве-
личением требований к банкам—
партнерам девелоперов. Претензия 
регулятора вызвана тем, что в таком 
случае квартиры для покупателей 
обходятся дороже рыночной стои-
мости, так как в конечную цену за-
стройщики закладывают свои за-
траты на субсидии по кредитным 
ставкам. В прошлом году крупным 
застройщикам удалось продать 
с «околонулевой» ипотекой 25–30% 
от всего объема, некоторым компа-
ниям удалось перешагнуть и 43%, 
делится своими подсчетами источ-
ник „Ъ“ среди банкиров.

Впрочем, не всем девелоперам 
из топ-5 такие программы помо-
гли нарастить продажи в 2022 году. 
Так, у «Донстроя» продажи в Москве 
сократились на 40,7% год к году, до 
87,6 млрд руб., у А101 — на 11,4%, 
до 66,7 млрд руб. В «Донстрое» гово-
рят, что «текущая ситуация на рын-
ке недвижимости, связанная с СВО 
и ее последствиями», сильнее все-
го ударила по сегменту жилья биз-
нес-класса, в котором работает ком-
пания. В А101 на запрос „Ъ“ не от-
ветили.

Между тем аналитики Цент-
ра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ ВШЭ в своем обзоре пишут, 
что жилищный сектор в целом, не-
смотря на кризисные явления, «за-
вершил свое годовое экономиче-
ское „ралли“ в 2022 году достаточ-
но благополучно», так как за это вре-
мя введено более 100 млн кв. м — по-
чти на 15% больше год к году. Но не-
определенность на рынке нарастает, 
и, по мнению центра, сегмент жилья 
возьмет паузу по объему строитель-
ства на ближайшие год-два.

Халиль Аминов, 
Дарья Андрианова

С квартир собрали 
два триллиона
Застройщики заработали  
на своей ипотеке

Банки начали предлагать юрлицам 
эскроу-счета. С момента введения в рамках 
долевого строительства этот инструмент хо-
рошо зарекомендовал себя, и теперь кредит-
ные организации готовы использовать его 
в сделках, где необходима защита расчетов. 
Механизм снимает необходимость авансо-
вых платежей и банковских гарантий. Сфе-
ры его применения могут быть самыми 
разными: от сопровождения закупочных 
контрактов до сделок слияний и поглоще-
ний (M&A). Применение эскроу-счетов дает 
возможность получения кредитов от бан-
ков в рамках сделок под низкий процент — 
в среднем до 4% годовых.

Сбербанк сообщил, что расширил сферу при-
менения эскроу-счетов за рамки приобретения 
жилья на этапе строительства (214-ФЗ «О долевом 
строительстве»). «В рамках пилотирования „Сбер“ 
открыл более 230 таких счетов на сумму около 
12 млрд руб., в том числе первые сделки с креди-
тованием под эскроу вне 214-ФЗ на сумму 1,1 млрд 
руб.»,— пояснили в банке. Среди сделок, напри-
мер, финансирование поставщиков по снижен-
ной ставке за счет средств, размещенных заказчи-
ками на эскроу-счетах, закупка с контролем целе-
вого использования и пополнением счета третьей 
стороной, продажа заложенного актива с гаранти-
ей расчетов.

• Эскроу-счета получили массовое распростране-
ние в рамках защиты дольщиков при строитель-
стве жилья. С 2019 года девелоперы лишились воз-

можности привлекать их деньги напрямую. 
 Средства граждан, вложенные в приобретение 
 жилья, хранятся на счетах эскроу в банках, строи-
тельство ведется за счет кредитов. Воспользо-
ваться деньгами покупателей застройщики могут 
после ввода объекта в эксплуатацию. По данным 
ЕИС ЖС, уже более 90% квартир на первичном рын-
ке реализуется с использованием эскроу-счетов. 
Ставки по кредитам застройщикам при этом 
в среднем за 2022 год не превышали 4%.
«Механизм кредитования под эскроу предпо-

лагает специальную процентную ставку по кре-
диту исполнителю по аналогии с кредитами за-
стройщикам (214-ФЗ). Если размер депозита равен 
размеру кредита, ориентир по ставке — рыноч-
ное значение минус учетная ставка ЦБ,— поясня-
ют в Сбербанке.— Если размер депозита больше 
кредита исполнителю, то в зависимости от превы-
шения ставка может опускаться до 0,1%».

Из топ-10 банков по активам практику исполь-
зования в корпоративном сегменте эскроу-счетов 
подтвердили также в Совкомбанке и Московском 
кредитном банке (МКБ). Единичные случаи при-
менения отметили в Промсвязьбанке.

МКБ применяет механизм эскроу-счетов (по-
мимо 214-ФЗ) по сделкам с нестандартными усло-
виями депонирования и раскрытия денежных 
средств: «Мы наблюдаем тенденцию увеличения 
спроса на проведение сделок с использование 
эскроу-счетов». «Использование инструмента ак-
туально во многих сферах, в том числе при торго-
вом финансировании, исполнении госконтрак-

тов, а также в сделках слияний и поглощений,— 
говорит руководитель направления по недви-
жимости корпоративно-инвестиционного биз-
неса Совкомбанка Стефан Ясногородский.— Ме-
ханизм нивелирует необходимость в авансовых 
платежах и использовании банковских гарантий 
исполнения платежных обязательств».

Однако большинство банков из первой десятки 
пока не вводят счета эскроу в корпоративный сег-
мент или не хотят афишировать эту практику. «Сла-
бое проникновение схемы связано с тем, что фор-
мат не всегда удобен для крупного и среднего биз-
неса. По сути, деньги партнера должны работать 
в проекте на этапах его реализации, так как каж-
дый проект уникален и в российских реалиях вы-
полняется в сложнейших экономических услови-
ях,— считает управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.— В случае с корпора-
тивным сегментом партнерам проще договорить-
ся, прописывая в соглашениях иные варианты от-
ветственности за невыполнение обязательств».

В то же время использование механизма 
эскроу-счетов выгодно и банку, и клиенту, пола-
гают эксперты. «В такой схеме банк не несет ка-
ких-либо дополнительных рисков, поскольку вы-
ступает лишь посредником, при этом он на вре-
мя получает доступ к бесплатным остаткам на 
эскроу-счетах,— поясняет директор по банков-
ским рейтингам „Эксперт РА“ Ксения Якушки-
на.— Клиенты же получают защиту от невыпол-
нения их контрагентом условий по договору».

Ксения Дементьева, Полина Трифонова

Эскроу-счета пошли в бизнес
Банки стали предлагать их корпоративным клиентам

«Росатом» и «Норникель» получи-
ли лицензию на разработку круп-
нейшего в стране Колмозерско-
го месторождения лития в Мур-
манской области за 1,56 млрд руб. 
Партнеры планируют добывать 
по 2 млн тонн руды и выпускать 
по 45 тыс. тонн карбоната и ги-
дроксида лития в год. Добыча 
и переработка, по словам источ-
ников „Ъ“, начнется не раньше 
2028 года из-за сложных клима-
тических условий и отсутствия 
инфраструктуры. После выхо-
да производства на полную мощ-
ность в 2030 году Россия сможет 
занять до 10% мирового рынка 
лития, говорят аналитики.

«Атомредметзолото» (АРМЗ, гор-
норудный дивизион «Росатома») 
и «Норникель» получили лицензию 
на разработку месторождения ли-
тиевых руд в Мурманской области. 
Разработкой Колмозерского участка 
займется совместное предприятие 
«Полярный литий», оно заплатило за 
лицензию 1,56 млрд руб. Срок поль-
зования участком — 20 лет. 

• Колмозерское месторождение — 
крупнейшее в стране по запасам ли-
тия (почти 19%). Прогнозные ресур-
сы Колмозерского — 13,5 млн тонн 
руды и 152,6 тыс. тонн оксида ли-
тия. На участке также содержатся 
бериллий,  ниобий и тантал.

Проект разработки Колмозерско-
го месторождения предполагает пе-
реработку 1,96 млн тонн руды в год 
и выпуск 45 тыс. тонн карбоната и ги-
дроксида лития в год. Дополнитель-
ная геологоразведка начнется «в бли-
жайшие месяцы». Завершение про-
ектирования и геолого-разведочных 
работ планируется «через несколько 
лет, а выход на проектную мощность 
к 2030 году», говорится в сообщении 
компаний. Несколько источников 
„Ъ“ полагают, что с учетом климати-
ческих условий Мурманской области 
и неподготовленности инфраструкту-
ры добыча на месторождении может 
начаться не раньше 2028 года.

Проект предполагает строительст-
во карьера и обогатительной фабри-
ки возле месторождения, рассказы-
вали источники „Ъ“ весной прошло-
го года. Переработка руды возможна 
с использованием мощностей «Нор-
никеля» в Мончегорске. Компании 
также рассматривают возможность 
производства прекурсоров на мощ-
ностях «Норникеля», а затем — непо-
средственно литий-ионных ячеек на 
гигафабрике «Росатома» в Калинин-
градской области. Партнеры не рас-
крывают объем инвестиций, но, как 
сообщал „Ъ“, размер вложений может 
превысить 50 млрд руб.

«За счет дополнения возможностей 
и активов друг друга взаимодействие 

„Росатома“ и „Норникеля“ позволит 
ускорить построение отрасли полного 
цикла: от руды до накопителей энер-
гии»,— отметил гендиректор «Поляр-
ного лития» Игорь Демидов. Гигафа-
брика «Росатома» в Калининградской 
области мощностью 4 ГВт•ч в год (при-
мерно 50 тыс. электромобилей) долж-
на заработать уже осенью 2025 года, 
а значит, компании придется продол-
жать первые годы импортировать сы-
рье для изготовления ячеек. По оцен-
кам Дмитрия Бабанского из SBS Con-
sulting, для потребностей гигафабри-
ки «Росатома» потребуется около 360 
тонн карбоната лития в год.

У России есть проблемы с поставка-
ми карбоната лития. Весной 2022 года 
в Минпромторге говорили, что Чили, 
Аргентина и Китай приостанавлива-
ли экспорт в РФ после начала воен-
ных действий на Украине. Поставки 
продолжала только Боливия. Весной 
прошлого года первый замглавы «Ро-
сатома» Кирилл Комаров отмечал, что 
России стоит «активно скупать за ру-
бежом» месторождения с дешевым 
литием. Госкорпорация, в частности, 
сообщала об участии в тендере на ме-
сторождение в Боливии.

Сейчас цены на карбонат лития 
скорректировались до $70,87 тыс. 
за 1 тонну против $90 тыс. в первой 
декаде 2022 года, отмечает управля-
ющий директор рейтинговой служ-

бы НРА Сергей Гришунин. Гидроксид 
при этом подешевел примерно на 
20%, до $76,75 тыс. за 1 тонну. Пред-
полагаемые объемы добычи на ме-
сторождении в теории позволят Рос-
сии занять до 10% мирового рынка 
лития к 2030 году, говорит аналитик.

Полина Смертина

Литий освоят за Полярным кругом
«Росатом» и «Норникель» получили лицензию на крупнейшее месторождение металла

У нас остаются  
сложные вопросы с нашим 
крупнейшим предприятием 

Nokian Tyres. Для нас 
очень важно, чтобы 

предприятие заработало 
на  проектную мощность 

хотя бы во втором 
квартале следующего года

— Александр Дрозденко,
глава Ленинградской области,  

13 декабря 2022 года
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Ленинградская область
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Отечественные мобильные опе-
раторы рассматривают возмож-
ность использования на своих се-
тях оборудования индийских, из-
раильских, турецких производи-
телей. Эта техника в целом соот-
ветствует необходимым требо-
ваниям, но есть ограничение по 
совместимости с действующи-
ми в России сетями, отмечают 
операторы. Они утверждают, что 
иностранные производители го-
товы инвестировать в доработ-
ку необходимых продуктов. Но 
эксперты отмечают, что постав-
щики второго эшелона в любом 
случае постараются не афиширо-
вать сотрудничество с российски-
ми компаниями и могут столк-
нуться с проблемами при постав-
ке комплексных решений.

Российские операторы связи на-
чали тестировать базовые станции 
производителей из Индии, Китая 
(за пределами основных поставщи-
ков в лице ZTE и Huawei) и Израиля, 
рассказал „Ъ“ заместитель руководи-
теля Центра компетенций НТИ на 
базе «Сколтеха» по технологиям бес-
проводной связи и интернета вещей 
Александр Сиволобов: «Такая продук-
ция остается запасным вариантом 
для операторов и мотивирует россий-
ских производителей разрабатывать 
и выпускать достойные решения».

Данные о том, что российские ком-
пании ввозят в Россию новые зару-
бежные базовые станции, „Ъ“ обна-
ружил и в едином реестре сертифи-
катов соответствия. Например, ООО 
ОТК зарегистрировало в середине 
2022 и начале 2023 года сертификат 
на поставки БС от таких вендоров, 
как JRC (Япония), HTC Corporation 
(Тайвань), Telrad (Израиль).

В «МегаФоне» подтвердили, что 
сейчас тестируют решения из разных 
стран «на предмет возможностей обо-
рудования». «Мы изучили телеком-
муникационное оборудование от по-
ставщиков из Индии, Китая и Турции 
и протестировали некоторые образ-
цы»,— говорят в Tele2. Там добави-
ли, что «в целом ряд линеек соответст-
вует технологическим требованиям 
сети». Предстоит решить вопрос сов-
местимости с действующим оборудо-
ванием, но «зарубежные вендоры вы-
ражают готовность работать с Росси-
ей и инвестировать в создание нуж-
ных продуктов», утверждают в Tele2. 
В МТС и «Вымпелкоме» отказались от 
комментариев.

В 2022 году из-за начала военных 
действий на Украине ведущие произ-
водители телекоммуникационного 
оборудования Nokia, Ericsson и Hua-
wei прекратили официальные по-
ставки на российский рынок своих 
базовых станций, но поддержку дей-
ствующего оборудования сохранили. 
Из-за отсутствия стабильных поста-
вок российские операторы по итогам 
2022 года все же сократили объемы 
установок новых станций более чем 
на 60% год к году (см. „Ъ“ от 6 февраля). 

Чиновники заверяют, что дефици-
та телекоммуникационного оборудо-
вания в стране сейчас нет. «Мобиль-
ные операторы обеспечены на не-

сколько лет запасами на складах»,— 
говорил 19 января ТАСС вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко. Одна-
ко нет в России и отечественных ба-
зовых станций. Разработкой обору-
дования занимается ГК «Ядро»: ком-
пания выступает одним из исполни-
телей правительственной дорожной 
карты по развитию мобильных сетей 
связи и уже заключила форвардные 
контракты с «МегаФоном», «Вымпел-
комом» и «Ростелекомом». Серийное 
производство должно начаться в 2025 
году (см. „Ъ“ от 17 ноября 2022 года).

Главный недостаток оборудова-
ния производителей так называемо-
го второго эшелона из Китая, Индии, 
Израиля и других стран — необходи-
мость его доработки, поясняет Алек-
сандр Сиволобов: «Проблемы возни-
кают с поддержкой и обучением спе-
циалистов, с надежностью и стабиль-
ностью работы, с адаптацией к рос-
сийским условиям эксплуатации».

Также эксперт подчеркивает, что 
внедрение такого оборудования на 
отечественных сетях приведет к ощу-
тимому росту расходов операторов: 
«Все недостатки придется компенси-
ровать избыточным дублированием, 
частой заменой, что неминуемо ска-
жется на стоимости услуг».

Ряд зарубежных вендоров теле-
коммуникационного оборудования 
второго эшелона может быть заинте-
ресован в поставках решений в РФ, 
чтобы занять нишу, которую освобо-
ждают лидеры рынка, отмечает ана-
литик MForum Analytics Алексей Бой-
ко, но «в текущей ситуации они вряд 
ли захотят афишировать сотрудниче-
ство с российскими заказчиками». 

Господин Бойко также предупре-
ждает: у вендоров из Индии или Из-
раиля нет обширного опыта в разра-
ботке комплексных решений сото-
вой связи и поддержке зарубежных 
мобильных операторов. Поэтому экс-
перт сомневается, что их продукция 
может стать полноценной заменой 
ушедшим ведущим производителям, 
чье оборудование занимает более 90% 
парка установленных в РФ базовых 
станций.

Вадим Красников,  
Тимофей Корнев,  
Юлия Тишина

Следующая станция — 
индийская
Мобильные операторы тестируют 
оборудование новых производителей

Контроль над бизнесом молоч-
ных продуктов и растительных 
напитков Danone в России заин-
тересовал ряд стратегических 
инвесторов. Среди претенден-
тов неофициально называют 
крупных производителей мо-
лока «Эконива», Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева и «Румелко» 
Владимира Лисина, а также «Ру-
сагро» и «Черкизово». Большое 
количество участников может 
повысить цену актива, считают 
эксперты.

Интерес к приобретению части 
российского бизнеса Danone про-
явили ГК «Русагро», группа «Черки-
зово», ГК «Черноголовка», ГК «Эко-
нива», «Румелко», Агрокомплекс им. 
Н. И. Ткачева и АФК «Система». Об 
этом „Ъ“ рассказал источник среди 
производителей продуктов, знако-
мый с ходом продажи. Другой зна-
ющий о сделке собеседник „Ъ“ отме-
тил, что список может быть близким 
к действительности. На первом эта-
пе потенциальных покупателей от-
бирала Rothschild & Co, которая кон-
сультирует Danone в сделке, уточнил 
источник „Ъ“.

Danone анонсировал передачу 
контроля над бизнесом молочных 
продуктов и растительных напит-
ков в России в октябре 2022 года. 
В сделку может войти 13 заводов, вы-
пускающих традиционные молоч-
ные продукты, йогурты, десерты. 

По словам собеседников „Ъ“, из всех 
брендов Danone может оставить в РФ 
только местные марки — «Просток-
вашино», «Растишка», «Тёма». За ян-
варь—сентябрь 2022 года глобаль-
ная выручка Danone росла на 14,9%, 
до €20,7 млрд. На продаваемый биз-
нес в РФ пришлось около 5%.

На прошлой неделе источники 
„Ъ“ говорили, что Danone рассматри-
вает продажу от 75%, но менее 100%, 
планирует сохранить место в совете 
директоров и хочет включить в сдел-
ку опцион обратного выкупа. В Da-
none заявили „Ъ“, что процесс про-
должается, отказавшись предоста-
вить детали. В Rothschild & Co ком-
ментарий не предоставили.

Часть названных интересантов 
уже работают в молочной отрасли. 
«Эконива» Штефана Дюрра в 2022 
году выпустила 1,19 млн тонн сы-
рого молока, Агрокомплекс семьи 

экс-главы Минсельхоза Алексан-
дра Ткачева — 338 тыс. тонн, а вхо-
дящий в АФК «Система» агрохол-
динг «Степь» планировал произве-
сти более 140 тыс. тонн. «Румелко» 
основного владельца НЛМК Влади-
мира Лисина (занимает первое ме-
сто в рейтинге Forbes с состоянием 
$18,4 млрд) строит молочные ком-
плексы мощностью 180 тыс. тонн. 

Основанное экс-сенатором Ва-
димом Мошковичем «Русагро» вы-
пускает сыры, масло и другие мо-
лочные продукты на двух площад-
ках. А крупный производитель мяс-
ных изделий «Черкизово» и выпу-
скающая безалкогольные напит-
ки, снеки и сладости «Черноголов-
ка» активов в молочной отрасли не 
имеют. Близкий к последней источ-
ник „Ъ“ сказал, что интереса к Da-
none у группы нет. В АФК «Система» 
и «Экониве» отказались от коммен-
тариев. В «Черкизово» отметили, что 
готовы рассматривать любые пред-
ложения, которые могут представ-
лять интерес с точки зрения раз-
вития бизнеса, а потенциальные 
M&A не комментируют. В «Русагро», 
«Румелко», Агрокомплексе им. Н. И. 
Ткачева и «Черноголовке» коммен-
тарии не предоставили.

По словам собеседников „Ъ“, Da-
none не заинтересован в быстром 
выходе из РФ, а скорее хочет сохра-
нить возможность для возврата при 
подходящих условиях. Этот фактор 

также будет учитываться при отбо-
ре покупателей, говорят источники 
„Ъ“. По словам одного из них, в Мин-
сельхозе, представитель которого бу-
дет участвовать в рассмотрении сдел-
ки на правительственной комиссии, 
видят стратегического инвестора 
оптимальным покупателем. В Мин-
сельхозе „Ъ“ не ответили.

Управляющий директор Pere-
grine Capital Дмитрий Габышев отме-
чает, что большое количество участ-
ников может значительно повысить 
цену актива. Старший аналитик Газ-
промбанка Марат Ибрагимов счита-
ет, что из названных компаний опти-
мальным вариантом для Danone мо-
жет стать «Эконива». Группа за счет 
сделки сможет расширить присут-
ствие в наиболее рентабельном сег-
менте молочного рынка, получить 
синергию с основным бизнесом 
и укрепить долгосрочные позиции, 
оставшись в выигрыше, даже если 
придется расставаться с активом, го-
ворит аналитик. Для Danone, пола-
гает господин Ибрагимов, переда-
ча контроля конкуренту вряд ли не-
сет какие-то риски, так как техноло-
гии в отрасли в целом стандартные, 
а основная ценность — это бренды. 
В то же время источник „Ъ“, знако-
мый со сделкой, уточняет, что «вы-
бор инвестора не из молочной отра-
сли поможет исключить возможный 
конфликт интересов».

Анатолий Костырев

Инвесторы  
собрались на йогурт
У российского бизнеса Danone  
ширится круг потенциальных покупателей

В 2022 году в России упал спрос 
на разработчиков приложе-
ний под операционные систе-
мы iOS и Android: по данным 
hh.ru, число вакансий по отно-
шению к показателям 2021 года 
снизилось на 20% и 19% соответ-
ственно. Вместе с тем в полто-
ра раза выросло число вакан-
сий для разработчиков под ОС 
«Аврора» и на 9% — под Kasper-
sky OS. Участники рынка связы-
вают ситуацию с переходом гос-
сектора на отечественные реше-
ния и ограничениями для рос-
сийских разработчиков со сто-
роны Apple и Google. Эксперты 
считают, что тренд может озна-
чать подготовку к выводу оте-
чественных ОС на потребитель-
ский рынок.

„Ъ“ ознакомился с данными 
hh.ru по числу вакансий для мо-
бильных разработчиков. Из них сле-
дует, что за 2022 год количество ва-
кансий в РФ для iOS-разработчиков 
упало на 20%, до 15,6 тыс. В январе 
снижение составило уже 40%, уточ-
няют в hh.ru. По данным «Хабр Ка-
рьеры», в январе количество вакан-
сий под iOS-разработчиков умень-
шилось на 19%.

Похожая ситуация складывает-
ся в сегменте разработки под ОС An-
droid: по итогам 2022 года число ва-
кансий для разработчиков упало на 
19%, до 17,3 тыс., в январе — на 36%. 
В то же время на «Хабр Карьере» чи-
сло вакансий для разработчиков на 
Android, наоборот, выросло на 18%.

Параллельно, по данным hh.ru, 
растет число вакансий для разработ-
чиков под российские мобильные 
ОС. Так, для разработчиков под ОС 
«Аврора» (развивает «Ростелеком») 
количество вакансий в 2022 году вы-
росло на 53%, до 359 (по итогам 2021 
года было опубликовано 235 вакан-
сий). Число вакансий для разработ-
чиков на Kaspersky OS выросло на 9% 
год к году, до 6,1 тыс.

После начала военных действий 
на Украине Google и Apple ограни-
чили для российских разработчи-
ков приложений возможность при-
нимать платежи в Google Play и App 
Store. Приложения компаний, по-
павших под западные санкции (на-
пример, «Сбера», ВТБ и др.), были 
удалены из маркетплейсов.

На этом фоне российские разра-
ботчики софта начали объявлять 
о выводе на рынок собственных мо-
бильных ОС. Так, «Лаборатория Кас-
перского» готовится выпустить об-
щедоступную для загрузки мобиль-
ную систему Kaspersky OS, которая 
сейчас работает только с системами 
интернета вещей. Также о своих мо-
бильных системах говорили в НТЦ 
ИТ РОСА и ГК «Астра», обе ОС работа-
ют на Linux.

«Ростелеком» осенью 2022 года 
предложил властям запустить созда-
ние национальной мобильной эко-
системы на базе ОС «Аврора». Про-
ект оценивался в 480 млрд руб., од-
нако в итоге не получил поддер-
жки властей. Минцифры сочло не-
обходимым разработать новую оте-

чественную мобильную ОС на базе 
Android, подключив крупнейшие 
IT-компании. В числе возможных 
участников проекта источники „Ъ“ 
называли «Яндекс», «Сбер», «Ростеле-
ком» и VK (см. „Ъ“ от 30 декабря 2022 
года). В «Авроре» и Kaspersky OS от 
комментариев отказались.

Рост вакансий под разработку 
приложений для отечественных мо-
бильных ОС связан с ограничения-
ми со стороны Google и Apple, счи-
тает руководитель группы мобиль-
ной разработки компании «Рексофт» 
Олег Иванов: «Некоторые разработ-
чики под эти ОС начинают интересо-
ваться „Авророй“».

Директор центра разработки мо-
бильных приложений Artezio Дмит-
рий Паршин объясняет динамику 
вакансий «запуском новых проектов 
и развитием уже существующих». По 
его мнению, в основном росту спо-
собствовали государственные и ком-
мерческие заказы разработки при-
ложений для отечественных ОС. Так-
же господин Паршин допускает, что 
данные свидетельствуют о планах 
вывода таких систем в потребитель-
ский сегмент: «Без адаптации ПО рас-
пространение отечественных ОС бу-
дет затруднено».

Однако руководитель отдела мо-
бильной разработки IBS Павел Пан-
ченко сомневается, что разрабатыва-
емые сейчас российские ОС реально 
выйдут на потребительский рынок. 
Ситуация может измениться с появ-
лением российской сборки Android 
и аналогов мобильных сервисов 

Google, уточняет эксперт. Он полага-
ет, что именно 2023 год окажется «ре-
шающим в формировании россий-
ского мобильного ландшафта».

Тимофей Корнев

На «Аврору» набирают добровольцев
Растет число вакансий для разработчиков  
под российские операционные системы

Впрочем, опережающий рост сег-
мента в 2022 году «говорит скорее 
о стабильности ниши, чем о резком 
повышении интереса к ней», считает 
господин Михайлов. По его словам, 
в 2021 году направление выросло на 
89% и было только седьмым сегмен-
том по динамике. «Покупатели курсов 
по эзотерике в среднем старше, чем 
в большинстве других сегментов, и их 
потребительское поведение меньше 
поменялось под влиянием событий 
2022 года»,— уточнил Сергей Михай-
лов. По его словам, более молодая ау-
дитория «сменила фокус на психоло-
гию, спорт, заработок и стала меньше 
интересоваться хобби».

Другие участники рынка наблю-
дают в первую очередь рост спро-

са на курсы по психологии. Это, по 
сути, ближайший к эзотерике сег-
мент среди курсов Soho.LMS, отме-
чает гендиректор платформы Миха-
ил Уколов: «Рост спроса на психоло-
гию у нас по отношению к осталь-
ным сегментам быстрее на 25%». По-
пулярность курсов по эзотерике он 
объясняет тем, что «люди хотят вол-
шебную таблетку и охотно ее по-
купают». «Не все готовы прилагать 
усилия, осваивать новые навыки, 
усердно работать, перестраивать 
жизнь. Проще „настроиться на нуж-
ные вибрации“ или переложить от-
ветственность за принятие реше-
ния на карты Таро»,— добавляет го-
сподин Уколов.

В данном случае важно разде-
лять продукты рынка онлайн-об-
разования и хобби, отмечает опе-

рационный директор Skillbox Ан-
тон Копылов: «Эзотерику, астроло-
гию и смежные курсы скорее мож-
но отнести ко второй категории». 
По его мнению, популярность эзо-
терических курсов косвенно зави-
сит от уровня тревоги людей. «В но-
ябре 2022 года мы проводили иссле-
дование с направлением „психоло-
гия“, в результате которого выясни-
лось, что четверть опрошенных рос-
сиян испытывает тревожность пос-
тоянно и связывает это с особенно-
стями своего характера»,— добавля-
ет господин Копылов.

В сложные и кризисные пери-
оды люди активнее ищут опоры 
в разнообразных практиках, как 
духовных, так и светских, отмеча-
ет соосновательница онлайн-шко-
лы психологических профессий 

«Психодемия» Мария Данина: «Это 
помогает им возвращать ощуще-
ние контроля над ситуацией, осмы-
слять изменения и адаптировать-
ся к ним». К эзотерическим темам 
чаще обращаются люди, верящие 
в силу сверхъестественного, добав-
ляет она. «Психология интересна 
и им, и тем, кто больше ориентиру-
ется на научную картину мира»,— 
поясняет госпожа Данина. По ее 
словам, в компании в 2022 году от-
метили рост спроса на базовые про-
граммы и бесплатные курсы, свя-
занные с тревожностью, а также 
в несколько раз вырос спрос на кор-
поративную психологическую по-
мощь, в том числе на проведение 
успокаивающих тренингов для со-
трудников.

Валерия Лебедева

Граждане бьются в эзотерике

Нишу, которая  
освободилась после ухода  
из России иностранных 

производителей  
телеком-оборудования, 

должны занять  
отечественные компании

— Василий Шпак, 
замглавы Минпромторга,  

на форуме «Цифротех»  
в октябре 2022 года (цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

640,8 тысячи тонн 
йогурта
произвели в РФ  
в январе—ноябре  
2022 года,  
по данным Milknews
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Завтра, 10 февраля, в Рейксмюсеуме в Амстердаме 
откроется выставка, обреченная на то, чтобы стать 
абсолютной сенсацией в музейном мире на долгие 
годы. 28 работ Яна Вермеера (Йоханнеса Вермее-
ра, 1632–1675), собранных в одном месте,— это ре-
корд рекордов. Недаром голландские рекламщи-
ки позаимствовали в качестве одного из слоганов 
этой экспозиции слоган венской выставки Брей-
геля 2018–2019 годов: «Никогда больше в жизни». 
Действительно, даже в жизни наших детей и, может 
быть, даже внуков вряд ли будет еще раз возмож-
ность увидеть столько «вермееров» вместе. О том, 
почему мы все хотели бы попасть на эту выставку, 
размышляет обозреватель „Ъ“ Кира Долинина.

ермеер — это один из главных мифов в исто-
рии искусства. Не в том смысле, что все, что о нем го-
ворят и пишут,— ложь и выдумки, а в том, что мифо-
логия, сложившаяся вокруг художника и его картин, 
настолько сильна, что заставляет людей все время воз-
вращаться к ним. Главная составляющая этого мифа — 
«загадочность». Красивое определение, данное Вермее-
ру «переоткрывшим» его во второй половине XIX века 
французским критиком Теофилем Торе-Бюргером,— 
«Делфтский сфинкс» — задает именно такой тон. И то 
правда, мы очень немного о нем знаем, есть где развер-
нуться фантазии: жил недолго (43 года), оставил после 
себя кучу детей (всего было 15, выжили 11), почти ни-
каких документов, неизвестен учитель, вроде нет и уче-
ников, и подозрительно мало для нормального произ-
водительного художника Золотого века голландской 
живописи картин. Тут сразу начинаются сложности: на 
сегодняшний день ему приписывают 37 полотен, однако 
даже на сайте выставки Рейксмюсеума рядом сосущест-
вуют данные о 35 или 38 картинах. Некоторые особо су-
ровые специалисты называют число 34. Разница невели-
ка (Торе-Бюргер считал «вермеерами» более 60 полотен), 
а любому музею или коллекционеру отказаться от того, 
что у него в собрании есть работа Вермеера, настолько 
сложно, что «подозреваемые» картины еще долго дер-
жатся в каталогах и на выставках. Так и на нынешней 
гала есть как минимум три работы под сомнением — две 
«тронье» (изображения типажей) из Национальной гале-
реи в Вашингтоне и одна «Девушка за верджинелом» из 
частной «Лейденской коллекции», Нью-Йорк.

Да, невероятность открывающейся завтра выставки 
прежде всего в ее размерах. 28 работ Вермеера в одной 

экспозиции — феерия. Однако не только это заставля-
ет людей со всего мира уже сейчас раскупать билеты на 
свободные слоты от первого до последнего дня работы 
выставки, до 4 июня. Эта выставка обещает им сильней-
шие впечатления, эмоции, прикосновение к «загадке», 
то есть то, что очень высоко ценится в современном му-
зейном потреблении, но не так часто может быть «гаран-
тировано». Последний раз нечто похожее обеспечивал 
своему зрителю венский Музей истории искусств вы-
ставкой Брейгеля (408 тыс. зрителей), но там было мень-
ше открытых вопросов и больше увлекательнейшего 
медленного чтения знаменитых полотен.

Основная проблема смотрения работ Вермеера — 
как уловить то, что поймать невозможно: его особость, 
непохожесть там, где он поразительно похож на сво-
их современников и коллег, его гений, тот самый «ку-
сочек желтой стены» которого, по мнению литератора 
Бергота, героя Пруста, стоит больше всех его книг, вме-
сте взятых. Собственно, «гениальность» и есть главный 
запрос, с которым зритель приходит смотреть Вермее-
ра. А если Вермеера так много — то и «гениальности» на 

единицу площади явно должно быть больше того, что 
мы можем себе представить.

В этой точке ожидания зрители сталкиваются с ре-
альностью истории искусства. Специалисты уже дав-
но не обсуждают «легкое дыхание» или «божественный 
свет» Вермеера, для них куда важнее понять социаль-
ный контекст его жизни, профессиональные связи и за-
коны, которым художник подчинялся или нет, особен-
ности техники и технологии его живописи. В каталоге 
сегодняшней выставки и в монографии ее главного ку-
ратора Грегора Вебера внимание сосредоточено прежде 
всего на вопросе отношений Вермеера с разными ве-
роисповеданиями — от давнего и ничем не доказуемо-
го пока предположения о переходе его в католичество 
для женитьбы до влияния соседей-иезуитов на него са-
мого и символизм его картин. Практически все ново-
сти, которыми сопровождал Рейксмюсеум подготовку 
к выставке, касались технических сторон: так, в «Мо-
лочнице» (1658–1659) новейшие технические средства 
дали возможность увидеть в подмалевке записанные 
самим художником объекты. Это позволило искусство-
ведам опровергнуть устоявшееся представление о Вер-
меере как художнике, пишущем медленно и порази-
тельно точно с момента начала работы над картиной. 

В этом же ряду исследований стоит открытие специали-
стов из Дрезденской галереи, которые увидели под се-
рой стеной за спиной «Девушки, читающей письмо у от-
крытого окна» (1657–1658) записанную неизвестно кем 
картину с Купидоном чуть ли не в треть всего полотна 
величиной. Находки, конечно, интересные, но история 
с «Купидоном» оставила больше вопросов, чем ответов: 
глухая щербатая серая стена была куда более «подлин-
но вермееровской», чем то, что открыли удалившие ее 
реставраторы.

Потому что «Вермеер» это уже давно концепт, фантом 
из наших представлений о нем, строящихся на совер-
шенно не подтверждаемой фактами легенде о забытом 
и открытом заново делфтском гении, который весь — 
поэзия и волшебство.

Спорить с этим не имеет никакого смысла. Конечно, 
он гений. Конечно, именно за доказательствами этого 
люди пойдут на эту выставку. И да, любовь к Вермееру 
уже породила «синдром Вермеера», которым заболева-
ют, сродни «синдрому Стендаля», погрузившиеся в пу-
чину этой мифологии любители, готовые метаться по 
миру ради того, чтобы увидеть «всего Вермеера». С за-
втрашнего дня у них праздник — и им можно только 
позавидовать.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Синдром 
Вермеера
Выставочный  
блокбастер  
в Амстердаме

В прокат выходит фильм Эмили  
Атеф «Больше чем никогда», пре-
мьера которого состоялась в про-
грамме «Особый взгляд» Канн-
ского фестиваля 2022 года. 
Гаспар Ульель сыграл в этой кар-
тине свою последнюю роль, но на 
экране фокус направлен на геро-
иню Вики Крипс и ее медленное 
расставание с жизнью. Расска-
зывает Юлия Шагельман.

январе 2022 года француз-
ский актер Гаспар Ульель, любимый 
зрителями скорее за красоту и хариз-
му, чем за какие-то конкретные роли 
(несмотря на две национальные ки-
нопремии «Сезар», казалось, что луч-
шие его работы еще впереди), стал 
жертвой несчастного случая на гор-
нолыжном курорте. Он столкнул-
ся на спуске с другим лыжником, 
получил серьезную травму голо-
вы и скончался на следующий день 
в больнице, всего в 37 лет. Это при-
дает оставшимся от него на пленке 
эфемерным образам оттенок како-
го-то особого фатализма.

Тем более темой последней карти-
ны Ульеля, которую в финальных ти-
трах режиссер Эмили Атеф посвяща-
ет его памяти, стала смерть — правда, 
такая, про которую знают и к которой 
пытаются подготовиться заранее, на-
сколько это в принципе возможно. 
Элен (Вики Крипс), молодая житель-
ница Бордо, умирает от неизлечи-
мой болезни. Свой диагноз она на-
зовет где-то во второй трети фильма: 

идиопатический легочный фиброз. 
«„Идиопатический“ значит, что они 
не знают, что с этим делать»,— объ-
ясняет она товарищу по смерти, чей 
приговор куда более «популярный»: 
рак. Элен медленно задыхается, 
у нее бывают приступы, и ей прихо-
дится носить с собой баллон с кисло-
родом. А спасти (или нет) ее может 

только рискованная операция по 
трансплантации донорских легких.

Муж Элен, Матье (Ульель),— обра-
зец заботливого понимающего парт-
нера. Он поддерживает жену, вы-
таскивает ее на встречи с друзьями 

(где все неловко замолкают и отво-
дят глаза, стоит ей войти в комнату), 
мягко утешает и искренне радуется, 
когда лечащий врач сообщает о воз-
можности операции. Беда в том, что 
Элен уже перешла невидимую, но 
непроницаемую границу между жи-
вущими и умирающими, за кото-
рой одним, несмотря на все стара-

ния, никак не понять других. Она не 
хочет, чтобы с ней обращались как 
с хрустальной вазой, но и продол-
жать обычную каждодневную ру-
тину, натягивая маску оптимизма, 
больше не может.

В поисках понимания Элен от-
правляется в интернет. Сначала рас-
крашенные в жизнерадостные цве-
та блоги с пожеланиями держаться 
и быть храбрее ее отталкивают, но 
наконец она находит родственную 
душу, скрывающуюся под псевдони-
мом Мистер. На его странице — толь-
ко картинки, иногда окрашенные 
горьким юмором, иногда просто 
фиксирующие красоту. Внимание 
Элен привлекает та, на которой сфо-
тографированы домики на бере-
гу норвежского фьорда. Пообщав-
шись с Мистером (Бьёрн Флоберг) по 
скайпу и узнав, что он живет именно 
в этом месте, она решает отправить-
ся туда, причем в одиночку.

Матье, разумеется, обеспокоен — 
и самой этой неожиданной фантази-
ей (жена никогда никуда не ездила 
одна, и не потому, что он ее не отпу-
скал, а просто ей это как-то не при-
ходило в голову), и тем, как она пере-
несет это путешествие, тем более что 
летать она боится, а потому поедет по-
ездом. А что если донор найдется как 
раз, когда ее не будет? Но Элен настаи-
вает: ни муж, ни, возможно, даже она 
сама пока не догадываются, что ее 
прощание уже началось, но она чув-
ствует настоятельную потребность 
уехать к этим скалам, холодной си-
ней воде, отсутствию необходимости 
быть объектом приложения чужих 
эмоций и отвечать на них своими.

Мистер, чье настоящее имя Бент, 
оказывается в этих обстоятельствах 
идеальным компаньоном. Между 
ним и Элен сразу возникает связь — 
не любовная или физическая, а общ-
ность людей, переживающих одина-
ковый опыт и чувствующих, когда 
этому процессу лучше просто не ме-
шать. Ведь в числе прочего «Больше 
чем никогда» — это фильм об эгоиз-
ме: уходящих, которые просто хотят 
покоя, и остающихся, которые не го-
товы отпустить любимых — ради 
себя почти настолько же, насколько 
ради них. Достичь хрупкого равнове-
сия между этими желаниями неве-

роятно трудно, однако Элен и Матье 
это, кажется, удается, отражением 
чего служит одна из наиболее тон-
ких, интимных и гармоничных сек-
суальных сцен в кино последних лет. 
Фильм не обманывает зрителя об-

ещанием чудесного избавления, не 
предлагает простых ответов на слож-
ные вопросы или хотя бы утешения 
для тех, кто находится в схожей си-
туации. Он просто дает возможность 
задержать взгляд и попрощаться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

На последнем дыхании
Фильм Эмили Атеф «Больше чем никогда»

В

В

Рейксмюсеум показывает Вермеера таким, 
каким его еще не видели  
ФОТО ROBIN VAN LONKHUIJSEN / ANP MAG / AFP

Матье (Гаспар Ульель)  
готов поддержать свою 
жену Элен (Вики Крипс) 
любыми способами
ФОТО EAUX-VIVES PRODUCTIONS

Фильм не обманывает зрителя обеща-
ниями чудесного избавления, не пред-
лагает простых ответов на сложные  
вопросы или хотя бы утешения для тех, 
кто находится в схожей ситуации
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«Локомотив», который ока-
зался в очень сложном по-
ложении в чемпионате Рос-
сии, совершил самую лю-
бопытную сделку в Россий-
ской премьер-лиге (РПЛ) во 
время зимней паузы в сезо-
не. Клуб, в последнее вре-
мя делавший ставку на мо-
лодежь, подписал контрак-
ты с двумя ветеранами — за-
щитником Игорем Смоль-
никовым и форвардом Ар-
темом Дзюбой — до конца 
текущего сезона. При этом 
Дзюба, еще недавно счи-
тавшийся лидером сборной 
России, в течение несколь-
ких месяцев, по сути, не 
имел игровой практики.

осковский «Ло -
комотив», который потерпел 
катастрофу в первой части оте-
чественного футбольного сезо-
на, очутившись перед зимним 
перерывом на 14-м месте в таб-
лице чемпионата страны, все-
го в одном очке от «зоны выле-
та», совершил, видимо, самую 
громкую и самую неординар-
ную сделку среди всех, что со-
стоялись в Российской пре-
мьер-лиге во время длинной 
паузы в сезоне. Клуб заключил 
контракты с двумя 34-летними 
бывшими игроками сборной 
России — фланговым защит-
ником Игорем Смольниковым 
и форвардом Артемом Дзюбой.

Любопытной сделку сделает 
не только тот факт, что команда, 
официально, на уровне страте-
гии развития, ставящая на мо-
лодежь, решила в сложный пе-
риод положиться на ветеранов, 
но и бэкграунд наиболее из-
вестного среди приглашенных 
футболистов. Игорь Смоль-
ников по крайней мере осе-
нью 2022 года постоянно иг-
рал в чемпионате России. Он 
выступал за осевшее на ниж-
ней строчке таблицы россий-
ского первенства и вряд ли все-
рьез рассчитывающее уцелеть 
в высшем дивизионе «Торпе-
до» и покинул его по собствен-
ному желанию. История с Арте-
мом Дзюбой гораздо сложнее.

Еще пару лет назад, играя 
за «Зенит», он был едва ли не 

ярчайшей звездой отечест-
венного футбола. В 2018 году 
Дзюба превратился в героя до-
машнего для сборной России 
чемпионата мира, забив в мат-
чах турнира три гола и внеся 
огромный вклад в прорыв ко-
манды в четвертьфинал, после 
него получил капитанскую 
повязку в национальной ко-
манде, а российское первен-
ство дважды подряд — в 2020 
и 2021 годах — заканчивал 
в ранге лучшего бомбардира.

Кризис в карьере Артема 
Дзюбы был неожиданным. По-

сле состоявшегося летом 2021 
года чемпионата Европы и по-
явления на посту главного тре-
нера провалившейся сборной 
Валерия Карпина вместо Ста-
нислава Черчесова форвард 
перестал играть за нее. А по 
ходу прошлого сезона, про-
длившего серию успехов «Зе-
нита» в чемпионатах России 
до четырех, Дзюба попрощал-
ся и с особенным статусом 
в петербургском клубе. Он 
провел 28 матчей в чемпиона-
те, но лишь в 18 из них вышел 
в стартовом составе, а в его фи-

нишной части имел минимум 
игрового времени.

В августе 2022 года он пе-
решел в турецкий клуб «Ада-
на Демирспор». В первом же 
официальном матче за новую 
команду Дзюба забил гол, од-
нако вскоре потерял место 
в основе и, как правило, смо-
трел игры со скамейки запас-
ных. В конце концов контракт 
с ними «Адана» расторг.

Известно, что нападаю-
щий пытался трудоустроиться 
в России и даже вел перегово-
ры с некоторыми клубами — 

наиболее активные, кажется, 
с «Торпедо». В итоге форвар-
да с богатой биографией, но 
в непонятном тонусе рискнул 
взять «Локомотив», как мини-
мум один из руководителей 
которого Дзюбе должен быть 
хорошо знаком.

На стыке позапрошлого 
и прошлого десятилетий ге-
неральный директор желез-
нодорожников Владимир Ле-
онченко работал в «Томи» 
помощником главного тре-
нера Валерия Непомнящего. 
Именно в этой команде в 2009 
году оказался выгнанный из 
«Спартака» на фоне конфлик-
та с партнерами молодой Ар-
тем Дзюба. В то время скла-
дывалось впечатление, что 
по его перспективам нанесен 
страшный удар. Но в «Томи», 
наоборот, произошла «пере-
загрузка» Дзюбы, трансфор-
мировавшегося в интерес-
ного форварда с широким 
функционалом, который 
вскоре позволил ему вернуть-
ся на топ-уровень. Со «Спарта-
ком» Артему Дзюбе предсто-
ит встретиться совсем скоро. 
С ним «Локомотив» в конце 
февраля сыграет в четвертьфи-
нальной стадии Кубка России.

Источник „Ъ“, хорошо зна-
комый с ходом переговоров, 
связанных с переходом Ар-
тема Дзюбы в «Локомотив», 
считает, что на самом деле 
вариант, выбранный пере-
живающим тяжелый пери-
од грандом, выглядит вполне 
логичным. Он объяснил, что 
сделки с иностранными фут-
болистами «в свете сложив-
шейся ситуации» (имеются 
в виду санкции в отношении 
российской спортивной от-
расли, предусматривающие 
в том числе возможность од-
ностороннего расторжения 
контрактов игроками без вы-
платы компенсации) «несут 
в себе колоссальный риск». 
Отечественных же форвардов 
высокого уровня, пояснил со-
беседник „Ъ“, «на рынке пра-
ктически нет». Правда, еще 
раньше «Локомотив» успел 
прибрести у «Крыльев Сове-
тов» двух молодых, но уже 
успевших неплохо проявить 
себя игроков линии атаки — 
Сергея Пиняева и Максима 
Глушенкова.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

«Локомотив» 
вернул России бомбардира
Московский клуб усилился Артемом Дзюбой

Форвард клуба НБА «Лос-Анд-
желес Лейкерс» Леброн Джей-
мс украсил свою выдающуюся 
карьеру, может быть, самым яр-
ким достижением. В домашнем 
матче регулярного чемпиона-
та против «Оклахома Сити-Тан-
дер» он стал лучшим снайпером 
в истории сильнейшей баскет-
больной лиги, опередив вы-
ступавшего за ту же команду 
великого центрового Карима 
Абду л-Джаббара.

еброн Джеймс, которому 
сейчас 38 лет, давным-давно до-
стиг особенного статуса. Баскет-
больный вундеркинд, очутивший-
ся в НБА в 2003 году, он сделал 
грандиозную карьеру. На протяже-
нии многих сезонов именно Джей-
мса — резкого, атлетичного, мет-
кого, умеющего играть на разных 
позициях,— считали главным сим-
волом лиги, в которой всегда была 
куча игроков, на роль такого символа благодаря не-
ординарным способностям претендующих. Но он 
все равно выделялся.

По ходу этой карьеры, в которой было три 
клуба — «Кливленд Кавальерс», «Майами Хит» 
и «Лос-Анджелес Лейкерс», Леброн Джеймс добыл 
огромное количество разных очень престижных 
наград. В списке по четыре чемпионских титула, 
звания ценнейшего баскетболиста сезона и луч-
шего в финальной серии play-off, 19 попаданий на 
Матч всех звезд, два олимпийских золота в составе 
сборной США — 2008 и 2012 годов. Но, кажется, ни 
одно из прежних достижений Джеймса не вызыва-
ло такого резонанса, как то, что состоялось в мат-
че «Лейкерс» против «Оклахомы». На самом деле 
калифорнийцы его проиграли — 100:103, но, судя 
по всему, серьезных медиаресурсов, посчитавших 
нужным акцентировать внимание на результате, 
не нашлось вовсе. Результат все посчитали чем-то 
достойным максимум коротенького упоминания. 
А о турнирном положении «Лейкерс» часто не было 
и таких упоминаний, хотя оно плачевное: клуб не 

входит в зону play-off, находясь на третьей снизу 
строчке в таблице Западной конференции.

О резонансе, о трепете, с которым к достижению 
в Америке готовились, говорят простые факты. На 
матч против «Оклахомы» аккредитовались более 
двух сотен журналистов — столько обычно посеща-
ют лишь встречи продвинутых стадий play-off. Цена 
билетов доходила до $92 тыс. А VIP-сектор трибун был 
полон знаменитостей: Дензел Вашингтон, Джей Зи, 
Энди Гарсия, ну и, разумеется, отряд выдающихся ба-
скетболистов прошлого — Джеймс Уорти, Боб Мака-
ду, Дуэйн Уэйд и, понятно, Карим Абдул-Джаббар.

Именно Абдул-Джаббар, уникальный центро-
вой, начинавший в «Милуоки Бакс», а большую 
часть карьеры вплоть до ее окончания — с 1975 по 
1989 год — отыгравший в «Лейкерс», владел звани-
ем главного снайпера лиги в истории. Он стал им, 
обогнав Уилта Чемберлена, в апреле 1984-го, за де-
вять месяцев до рождения Джеймса, а ушел, имея 
в активе 38 387 очков.

Планка, установленная Каримом Абдул-Джабба-
ром, действительно казалась недосягаемой. Собст-

венно, за минувшие с тех пор, как 
он взобрался на верхушку, без ма-
лого четыре десятилетия появи-
лись лишь два игрока, в которых 
можно было разглядеть потенци-
альных сокрушителей рекорда. 
Первым был бесподобный Майкл 
Джордан. Но ему помешало бегст-
во в 1990-е из баскетбола в бейсбол, 
лишившее гения нескольких сезо-
нов. Вторым — Леброн Джеймс. 
А вот у него-то все сложилось как 
надо. На протяжении всей карьеры 
он сохранял высочайшую результа-
тивность (по средней он превосхо-
дит Абдул-Джаббара — 27,2 очка 
в среднем за игру против 24,6), из-
бегал серьезных травм, а следова-
тельно, длинных пауз в выступле-
ниях и перед матчем с «Оклахомой» 
оказался вплотную к лидеру. Что-
бы сместить с трона легенду «Лей-
керс» прошлого прямо сейчас, не 
откладывая праздник на следую-
щую встречу, Джеймсу надо было 
набрать 36 баллов.

И он принялся забивать таки-
ми темпами, что вскоре стало ясно: все у него сра-
стется. Исторический момент наступил за 11 се-
кунд до конца третьей четверти. Потом Леброн 
Джеймс говорил, что фаны наверняка надеялись, 
что он оформит рекорд каким-нибудь символиче-
ским, что ли, способом — исполнив, например, 
бросок сверху, потому что данками славился всю 
жизнь, или еще лучше, «небесный крюк» с разворо-
та — фирменный трюк Абдул-Джаббара. Но до 36-го 
очка в матче и 38 388-го в НБА Джеймс добрался бо-
лее прозаичным образом — поразив кольцо бро-
ском с отклонением, что, разумеется, не отменило 
организованную тут же церемонию его признания 
в новом качестве.

Ради нее матч остановили на десять минут. Во 
время церемонии глава НБА Адам Силвер говорил 
всякие банальные и красивые слова, посвященные 
Леброну Джеймсу, а Карим Абдул-Джаббар торжест-
венно передавал ему только что взятый в руки мяч — 
словно вручая собственную корону. Без малейшего 
вроде бы сожаления насчет того, что так вышло.

Алексей Доспехов

НБА

Главный очконабиратель
Леброн Джеймс стал лучшим снайпером в истории сильнейшей баскетбольной лиги

Еще пару лет назад, играя за «Зенит», Артем Дзюба (слева)  
был едва ли не ярчайшей звездой отечественного футбола  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

М

Г

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ), заключительные матчи которого состоятся 26 февра-
ля, вышел на финишную прямую. В Восточной конференции 
по-прежнему все очень запутанно, и еще ни один клуб не по-
терял шансов на участие в play-off. В Западной конференции 
турнирная ситуация более понятная, и пять команд уже за-
столбили места в заветной восьмерке, тем не менее здесь 
также сохраняется интрига в споре за наиболее высокие но-
мера посева.

лизится к концу очередной регулярный чемпионат КХЛ, ко-
торый смело можно назвать одним из самых интересных в 15-лет-
ней истории лиги. Когда такое было, чтобы в той же Восточной кон-
ференции все клубы до последнего отчаянно сражались за путевки 
в play-off, включая дальневосточные «Адмирал» и «Амур», которые, 
как правило, исполняли роль заведомых аутсайдеров. Сейчас же 
обе команды держатся в кубковой восьмерке, а у коллектива из Вла-
дивостока даже есть определенный запас прочности. Причем у них 
по-прежнему весьма скромные финансовые возможности — на уров-
не чуть выше так называемого пола зарплат в размере 315 млн руб.

«Сибирь», занимающая на Востоке со своим бюджетом всего око-
ло 495 млн руб. (по данным издания «Спорт-Экспресс») только седь-
мое место, и вовсе выбилась в лидеры конференции. Главному тре-
неру новосибирцев Андрею Мартемьянову при помощи клубного 
менеджмента удалось сколотить на удивление боевую ледовую дру-
жину. Под его руководством неожиданно вновь заблистал давно бо-
роздящий просторы КХЛ и уже примелькавшийся канадец Тейлор 
Бек. С 53 очками по системе «гол плюс пас» 31-летний форвард лиди-
рует в гонке лучших бомбардиров. А еще нынешнюю «Сибирь» та-
щат другой канадец, второй по результативности защитник чемпио-
ната Тревор Мерфи, набравший 43 балла, и нападающий Александр 
Шаров, который с 28 заброшенными шайбами входит в тройку луч-
ших снайперов. До недавних пор новосибирцы делили первое ме-
сто с «Ак Барсом», напичканным звездами вроде Александра Радуло-
ва, Вячеслава Войнова и Вадима Шипачева, но уступили по буллитам 
«Трактору», который балансирует на грани непопадания в play-off. 
Тем не менее «Сибирь» с 78 очками первой на Востоке официально 
оформила выход в play-off.

Казанцы воспользовались осечкой конкурента и, одолев «Нефте-
химик», единолично возглавили турнирную таблицу с 79 баллами. 
Впрочем, «Ак Барсу», который перед нынешним сезоном собрал кру-
тую команду с прицелом на Кубок Гагарина и поставил над ней титу-
лованного Олега Знарка, для прорыва наверх пришлось вернуть на 
пост главного тренера 67-летнего Зинэтулу Билялетдинова. Несмо-
тря на то что мэтр перед этим три года не занимался активной хок-
кейной деятельностью, он сразу сумел выправить курс и стабилизи-
ровать результаты. Билялетдинов принял «Ак Барс» в конце декабря, 
когда тот был лишь седьмым на Востоке с 49 очками. Прогресс очеви-
ден, хотя за первый посев в play-off казанскому клубу еще предсто-
ит побороться, и не только с «Сибирью». «Автомобилист» (75 баллов), 
«Металлург» (74) и «Авангард» (72), имеющие к тому же матчи в запа-
се, вполне могут накатить на финише.

В Западной конференции уже, видимо, никто и ничто не поме-
шает финишировать первым СКА, который должен выиграть и весь 
регулярный чемпионат с его на данный момент 93 очками. У петер-
буржских армейцев сильнейшая в лиге атака, лидерами которой яв-
ляются Дмитрий Яшкин, побивший клубный рекорд Ильи Коваль-
чука с 32 голами в сезоне-2016/17, и Александр Никишин, ставший 
рекордсменом КХЛ по результативности среди российских защит-
ников. Яшкин забросил уже 33 шайбы и вновь близок к тому, чтобы 
удостоиться звания лучшего снайпера, а Никишин с 50 очками идет 
на титул лучшего защитника-бомбардира. Отличный сезон прово-
дит и Марат Хайруллин, у которого 51 балл, да и Никита Гусев, про-
пустивший почти половину первенства, продемонстрировал при-
личную скорострельность — 42 очка в 33 матчах. Словом, СКА по 
традиции в порядке, притом что обходится без легионеров, а для его 
тренера Романа Ротенберга это первый полноценный сезон.

Но, конечно, на Западе прежде всего бросаются в глаза турнир-
ное положение «Торпедо» и работа наставника нижегородцев Игоря 
Ларионова, который вообще дебютировал в КХЛ. Его команда, без-
условно, главное открытие текущей регулярки. Если соотнести пра-
ктически минимальный зарплатный бюджет с местом клуба в таб-
лице, то Ларионов показывает просто фантастические результаты. 
С 82 очками «Торпедо» было на второй позиции в конференции 
и в лиге, пока не потерпело обидное домашнее поражение от «Ад-
мирала». Сейчас его опережают по дополнительным показателям 
маститые «Локомотив» и ЦСКА, да и московское «Динамо» отстает 
лишь на три пункта, но нижегородцы уже совершили чудо, уверен-
но решив задачу выхода в play-off.

А ведь еще подопечные Ларионова, среди которых нет звезд от 
слова «совсем», стараются играть в привлекательный атакующий 
хоккей. Больше нижегородцев в КХЛ забивают только СКА и ЦСКА. 
Лучший период в карьере переживает 31-летний Алексей Кручи-
нин, который когда-то дорос до СКА, но со временем уже перестал 
интересовать серьезные клубы. Сейчас он второй бомбардир лиги 
с 52 очками. Резко спрогрессировал Николай Коваленко, в чьем ак-
тиве 48 баллов, и столько же, кстати, у самого Радулова. Как и «Си-
бирь», «Торпедо» — абсолютно тренерская и менеджерская коман-
да, которая и при низких финансовых затратах добивается успеха.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Play-off  
спросит строго
Клубы КХЛ повысили  
уровень конкуренции

Одним из первых Леброна Джеймса с историческим достижением 
поздравил бывший обладатель рекорда по набранным в НБА очкам 
75-летний Карим Абдул-Джаббар  ФОТО ASHLEY LANDIS / AP

Регулярный чемпионат КХЛ  
Турнирная таблица
Западная конференция
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. СКА 61 35 5 4 2 3 12 210:131 93

2. «Локомотив» 62 32 3 2 3 5 17 147:112 82

3. ЦСКА 60 31 5 1 3 5 15 182:140 82

4. «Торпедо» 60 29 6 4 1 3 17 178:138 82

5. «Динамо» (М) 60 26 4 5 5 4 16 155:126 79

6. «Витязь» 60 22 5 4 5 3 21 150:147 70

7. «Динамо» (Мн) 61 19 4 2 6 7 23 156:178 63

8. «Северсталь» 60 16 4 5 5 7 23 156:167 62

9. «Спартак» 60 18 3 4 2 6 27 136:166 58

10. «Куньлунь» 61 15 3 3 4 1 35 141:190 47

11. «Сочи» 59 5 2 0 2 7 43 113:223 23

Восточная конференция
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 61 22 9 4 2 7 17 163:143 79

2. «Сибирь» 61 20 8 8 3 3 19 160:143 78

3. «Автомобилист» 59 26 6 1 4 5 17 166:147 75

4. «Металлург» 60 27 4 1 4 6 18 163:150 74

5. «Авангард» 59 24 5 4 3 3 20 161:140 72

6. «Салават Юлаев» 60 23 5 3 6 3 20 151:132 71

7. «Адмирал» 60 19 4 7 5 4 21 117:121 69

8. «Амур» 60 19 4 5 3 5 24 125:142 64

9. «Нефтехимик» 61 21 6 1 2 3 28 150:180 61

10. «Трактор» 61 19 2 5 2 7 26 143:175 61

11. «Барыс» 62 20 3 3 4 3 29 137:169 59

Команды, занявшие по итогам регулярного чемпионата первые восемь мест в конференции, 
выходят в первый раунд play-off. Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.
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